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Сбербанк 
ставит 
blockchain
Технология передачи данных 
может снизить зависимость  
от SWIFT

Как стало известно ”Ъ“, Сбер
банк намерен присоединить
ся к международному консорци
уму R3, чтобы вместе с Goldman 
Sachs, JP Morgan, Credit Suisse 
и Barclays развивать сервисы 
на основе технологии blockchain. 
Самым известным воплощени
ем blockchain является крипто
валюта биткоин, но  выпус кать 
собственные виртуальные день
ги Сбербанк не планирует. Block
chain усилит защиту  трансакций 
Сбербанка, а также в будущем 
может снизить его зависимость 
от международной системы 
SWIFT.

Сбербанк планирует вступить 
в международный консорциум R3 
по развитию сервисов на основе тех-
нологии blockchain, рассказал 

”
Ъ“ 

первый зампред правления Сбер-
банка Лев Хасис. «Мы очень вни-
мательно взаимодействуем с этим 
консорциумом и смотрим, в какую 
сторону движется эволюция техно-
логии blockchain. Сейчас мы смо-
трим документацию (консорциума 
R3.— 

”
Ъ“), целесообразность, и я не 

исключаю, что мы в этот консорци-
ум войдем, хотя окончательно ре-
шение еще не принято»,— сооб-
щил господин Хасис. По его словам, 
как только появятся промышлен-
ные решения на основе blockchain, 
Сбербанк намерен их внедрять. 
«R3 создан для того, чтобы разраба-
тывать протоколы, стандарты, тех-
нологии. По мере того, как все это 
будет реализовываться, мы, уверен, 
будем одними из первых, кто при-
мет в этом участие»,— утверждает 
Лев Хасис. Представитель R3 не от-
ветил на запрос 

”
Ъ“.

Консорциум R3 создан 15 сен-
тября 2015 года инвестбанками 
Goldman Sachs, JP Morgan, Credit 
Suisse, Barclays и др. R3 подготовит 
стандарты и протоколы для примене-
ния blockchain и объединит уже име-
ющиеся разработки самих банков, 
чтобы облегчить внедрение новых 
решений в финансовой индустрии. 
Сейчас в R3 входят уже 30 банков.
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Ремонт прорыва
Владимир Путин поручил правительству доделать все обещанное и ждать новых проектов

Опубликован перечень поручений пре
зидента Владимира Путина правитель
ству по реализации послания Федераль
ному собранию. Документ выглядит как 
предложения Кремля по плану  работы 
Белого дома на 2016–2017 годы. Это 
срочная достройка институтов, созда
вавшихся в 2012–2015 годах, до работо
способного состояния, среднесрочное 
ограничение роста региональных рас
ходов на здравоохранение и соцсферу, 
 создание в ФНС, ФТС и соцфондах еди
ной информационной системы по гос
доходам. Указано создавать проектный 
офис для сопровождения «значимых 
проектов в социальной и экономической 
сферах» — впрочем, какие реформы бу
дет сопровождать центр, не уточнено.

Перечень поручений президента по ито-
гам прочитанного 3 декабря послания Фе-
деральному собранию стал вчера предме-
том совещания Владимира Путина с прави-
тельством (см. подробнее 

”
Ъ-Онлайн“) и был 

опубликован сразу после него. Как и в случае 
с предыдущими посланиями, в основе пе-
речня поручений, готовящихся отдельно от 
команды, которая создавала речь президен-
та, другая логика, нежели в самом тексте по-
слания. Если «текстовое» послание обраща-
ло внимание на отсутствие существенных 
перемен в курсе власти, то перечень в срав-
нении с посланиями прошлых лет весь-
ма краткий, выглядит как пожелания пре-
зидента по идеологии работы Белого дома 
в 2016 году. В перечне важны скорее не сами 
поручения (поскольку большая часть извест-
на), а их подчиненность общей логике: это 
оперативный «ремонт» ранее начатых круп-
ных проектов 2012–2015 годов с прекраще-
нием дискуссий об их будущем — и вывод 
этих проектов в работоспособный режим.

Крупнейшая новость перечня — до 1 мая 
Белый дом должен представить Кремлю 
предложения по созданию «единого меха-
низма» администрирования таможенных 
и налоговых платежей, а также платежей 
в соцфонды. Напомним, по платежам, ад-
министрируемым ФТС и ФНС, у правитель-
ства уже есть проект объединения инфор-
мационных систем, однако впервые тема 
официально увязана с администрировани-

ем платежей в Пенсионный фонд, Федераль-
ный фонд ОМС и Фонд социального страхо-
вания. В формулировке администрации пре-
зидента в мае 2016 года это будет единой те-
мой, то есть летом 2016 года будет обсуждать-
ся вопрос как минимум о единой информа-
ционной системе для всех налоговых и ква-
зиналоговых платежей, а возможно, и о пра-

вительственной «суперслужбе» по админис-
трированию госдоходов.

Реализацию крупнейшего дерегуляци-
онного проекта 2013–2014 годов, «дорож-
ной карты» «Национальной предпринима-
тельской инициативы», решено через АСИ 
и деловые объединения с июня один раз 
в полгода мониторить на региональном 
уровне. Агентство по технологическому 
развитию правительству совместно с «Дело-
вой Россией» указано к 1 июля создать. На-
конец, к 1 июля поручено в рамках работы 
правительственной комиссии по админи-
стративной реформе с предприниматель-
скими объединениями подготовить пере-

чень предложений по устранению избыточ-
ных и дублирующих функций контрольно-
надзорных органов. Последний раунд вну-
триправительственной дискуссии о необ-
ходимости этого шага весной 2015 года был 
безрезультатен.

Еще один «ремонт на ходу», который при-
дется вести Белому дому,— до 1 сентября 
2016 года «оптимизировать» состав и функ-
ции институтов развития, причем впервые 
указано ограничить перечень их приори-
тетов по закрытому перечню: наука, техно-
логическое развитие, импортозамещение 
и поддержка экспорта, жилищное строи-
тельство, развитие регионов. Гарантирова-
но (это вчера на совещании у президента 
подтвердил и первый вице-премьер Игорь 
Шувалов), что финансовая поддержка ВЭ-
Ба может в 2016 году увеличить бюджет-
ный дефицит выше 3% ВВП, но это единст-
венное исключение. Вместе с продлением 
на полгода «офшорной амнистии» обещано 
содержательно исправить и эту разработку 
 2014–2015 годов.

Региональный блок поручений содер-
жит вполне революционное предложение 
ограничить создание в регионах новых объ-
ектов соцсферы, создающих дополнитель-
ные расходные обязательства бюджетной 
системы. В здравоохранении Владимир Пу-
тин согласился с компромиссной двухка-
нальной системой финансирования высо-
котехнологичной медпомощи (деньги ОМС 
плюс федеральное финансирование), при-
чем средства на эти цели Фонда ОМС бу-
дут обособлены в системе: это мягкий спо-
соб ограничения темпов роста предостав-
ления таких услуг. Регионам разрешена ну-
левая ставка по региональной части налога 
на прибыль для специнвестпроектов. Одо-
брена реализация в 2016–2017 годах Мин-
фином казначейского исполнения финан-
сирования субсидий для промышленности 
и сельского хозяйства.

Новых расходных обязательств поруче-
ния почти не создают, даже новая програм-
ма развития Комсомольска-на-Амуре бу-
дет финансироваться соответствующей 
 госпрограммой.

экономическая политика — с2

Президент Владимир Путин рекомендо
вал премьерминистру Дмитрию Мед
ведеву заранее создать в Белом доме 
проектный офис для реализации пла
нов, о которых будет сказано  позднее   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Михаил Балакин  
уходит со стройки
Санацией СУ-155 займется «Российский капитал»

После года переговоров правительст
ву РФ удалось найти санатора для одно
го из крупнейших российских застрой
щиков СУ155. Контроль над терпящим 
крах девелопером получит «Российский 
капитал», которому придется привлечь 
на достройку более чем 3 млн кв. м жи
лья около 39 млрд руб. Партнером банка 
по контролю за возведением объектов 
СУ155 будет группа БИН семьи Шишха
новых—Гуцериевых. Для самого «Рос
сийского капитала» как для санатора 
это первый столь крупный проект, при
чем не в банковском, а промышленном 
 секторе.

«Российский капитал» консолидирует ак-
тивы группы СУ-155 и привлечет 39 млрд руб. 
на достройку незавершенных объектов. Та-
кое решение было принято на совещании 
у первого вице-премьера Игоря Шувалова. 
Первый транш банк выделит в этом году, его 
сумма уточняется. Инвестиции «Российско-
го капитала» — возвратные, поясняют в Мин-
строе. По словам представителя министерст-
ва, 24 млрд руб. удастся вернуть за счет реа-
лизации свободных квартир, 15 млрд руб. бу-

дут компенсированы после продажи других 
активов. Но участники рынка сомневаются в 
реализуемости плана. «У СУ-155 нет ни доста-
точного количества свободных квартир, ни 
участков без обременений, продать активы 
по рыночной стоимости невозможно»,— на-
стаивает один из крупных застройщиков. По 
словам другого собеседника 

”
Ъ“ на рынке не-

движимости, претендентов на участки СУ-155 
на рынке сейчас практически нет. «Все имею-
щиеся разрешения на них получены с учетом 
того, что там будут строить панельные дома, 
серии которых производит только завод СУ-
155»,— поясняет он.

«Российский капитал» получит полный 
контроль над бизнесом СУ-155. Останется 
ли в числе совладельцев группы основа-
тель и основной собственник компании 
депутат Мосгордумы Михаил Балакин, еще 
не ясно. По словам собеседника 

”
Ъ“ в пра-

вительстве, этот вопрос будет решен после 
окончательной консолидации активов. 
Представители банка вчера не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“.
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Еда с препятствиями
Производители и продавцы продовольствия 
предупреждают о росте цен из-за «Платона»

Несмотря на заявления  оператора 
«Платона» — компании «РТИнвест 
Транспортные системы» (РТИТС) — 
об устранении сбоев в  программе, 
 производители продовольствия 
и  ритейлеры продолжают утверждать 
обратное. Крупнейшие отраслевые 
 ассоциации предупредили премье
ра Дмитрия Медведева о вероятности 
 существенного роста цен в преддве
рии Нового года, особенно на социально 
значимые товары. В качестве альтерна
тивы «Платону» участники рынка пред
лагают поднять  топливный акциз.

В начале декабря объединения произ-
водителей продовольствия и розничной 
торговли обратились к премьер-минис-
тру Дмитрию Медведеву с письмом (ко-
пия есть у 

”
Ъ“) с просьбой установить те-

стовый режим работы «Платона» с нуле-
вым размером платы за проезд фур. Также 
они предложили перевести систему в ре-
жим постоплаты и рассмотреть альтерна-
тивные способы взимания платы с боль-
шегрузов и контроля ее сбора. Обраще-
ние подписали 20 организаций — среди 
них Национальная мясная ассоциация, 

«Руспродсоюз», Рыбный союз, «Союзмо-
локо», Зерновой союз, Ассоциация компа-
ний розничной торговли, Союз независи-
мых сетей.

Авторы письма отмечают, что пользо-
ватели продолжают фиксировать техниче-
ские сбои в работе «Платона» (система за-
пущена с 15 ноября). Среди проблем пред-
ставители бизнеса отметили произволь-
ные многократные списания денежных 
средств с личных счетов, кратные завы-
шения реального пробега автотранспор-
та, сбои в работе интернет-портала, не да-
ющие возможности отмечать маршрут пе-
редвижения. На технические сбои накла-
дывается нехватка оборудования, позво-
ляющего автоматически взимать плату за 
проезд. Все это в итоге приводит к недопо-
ставкам в розницу отдельных видов това-
ров. В обращении также сказано, что ма-
лые и средние транспортные компании, 
которые не получили бортовых устройств 
и не имеют достаточно оборотных средств 
для внесения минимальной предоплаты, 
отказываются брать заказы.
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При продлении программы маткапи-
тала до 2018 года правительство бу-
дет индексировать сумму выплат по 
фактической инфляции, следует из 
законопроекта Минтруда. Само же 
продление объясняется прогнозом 
остановки роста рождаемости к 2020 
году и убежденностью ведомства в 
успехах финансового стимулирова-
ния демографических процессов.

Минтруд внес в правительство зако-
нопроект о продлении программы мате-
ринского капитала на два года. Он согла-
сован с ведомствами, в том числе с Мин-
фином, заявлял ранее глава ведомства 
Максим Топилин. Как следует из поясни-
тельной записки, размер выплат должен 
составить в 2017 году 480 тыс. руб., в 2018 
году — 505 тыс. руб., исходя из нынешних 
данных Минэкономики о прогнозной ин-
фляции (6% и 5,1% соответственно). В 2016 
году выплаты индексироваться не будут.

Программа была начата правитель-
ством в 2007 году — по ФЗ-286, который 
устанавливал меры дополнительной го-
споддержки семьи, правом на получе-
ние сертификата обладали родившие 
или усыновившие второго ребенка. За-
коном были установлены размер мат-
капитала (250 тыс. руб.) и обязательства 
его ежегодной индексации по фактиче-
ской инфляции. К 2015 году выплаты из-
за инфляции выросли почти вдвое — до 
453 тыс. руб.

Тратить их изначально разрешили на 
выплату ипотеки, обучение детей или на 
накопительную часть пенсии. Впрочем, 
заморозка перевода накоплений снижа-
ет привлекательность последнего направ-
ления — наиболее популярным способом 
использования средств является выплата 
ипотеки.

По состоянию на 1 ноября 2015 года за 
2007–2015 годы сертификаты на маткапи-
тал получили более 6,5 млн семей — это 
около 90% численности рожденных после 
1 января 2007 года вторых, третьих и по-
следующих детей, при этом 4,79 млн се-
мей (54,5%) уже обратились за использова-
нием данных средств. За средствами сер-
тификата обращаются 750 тыс. человек в 
год, поэтому расходы федерального бюд-
жета составят в 2017 году 324,2 млрд руб., 
в 2018 году — 340,6 млрд руб. При этом, 
по оценке Минтруда, сумма накоплен-
ных неисполненных обязательств (то есть 
средств для граждан, не обращавшихся за 
ними), в 2015 году составит 1,4 трлн руб., в 
2016-м — 1,5 трлн руб., в 2017-м — 1,7 трлн 
руб., в 2018 году — 1,8 трлн руб.

Основная причина продления програм-
мы, по мнению авторов документа, «сохра-
нение позитивных демографических тен-
денций». Анализ ситуации за восемь лет 
показывает, что рождаемость в этот период 
существенно выросла — число родивших-
ся увеличилось на 31,2%, с 1,48 млн человек 
в 2006 году до 1,94 млн в 2014 году. Коэффи-

циент рождаемости увеличился на 34%, с 
1,31 в 2006 году до 1,75 в 2014-м, а доля вто-
рых и более рождений возросла с 41,2% в 
2007 году до 55,8% в 2014-м.

Но с 2010 года сокращается числен-
ность женщин активного репродуктивно-
го возраста (20–29 лет), на долю которых 
приходится примерно 60% всех рождений. 
В 2010–2014 годах она снизилась на 1,5 млн 
человек — и  согласно прогнозу Минтруда, 
будет снижаться до 2023 года (на 3,2 млн 
человек). Наибольшие объемы снижения 
(по 600–500 тыс. человек в год) придутся на 
2016–2019 годы. За этот период сокраще-
ние составит 2,2 млн человек. В результа-
те рост суммарного коэффициента рожда-
емости перестанет компенсировать сокра-
щение численности женщин репродук-
тивного возраста. За январь—июнь 2015 
года родилось 926,8 тыс. детей, что уже на 
5,7 тыс. (0,6%) меньше, чем за тот же период 
2014 года. В дальнейшем прогнозируется 
сокращение числа родившихся — при вы-
соких показателях смертности это вернет 
РФ к естественной убыли населения.

Пояснительная записка указывает и на 
высокую оценку полезности маткапитала 
населением. Но позицию Минтруда поддер-
живает только часть экспертного сообще-
ства (подробнее см. 

”
Ъ“ от 4 декабря) — по 

мнению некоторых демографов, ведомство 
преувеличивает значение финансовых мер 
для стимулирования рождаемости.

Анастасия Мануйлова

Минтруд наращивает  
материнскую капитализацию
В 2017 и 2018 годах выплаты за второго ребенка проиндексируют на 6% и 5,1%

Единственный крупный 
проект, который обнародо-
ван поручениями,— про-
грамма поддержки созда-
ния «крупных частных рос-
сийских компаний» в сфере 
электронной торговли для 
сбыта товаров РФ на меж-
дународных рынках (про-
ект, очевидно, вдохновлен 
успехами Alibaba на рынке 
РФ). Крайне интересно по-
ручение правительству го-
товить вместе с ЕАЭС расши-
рение интеграционных про-
цессов в экономике со стра-
нами ШОС и Ассоциацией 
государств Юго-Восточной 
Азии — соглашения по за-
щите капиталов и взаимно-
го доступа на рынки капита-
ла и услуг, в таможенной сфе-
ре и стандартизации, то есть 
шире, чем режим зон свобод-
ной торговли.

Самое же интригующее 
поручение по посланию Вла-

димира Путина не расшиф-
ровано, но в формулиров-
ке президент явно намека-
ет на возможность некото-
рых крупных структурных 
реформ уже в 2016 году. Ко-
манде премьер-министра 
Дмитрия Медведева указа-
но «представить предложе-
ния по созданию проект-
ного офиса в целях сопро-
вождения наиболее значи-
мых проектов в социальной 
и экономической сферах». 
Под формулировку подпада-
ет проект повышения пен-
сионного возраста, и созда-
ние аналитическо-пропа-
гандистской структуры для 
него уже началось (см. 

”
Ъ“ от 

9 декабря). Но постоянный 
«проектный офис» в Белом 
доме может подразумевать 
и другие реформы. Послед-
ний раз такие структуры (ра-
бочий центр экономических 
реформ) создавались при Бе-
лом доме в 1991–1994 годах.

Дмитрий Бутрин

Ремонт прорыва

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 106,6

процента составил индекс цен на помидоры за последнюю неделю, сообщил Росстат. Так отыгрались 
на рынке санкции, введенные РФ против Турции: неделю и две назад томаты дешевели на 2,1% и 3,8% соот-
ветственно. Кроме томатов, дорожали огурцы (+4,4%) и яйца (+1,2%). Сахар-песок и рис подешевели на 0,4%, 
свинина и гречневая крупа — на 0,3%. В целом недельная инфляция ускорилась до 100,2% (100,1% неделей 
ранее), годовая — снизилась до 14,8%. Официальный прогноз по инфляции в РФ на 2015 год составляет 12,2%, 
но в Минэкономики уже заявляли, что он будет превышен до 12,4–12,5%. По оценке аналитиков, которые при-
вел вчера премьер Дмитрий Медведев, турецкое эмбарго добавит в инфляцию 0,5 процентного пункта. 85
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ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ  
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Крупнейшие  
нефтегазовые компании 
РФ «зеленеют» на глазах

Вчера российский WWF в партнер-
стве с аналитической группой КРЕ-
ОН и Национальным рейтинговым 
агентством представили результаты 
ежегодного рейтинга нефтегазовых 
компаний РФ за 2015 год (по дан-
ным за 2014 год). Если в рейтинге 
2014 года (по данным за 2013 год) 
участвовали 19 компаний (см. ”Ъ“ 
от 10 декабря 2014 года), то 
теперь — 21.

Эффективность компаний 
оценивается по трем основным па-
раметрам: качеству экологического 
менеджмента, степени воздействия 
на окружающую среду и раскры-
тию информации (прозрачности). 
Эти параметры подразделялись 
на 29 критериев, на основе которых 
выводился средний арифметиче-
ский балл (от 0,1 до 2).

Самые заметные улучшения сре-
ди предприятий — у «Эксон НЛ» (+7 
позиций за год), «Тоталь РРР» (+6 
позиций), ЛУКОЙЛа (+4 позиции) 
и «Зарубежнефти» (+4 позиции). 
«Усиление позиций перечисленных 

компаний обусловлено публикацией 
дополнительной информации об 
экологическом менеджменте и 
воздействии на окружающую среду. 

”Эксон НЛ“ и ”Тоталь РРР“ опублико-
вали соответствующую информацию 
в открытом доступе впервые»,— 
поясняют авторы исследования. 
Однако тройка лидеров за год не 
изменилась. «Газпром» и «Сахалин 
Энерджи» поменялись вторым и 
третьим местами на фоне заметного 
улучшения показателей «Газпрома» 
в оценке воздействия на окружа-
ющую среду, а аутсайдерами, как 
и в 2014 году, стали небольшие 
компании (см. график).

Авторы исследования отмечают 
увеличение открытости компаний 
(14 из 21 участника  рейтинга имеют 
«достаточный» уровень открытости) 
и улучшение качества корпора-
тивной отчетности (в 2014 году — 
шесть компаний вместо одной 
в 2013 году опубликовали свою 
отчетность в соответствии с требо-
ваниями GRI 4).

Прогресс по количественным 
экологическим критериям авторам 
исследования удалось увидеть 
в большинстве сопоставимых 
показателей, за исключением 
удельных прорывов трубопроводов, 
которые увеличились фактически 
вдвое — с 25,14 шт./тыс. км до 
41,46 шт./тыс. км. Впрочем, коли-
чественные изменения могут быть 
связаны не с реальным регрессом 
или прогрессом в экологическом 
менеджменте, а с расширением 
списка предприятий, для которых 
считались средние показатели.

Алексей Шаповалов

ИСТОЧНИК: WWF РОССИИ.

ЛИДЕРЫ И АУТСАЙДЕРЫ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ НЕФТЕГАЗОВЫХ 
КОМПАНИЙ РФ (БАЛЛЫ)

*Сахалин-2.

«Сургутнефтегаз»

«Газпром»

«Сахалин Энерджи»*

«Зарубежнефть»

ЛУКОЙЛ

«Томскнефть» ВНК

«Славнефть»

«Альянс–ННК»

«Русснефть»

«Нефтиса-Белкамнефть»

Итоговое место

Изменение балла по сравнению с 2014 годом
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Минстрой готовится в 2016 году снизить затраты фе-
дерального бюджета на выделение субсидий регионам 
для льготников по оплате жилищно-коммунальных услуг 
(ЖКУ). Ведомство снижает среднероссийский стандарт, 
из которого рассчитываются эти субсидии. Основное 
сокращение затронуло Москву. По расчетам ”Ъ“, сни-
жение стандарта позволит в 2016 году переложить на 
столичный бюджет расходы на 30 млрд руб.— впрочем, 
власти Москвы, в свою очередь, обещают предостав-
лять льготы по оплате ЖКХ с большей адресностью.

Минстрой опубликовал проект постановления прави-
тельства, устанавливающего стандарты оплаты жилого по-
мещения и коммунальных услуг на 2016–2018 годы. По этим 
стандартам рассчитывается размер субсидий, предоставля-
емых регионам из федерального бюджета на оказание по-
мощи отдельным категориям граждан по оплате услуг ЖКХ. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в Минстрое, сейчас поддержку на опла-

ту ЖКУ и взносов на капремонт получают 30 млн россиян 
— объем бюджетных расходов на эти цели составляет око-
ло 300 млрд руб. 

Полученные субсидии региональные власти должны тра-
тить на поддержку льготников и малоимущих, для которых 
оплата ЖКУ является обременительной. Как поясняет заме-
ститель исполнительного директора ассоциации «ЖКХ-Раз-
витие» Екатерина Тетушкина, меры соцподдержки по опла-
те ЖКУ предусмотрены, в частности, законом «О ветеранах»  
— ее предоставлением занимаются региональные власти, 
но средства выделяются из федерального бюджета.

Стандарты не влияют на цену ЖКУ для граждан, отмечает 
руководитель центра ОНФ «Народная экспертиза» Николай 
Николаев — они имеют значение только для межбюджетных 
отношений. Регионы устанавливают собственные стандар-
ты, добавляет исполнительный директор НП «ЖКХ-Контр-
оль» Светлана Разворотнева, при этом в некоторых субъектах 
стоимость коммунальных услуг выше, чем тариф, который 
оплачивают граждане. Разница между реальным тарифом и 
тарифом для граждан также компенсируется, поясняет госпо-
жа Разворотнева: «Если стоимость ЖКУ ниже региональных 
стандартов, сверхнормативные расходы регионы гасят само-
стоятельно, если выше — за счет федерального бюджета».

Согласно проекту постановления, среднероссийский 
стандарт оплаты ЖКУ снижается. «Снижение величины 
стандарта в новом постановлении говорит о желании феде-
рального центра в очередной раз уменьшить субсидии ре-
гионам»,— отмечает госпожа Разворотнева. Так, в действу-
ющем постановлении в 2016 году субсидии рассчитывают-
ся из стандарта 131 руб. за 1 кв. м — а Минстрой предлагает 
снизить стандарт до 126 руб. за 1 кв. м. 

Отметим, что для подавляющего большинства субъек-
тов РФ региональные стандарты незначительно, но повы-
шаются. Снижение же среднего показателя объясняется 
резким сокращением стандарта для Москвы — примерно 
на 40 руб. В Москве проживает 3,3 млн льготников, по дан-
ным Мосгорстата, на одного жителя столицы приходится 
19,2 кв. м (см. 

”
Ъ“ от 29 июля). Таким образом, снижение 

стандарта для Москвы приведет к экономии до 30,4 млрд 
руб. федеральных средств в 2016 году — эти расходы будут 
переложены на бюджет Москвы. Но объем столичных суб-
сидий может уменьшиться — ранее глава департамента 
экономической политики правительства Москвы Максим 
Решетников заявлял, что власти намерены сделать соцпод-
держку более адресной (см. 

”
Ъ“ от 20 мая).

Евгения Крючкова

Москва сэкономит 
для всех
Федеральные субсидии на оплату 
ЖКУ сократятся за счет столицы

Вчера глава Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) Игорь Артемь-
ев рассказал Российскому союзу про-
мышленников и предпринимателей 
(РСПП) о планах службы в тарифном 
регулировании. Глава тарифного ре-
гулятора обещал «тотально» перепи-
сать все методики тарифообразова-
ния и подтвердил намерение строить 
тарифную политику по принципу «ин-
фляция минус». Бизнесу же ФАС поо-
бещала «инвестиционный» тариф в 2% 
— и неожиданно открестилась от идеи 
обязать частные компании закупаться 
у малого бизнеса.

Игорь Артемьев на правлении РСПП 
отвечал на вопросы крупного бизнеса к 
ФАС. Назвав повышение тарифов в пре-
дыдущие годы «безудержной гонкой», он 
подтвердил, что основным принципом 
их расчета будет «инфляция минус». Пред-
принимателей такой подход не очень 
устроил. Так, председатель совета дирек-
торов группы компаний «Ренова» Виктор 
Вексельберг заявил, что такой принцип 
не обеспечивает безопасности (имея в ви-
ду изношенность фондов и потребность 
в инвестициях). Господин Артемьев заве-

рил бизнесмена, что служба «это понима-
ет», и рассказал об инициативе ФАС в этом 
направлении — внедрении компенсаци-
онного механизма. Он будет заключаться 
в дополнительных «инвестиционных» 2%, 
которые достанутся «конкретным регио-
нам под конкретные проекты». Инвести-
ционный тариф уже проработан для элек-
троэнергетики, планируется распростра-
нить его на водоотведение, водоснабже-
ние и тепло.

В ФАС, поделился с предпринимате-
лями чиновник, недовольны наследием 
ФСТ. Так, в службу для обоснования тари-
фов все еще «несут кредиты, выданные са-
мим себе и аренду, взятую у самих себя», 
сетовал глава службы. «Весь следующий 
год пойдет на анализ ситуации, будем то-
тально переписывать все методики»,— об-
ещал он. Отметим, что предложения ФАС 
уже обсуждаются в правительстве (см. 

”
Ъ“ 

от 8 декабря) и вызывают претензии Мин-

экономики как недостаточно конкретные. 
Выступая вчера на правительственном ча-
се в Совете федерации, глава ведомства 
Алексей Улюкаев пообещал в будущем 
еще более радикальный подход к тарифам 
— индексацию «меньше, чем фактическая 
инфляция». Ведомство будет «ориентиро-
ваться именно на инфляцию целевую».

Не обошли крупные компании тему 
закупок у малого бизнеса (сейчас госком-
пании должны заказывать у него 18% всех 
закупок). Ранее ФАС выступила с иници-
ативой принудительно обеспечить мало-
му и среднему бизнесу долю и в заказах 
крупных частных компаний (см. 

”
Ъ“ от 9 

октября). Но на вопрос председателя сове-
та директоров «Северстали» Алексея Мор-
дашова глава ФАС неожиданно сообщил, 
что служба «не является сторонником и 
генератором таких идей». «Мы знаем, что 
инициатива идет от Корпорации по раз-
витию малого и среднего бизнеса»,— по-
спешил уточнить Александр Шохин. В са-
мой корпорации с этим не согласились. 
«Первоначально эта идея исходила не из 
корпорации»,— сообщили 

”
Ъ“ представи-

тели корпорации.
Еще одним открытием стала реакция 

Игоря Артемьева на вопросы об импорто-
замещении и специальных инвестицион-
ных контрактах (идея Минпромторга, на-
целена на создание новых импортозаме-
щающих производств в обмен на льготы 
и гарантии неухудшения условий). Госпо-
дин Артемьев заявил, что опасается «чрез-
мерного» ограничения конкуренции и 
долгосрочного закрепления монополь-
ного положения отдельных компаний. 
Специнвестконтракты же «выглядят как 
крайне опасная тенденция в монополиза-
ции огромного количества рынков», с ко-
торой служба «будет бороться», пообещал 
глава ФАС.

Сейчас служба ведет работу над пятым 
антимонопольным пакетом — он при-
зван взаимоувязать антимонопольное за-
конодательство и законодательство об ин-
теллектуальной собственности, а также 
решить вопрос антимонопольного комп-
лаенса — внутренней системы предупре-
ждения нарушений.

Дарья Николаева,  
Олег Сапожков
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Вчера были объявлены 
результаты третьего  
конкурса по распределе-
нию президентских гран-
тов некоммерческим ор-
ганизациям (НКО). День-
ги получили 382 органи-
зации из более чем 4 тыс., 
заявивших свои проек-
ты. Байкеры из « Ночных 
волков» на п роведение 
детских новогодних елок 
в клубе Sexton получи-
ли 9 млн руб., при этом 
билеты по 2 тыс. руб. 
уже проданы.

Восемь грантооперато-
ров в этом году распредели-
ли 4,2 млрд руб. (в 2014 году 
— 3,5 млрд руб.). По результа-
там третьего этапа конкурса 
(закончился 7 декабря) НКО 
получили гранты на сумму 
около 1 млрд руб. Среди по-
бедителей 168 столичных 
организаций, большая часть 
грантов — 214 — досталась 
региональным НКО, в том 
числе пяти крымским.

Исполнительный дирек-
тор ИСЭПИ Кирилл Солод 
сообщил 

”
Ъ“, что институт 

распределил 120 млн руб. на 
28 грантов: «Больше всего за-
явок было от НКО из Татарс-
тана, Москвы, Московской 
области, Свердловской обла-
сти, Крыма. Было много зая-
вок, связанных с выборами, 
и не было связанных с МСУ». 
Крупнейший грант (9,8 млн 
руб.) от ИСЭПИ получил 
«Институт развития интер-
нета». Глава «Союза женщин 
России», депутат Госдумы от 
«Единой России» Екатери-
на Лахова сообщила, что со-

юз распределил 83 млн руб. 
Финансирование, по ее сло-
вам, предоставлялось про-
ектам, посвященным семье, 

поддержке детей-инвали-
дов, охране материнства и 
мониторингу в социальной 
сфере. Крупнейший грант 
от «Союза женщин России» 
(9 млн руб.) получил бай-
керский клуб «Ночные вол-
ки» на проведение новогод-
них детских елок. «Волки» 
обещают показать в клубе 
Sexton представление, ко-
торое «сочетается с реаль-
ностью наших дней, патри-

отизмом и отражает четкие 
позиции 

”
Ночных волков“ 

на события в мире и Рос-
сии». «В сказочной, а поэто-
му понятной детям манере 
преподается историческое 
и духовное наследие русско-
го народа, сегодняшние про-
блемы России»,— говорится 
в заявке байкеров. А на их 
сайте отмечается, что «дет-
ская елка пропитана смы-
слами: православием, любо-
вью к своей Родине, русской 
народной мудростью, кото-
рые очень необходимы мо-
лодому поколению, чтобы 
стать будущими Невскими, 
Гагариными, Суворовыми, 
Терешковыми, Зыкиными».

Как сообщили 
”
Ъ“ органи-

заторы «елок», представле-
ния будут проходить с 3 по 24 
января, детский билет, вклю-
чающий в себя подарок, сто-
ит 2 тыс. руб., взрослый — 
1,5 тыс. руб. По словам ор-
ганизаторов, все билеты на 
представления уже заброни-
рованы. Госпожа Лахова ут-
верждает, что грант выделен 
на мероприятие, пропаган-
дирующее семейные цен-
ности. Отметим, что на вто-
ром этапе конкурса «Ночные 
волки» уже получили грант 
в 12 млн руб. на патриоти-
ческий молодежный центр 
«Патриот» в Севастополе.

Из правозащитных орга-
низаций грант в 3 млн руб. 
достался «Мемориалу» на 
проект «Через историю — к 
правам человека», 750 тыс. 
руб.— пермскому отделе-
нию «Мемориала» на про-
движение института аль-

тернативной гражданской 
службы. Ассоциация «В за-
щиту прав избирателей 

”
Го-

лос“» гранта и на третьем 
этапе конкурса не получила. 
«Голос» направлял заявки на 
первый и второй этапы, но 
грантооператоры их не удов-
летворили. Член совета дви-
жения «Голос» Григорий Мел-
коньянц сообщил 

”
Ъ“, что 

организация подавала заяв-
ку на 5,2 млн руб. «Предпо-
следний отказ был связан с 
тем, что контроль на выбо-
рах якобы не правозащит-
ная деятельность. В новой 
заявке мы исключили на-
блюдение, сосредоточились 
на юридической помощи, 
но все равно получили от-
каз»,— говорит он. Господин 
Мелконьянц отметил, что 
ранее наблюдателям было 
перекрыто иностранное фи-
нансирование, а сейчас пе-
рекрывается отечественное. 
«Нам остается объявить кам-
панию по сбору средств»,— 
констатирует он. Не получи-
ли финансирования и «Сол-
датские матери Санкт-Петер-
бурга» на проект, посвящен-
ный защите прав военно-
служащих и призывников. 
Пресс-секретарь организа-
ции Александр Передрук со-
общил 

”
Ъ“, что она подавала 

заявку на грант в 2 млн руб. 
Впрочем, он добавил, что с 1 
января НКО начнет получать 
грант «Гражданского досто-
инства» на 2,7 млн руб., вы-
деленный по итогам второго 
этапа конкурса.

Сергей Горяшко, 
Андрей Перцев

«Ночные волки» получили грант на елки
Многим правозащитникам финансирования не досталось
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Вчера экс-глава НК ЮКОС Миха-
ил Ходорковский на специально 
созванной пресс-конференции 
подтвердил, что не поедет в Рос-
сию, где СКР намерен предъя-
вить ему 11 декабря обвинение 
по делу об убийстве в 1998 го-
ду мэра Нефтеюганска Владими-
ра Петухова. Господин Ходорков-
ский назвал свое уголовное пре-
следование сфальсифицирован-
ным и связал его с собственной 
активной гражданской позицией. 
Впрочем, бизнесмен не исклю-
чил, что ответит на вопросы сле-
дователей — если они приедут 
к нему за границу.

Пресс-конференция, которую Ми-
хаил Ходорковский провел в швей-
царском офисе «Открытой России», 
в режиме онлайн транслировалась 
на сайте этой организации. Экс-гла-
ва НК ЮКОС отверг версию СКР о его 
причастности к убийству в 1998 го-
ду Владимира Петухова. По мнению 
господина Ходорковского, обвине-
ния в этом преступлении, выдвину-
тые ранее против начальника служ-
бы экономической безопасности 
ЮКОСа Алексея Пичугина и акцио-
нера компании Леонида Невзлина, 
являются местью за его обличения 
российских властей в коррупции. 

«Фальшивая привязка сотрудников 
ЮКОСа возникла только в 2003 го-
ду, после моего публичного высту-
пления по поводу коррупции в выс-
ших эшелонах власти»,— заявил го-
сподин Ходорковский. Напомним, 
что Алексей Пичугин получил по-
жизненное заключение по обвине-
нию в ряде убийств и покушений, а 
Леонид Невзлин — такое же наказа-
ние, но заочно — за заказ большин-
ства этих преступлений.

«Убийство было раскрыто в том 
же году, когда оно и было соверше-
но,— в 1998-м,— утверждает госпо-
дин Ходорковский.— Были найдены 
исполнители, они были арестованы, 
но потом по непонятным причинам 
отпущены и убиты».

Напомним, что, по одной из пер-
вых версий убийства чиновника, 
преступление могли совершить чле-
ны камышинской ОПГ Игорь Попов 
и Вячеслав Приходько. Однако раз-
вития эта версия обвинения не по-
лучила, а оба подозреваемых вскоре 
были застрелены неизвестными. Их 
уголовное дело было прекращено.

Стоит отметить, что на причаст-
ность к убийству мэра также про-
верялись его жена, получившая по-
сле гибели супруга более $500 тыс., 
и бывший глава Нефтеюганска Ви-

талий Севрин, от структур которого 
мэр Петухов безуспешно добивался 
уплаты налогов в городской бюджет.

Поначалу версия о возможной 
причастности к убийству руковод-
ства ЮКОСа, имевшего серьезные 
интересы в Нефтеюганске и кон-
фликтовавшего с господином Пе-
туховым по вопросу о налогах, под-
тверждения не находила. Одна-
ко 31 марта 2005 года, на следую-
щий день после вынесения приго-
вора Алексею Пичугину (о его деле 

”
Ъ“ не раз подробно рассказывал), 

экс-милиционер Владимир Шапи-
ро и ранее судимый Геннадий Шев-
цов, проходившие по другим уго-
ловным делам, фактически однов-
ременно сделали заявления о при-
частности осужденного Пичугина 
и акционера Леонида Невзлина к 
убийству мэра Нефтеюганска. При 
этом первый утверждал, что переда-
вал от господина Невзлина органи-
заторам убийства $150 тыс., а вто-
рой — что сам был соучастником 
преступления. В результате Пичуги-
ну вменили в вину еще и убийство 
господина Петухова (в 2006 году от-
дельно за это преступление он был 
приговорен к 24 годам колонии). 
Леонид Невзлин к тому времени 
успел переехать в Израиль.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, расследова-

ние дела об убийстве мэра Нефтею-
ганска после осуждения Алексея Пи-
чугина и Леонида Невзлина приоста-
навливалось. Но в июне этого года 
оно было возобновлено. Официаль-
ный представитель СКР Владимир 
Маркин сообщил тогда, что это прои-
зошло в связи «с вновь открывшими-
ся обстоятельствами», основанными 
на «оперативных материалах». А на 
днях сотрудники СКР вручили отцу 
Михаила Ходорковского, прожива-
ющему в России, повестку о вызове 
его сына 11 декабря в СКР для допро-
са в качестве обвиняемого по делу об 
убийстве мэра Петухова. С учетом то-
го что экс-глава ЮКОСа в Россию воз-
вращаться не собирается, обвине-
ние ему, скорее всего, будет предъяв-
лено заочно, после чего обычно сле-
дуют заочный арест и объявление в 
международный розыск.

Впрочем, в ходе пресс-конфе-
ренции господин Ходорковский не 
исключил, что сможет ответить на 
вопросы следователей СКР, если те 
сами прибудут в страну его пребыва-
ния. «Если страна, где я сейчас про-
живаю, признает необходимым от-
ветить на эти вопросы — я отвечу»,— 
сказал он.

Алексей Соковнин

Михаил Ходорковский  
не исключил беседы со следователями
Но только за границей

Экспертный совет (ЭС) при пра-
вительстве хочет проанализиро-
вать эффективность бюджетных 
трат на борьбу с коррупцией, вве-
сти персональную ответствен-
ность глав ведомств за плохую 
работу над антикоррупционны-
ми планами, а также вести мони-
торинг их работы с профильным 
управлением администрации 
президента (АП). Эти предложе-
ния эксперты представили в На-
циональный план по противодей-
ствию коррупции на 2016–2017 
годы. Его утверждение ожидает-
ся в начале 2016 года.

Доклад об исполнении Нацпла-
на на 2014–2015 годы (был утвер-
жден указом президента в апреле 
2014 года) и предложения на 2016–
2017 годы ЭС направил курирую-
щему его министру Михаилу Абы-
зову для «последующего направле-
ния» в президентский Совет по про-
тиводействию коррупции. Доку-
мент передан в правительство. АП 
публично уже дала старт подготов-
ке Нацплана в конце октября: ее об-
судил на заседании экспертного со-
вета начальник управления прези-
дента РФ по вопросам противодей-

ствия коррупции Олег Плохой (см. 

”
Ъ“ от 29 октября).

Правительственные эксперты 
предлагают ввести в законодатель-
ство понятия «совместный финансо-
вый интерес» и «фактический выго-
дополучатель». Они поясняют в пред-
ложениях, что чиновник «может из-
влекать выгоду из деятельности ор-
ганизации, не являясь формально 
связанным с ней обязательствами». 
Существует «потенциально широ-
кий круг лиц, которые могут дейст-
вовать в интересах служащего» или 
пользоваться его положением, счи-
тают в ЭС. Раскрытие списка «лиц, с 
которыми имеется совместный фи-
нансовый интерес», предлагается 
проводить наравне с декларирова-
нием доходов и сведениями об иму-
ществе. Зампред думского комите-
та по безопасности единоросс Алек-
сандр Хинштейн полагает, что та-
кое предложение «нереализуемо»: 
«Его сложно администрировать, по-
скольку, по сути, предлагается сфор-
мировать перечень любых потенци-
альных коррупционных угроз». При 
этом «можно говорить о расшире-
нии круга тех, кто декларирует рас-
ходы», не спорит он.

ЭС предлагает также делать пу-
бличными и обязательными для 
учета результаты антикоррупцион-
ной экспертизы нормативно-пра-
вовых актов. Сегодня в 60–70% слу-
чаев ее фактически не успевают де-
лать, говорит член ЭС, руководитель 
рабочей группы по мониторингу за 
выполнением Нацплана Кирилл Ка-
банов. Также эксперты хотят усовер-
шенствовать меры воздействия на 
коррупционеров. В частности, вы-
делить коррупционные преступле-
ния и правонарушения в отдельные 
группы соответствующих кодексов 
и ввести ответственность чинов-
ников за подготовку и исполнение 
планов противодействия корруп-
ции, которые должны быть состав-
лены после утверждения Нацплана. 
Кирилл Кабанов говорит, что речь 
должна идти о «персональной ответ-
ственности» глав ведомств и регио-
нов «вплоть до увольнения». 

Предлагая обучать руководителей 
антикоррупционной работе, в ЭС от-
мечают, что более 90% изученных 
планов «не соответствуют целям и за-
дачам, определенным Нацпланом, и 
составлены по формальному шабло-
ну». Не удовлетворившись антикор-

рупционной работой ведомств, экс-
перты предлагают изучить, как рас-
ходуются бюджеты на борьбу с кор-
рупцией на федеральном и регио-
нальном уровне. В ЭС полагают, что 
они «расходуются недостаточно эф-
фективно». Михаил Абызов говорит, 
что опыт 2014–2015 годов по подго-
товке и реализации планов «был не-
достаточно эффективным», при этом 
«запрос общества на борьбу с корруп-
цией очень велик», поэтому ведомст-
ва должны разрабатывать «качествен-
ные планы на следующие два года».

Эксперты Белого дома предлага-
ют также предоставить полномочия 
по контролю за выполнением Нац-
плана прокуратуре. Господин Каба-
нов напомним, что мониторинг пре-
жде велся ЭС «в рамках полномочий 
правительства». Теперь они предла-
гают поручить президентским ука-
зом управлению президента РФ по 
противодействию коррупции вести 
эту работу совместно с ЭС.

Максим Иванов

К борьбе с коррупцией подошли аналитически
Правительственные эксперты хотят противодействовать ей  
вместе с администрацией президента

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

Фонд развития гражданского об-
щества (ФоРГО) сегодня пред-
ставит 11-й выпуск рейтинга эф-
фективности губернаторов, в ко-
тором усилен фактор экономи-
ческого развития регионов. Из-
за кризиса в рейтинге произошло 
снижение даже ранее лидиро-
вавших регионов, например, Ка-
лужской области. В то же время 
группа губернаторов, полномо-
чия которых завершаются в 2017 
году, выглядят стабильно: мас-
совых досрочных выборов губер-
наторов в 2016 году не будет.

Первая десятка губернаторов пре-
терпела изменения. В первой трой-
ке Дмитрий Кобылкин (Ямало-Не-
нецкий АО), Рустам Минниханов (Та-
тарстан) и Владимир Якушев (Тюмен-
ская область). В десятку также попа-
ли Евгений Савченко (Белгородская 
область), Анатолий Артамонов (Ка-
лужская область), Аман Тулеев (Ке-
меровская область), Рамзан Кады-
ров (Чечня), Светлана Орлова (Вла-
димирская область), Сергей Собя-
нин (Москва), Вячеслав Шпорт (Хаба-
ровский край). По сравнению с пре-
дыдущим рейтингом сильнее все-
го «упал» калужский губернатор — 
с первой позиции на пятую. Сни-
жение, по мнению экспертов, про-
изошло в силу социально-экономи-
ческой ситуации, в том числе оста-
новки автосборочных производств. 
В рейтинге оценивались способно-
сти субъекта РФ обслуживать долго-
вые обязательства (соотношение до-
ходов в консолидированный бюд-
жет региона и уровня закредитован-
ности), динамика промышленного 
производства и валового региональ-
ного продукта (ВРП). Как самостоя-
тельный критерий модуль экономи-
ческого положения субъектов РФ бу-
дет включен в рейтинг с 2016 года.

У Калужской области оказался 
один из самых низких индексов про-
мышленного производства к перио-
ду прошлого года (91% по сравнению 
с лидирующей Ростовской областью 
— 139,6%) и показатель динамики 
ВРП (ниже лишь Новосибирская об-
ласть и Калмыкия), а также 68-е ме-
сто по закредитованности. Впрочем, 
по словам главы ФоРГО Константина 
Костина, это объективные трудно-
сти, которые не связаны с качеством 
управления, их в силу экономиче-
ского кризиса переживает большин-
ство регионов.

Сказались и медиаскандалы. 
Тульский губернатор Владимир Груз-
дев снизился на 2 пункта из-за пу-
бликаций о якобы близкой отстав-
ке — остальные показатели регио-
на стабильны. Евгений Савченко по-
терял 1 пункт из-за сообщений СМИ 
о том, что ОНФ готовит обращение 
в прокуратуру о проверке законно-
сти продаж госпредприятий. Губер-
натор Подмосковья Андрей Воробь-
ев потерял 2 пункта на фоне ново-
стей об убийстве красногорских чи-

новников и может продолжить сни-
жение, так как назначение экс-главы 
Красногорска Бориса Рассказова гла-
вой окружного предвыборного шта-
ба «Единой России» пока не вошло в 
материалы рейтинга.

Фактор аффилированности регио-
нальных глав с бизнесом на три пун-
кта понизил позиции ульяновско-
го губернатора Сергея Морозова. Ре-
зультаты проверок Счетной палаты 
РФ стали основанием для иницииро-
вания следственных действий МВД 
РФ в отношении Центра ядерной ме-
дицины и отдельных сотрудников 
правительства Ульяновской области. 
Но сама область демонстрирует по-
ложительные результаты. Напротив, 
главе Пермского края Виктору Басар-
гину, который фигурирует в самом 
хвосте рейтинга (ниже него только 
тверской, астраханский и ярослав-
ский губернаторы), удалось даже вы-
расти на один пункт, несмотря на то 
что на встрече с президентом актив 
ОНФ обвинил его администрацию в 
давлении на процесс формирования 
краевого штаба движения. На днях 
губернатора принял президент, что 
может положительно сказаться на 
его оценке в будущем рейтинге.

У губернаторов, полномочия кото-
рых заканчиваются в 2017 году, ста-
бильные позиции. Это, по сведени-
ям 

”
Ъ“, связано с тем, что на досроч-

ные выборы одновременно с дум-
ской кампанией кто-то из них вый-
дет лишь в порядке исключения. Это 
подтвердили 

”
Ъ“ источники, близкие 

к Кремлю: массовых досрочных вы-
боров губернаторов в 2016 году не бу-
дет. Выборы в Госдуму станут для них 
своеобразным экзаменом, и с успеш-
ной его сдачей может быть связана их 
дальнейшая карьера. Кроме того, гу-
бернаторы могут возглавить списки 
«Единой России» на региональных 
выборах, которые одновременно с 
думскими пройдут в 38 субъектах. 

В 2017 году заканчиваются полно-
мочия 12 губернаторов. Напомним, в 
2012 году впервые прошли прямые 
выборы глав регионов после их отме-
ны в 2005 году. Тогда были избраны 
белгородский, новгородский (Сергей 
Митин), рязанский (Олег Ковалев). 
Избранный в том же году Николай 
Денин уже отправлен в отставку (в 
области избран губернатором Алек-
сандр Богомаз), а бывший амурский 
губернатор Олег Кожемяко в 2015 го-
ду сменил арестованного главу Са-
халинской области Александра Хо-
рошавина (амурским губернатором 
стал Александр Козлов). Большинст-
во глав регионов в 2012 году прошли 
процедуру назначения парламентом: 
Виктор Басаргин, Аслан Тхакушинов 
(Адыгея), Александр Худилайнен (Ка-
релия), Валерий Радаев (Саратовская 
область), Сергей Жвачкин (Томская 
область), Сергей Ястребов (Ярослав-
ская область), Владимир Волков (Мор-
довия), Шолбан Кара-оол (Тува). 

 Ирина Нагорных

Кризис понизил 
рейтинг губернаторов
Массовых досрочных выборов в 2016 году  
не предвидится

Александр Залдоста-
нов по прозвищу  
Хирург потратит  
президентский грант 
на патриотические 
 новогодние елки  
для детей   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Согласно принятому Мосгорду-
мой в первом чтении законопро-
екту, муниципальные депутаты 
будут согласовывать очеред-
ность домов, подлежащих ка-
питальному ремонту, и контр-
олировать его выполнение, 
а руководить их работой будет 
исполнительная власть Москвы. 
В документе подчеркивается,  
что именно муниципальные де- 
путаты будут отвечать «за неи-
сполнение или ненадлежащее 
исполнение обязанностей».  
Коммунисты в МГД считают,  
что таким образом мэрия пыта- 
ется переложить ответствен-
ность на муниципалов накану- 
не выборов в Госдуму.

Внесенный зампредом Ассоциа-
ции муниципальных образований 
Москвы, депутатом Таганского рай-
она справороссом Ильей Свиридо-
вым законопроект был принят вче-
ра в первом чтении голосами еди-
нороссов. В нем предусматривает-
ся передача органам местного са-
моуправления (МСУ) «отдельных 
госполномочий» по согласованию 
«адресного перечня многоквартир-
ных домов, подлежащих капремон-
ту» и их очередности. Муниципаль-
ные депутаты будут участвовать в 
работе комиссий при открытии ра-
бот и их приемке и отвечать «за не-
исполнение или ненадлежащее ис-
полнение обязанностей». «Органы 
исполнительной власти Москвы 
вправе издавать обязательные для 
исполнения нормативные право-
вые акты по вопросам деятельнос-
ти МСУ и контролировать их испол-
нение»,— говорится в документе.

Илья Свиридов внес в МГД свой 
проект вместо принятого в июне в 
первом чтении, а позднее отклонен-
ного проекта депутата МГД от КПРФ 
Елены Шуваловой. В нем МСУ да-
валось право контролировать ка-
премонт (а не обязанность), не бы-
ла предусмотрена ответственность 
муниципальных депутатов и контр-
оль за их деятельностью со стороны 
исполнительной власти. По словам 

господина Свиридова, он подгото-
вил документ, «потому что стало яс-
но, что нужен контроль за расходо-
ванием денег москвичей, которые 
они платят на капремонт, и качест-
вом ремонта». Напомним, что пла-
та за капремонт была ведена в июле 
2015 года, в Москве она самая высо-
кая — 15 руб. кв. м (в Санкт-Петербур-
ге — 2 руб., в Московской области — 

7,8 руб.). Рассчитанная до 2044 года 
программа капремонта охватыва-
ет 31,7 тыс. столичных домов. Введе-
ние сбора на капремонт вызвало не-
довольство москвичей, которые про-
вели несколько митингов протеста. 
ОНФ обещал проверить обоснован-
ность взносов, а «Справедливая Рос-
сия» в ноябре представила в прави-
тельство 1 млн подписей в поддер-
жку обращения о заморозке на пять 
лет их введения (см. 

”
Ъ“ от 11 ноя-

бря). Сегодня заканчивается месяц, 
в течение которого правительство 
должно дать ответ на обращение.

Госпожа Шувалова назвала ини-
циативу господина Свиридова «за-

коном о перенесении ответствен-
ности за все, что натворят власти и 
Фонд капремонта, на муниципаль-
ных депутатов». «Он и принимается 
сейчас, чтобы к выборам в Госдуму 
в сентябре 2016 года населению бы-
ло ясно, кто виноват в провале про-
граммы капремонта»,— считает де-
путат МГД от КПРФ. К тому же, по 
ее словам, исполнительная власть 
будет устанавливать правила иг-
ры, а муниципалы ничего не смо-
гут проконтролировать, потому что 
работают на непостоянной осно-
ве, большинство из них не разби-
раются в ремонтных работах, а де-
нег на привлечение специалистов 
и экспертов не предусмотрено. Еще 
один депутат МГД от КПРФ Нико-
лай Зубрилин высказался против 
передачи муниципалам функции 
приемки работ: «Они в большин-
стве своем учителя и врачи, ниче-
го не понимают в строительстве. 
Днем они работают на основной ра-
боте, а вечером не работают уже ре-
монтники».

Муниципальный депутат Гага-
ринского района Елена Русакова 
также раскритиковала законопро-
ект. «Огромное количество депута-
тов работают формально, придер-
живаются точки зрения власти, по-
тому что не имеют времени и фи-
зически не могут толком никого 
проконтролировать,— сказала она 

”
Ъ“.— Оценить качество выполнен-

ного капитального ремонта, вклю-
чающего замену коммуникаций, 
крыш и т. д., мало кто из депутатов 
сможет — это огромная работа, а де-
нег на профессионалов нет». Госпо-
жа Русакова считает, что от приня-
тия этого закона выгода только для 
исполнительной власти Москвы, 
которая «получит хорошего коз-
ла отпущения». «Уже сейчас, после 
всей этой шумихи с передачей пол-
номочий МСУ, москвичи думают, 
что депутаты могут что-то сделать, 
надо только их хорошенько потря-
сти. Но муниципалы ничего не ре-
шают»,— подчеркнула депутат.

Наталья Городецкая

Ростовскому предпринимате- 
лю Александру Хуруджи, также 
занимающему пост руководи-
теля представительства Агент-
ства стратегических инициатив 
в Южном федеральном округе, 
арестованному на прошлой не-
деле по делу о хищении более 
500 млн руб. у МРСК Юга, предъ-
явлено обвинение в особо круп-
ном мошенничестве. По версии 
следствия, Александр Хуруд-
жи и его сообщник Сергей Ко-
нопский совершили покушение 
на хищение указанных денежных 
средств посредством их взыска-
ния якобы в виде задолженности 
через арбитражный суд.

Вчера предпринимателю из Рос-
това-на-Дону Александру Хуруджи 
следственные органы предъяви-
ли обвинение в покушении на мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ). Об 
этом 

”
Ъ“ сообщил его адвокат Олег 

Целевич. Он рассказал, что, по вер-
сии следствия, Александр Хуруд-
жи и экс-гендиректор АО «Энергия» 
Сергей Конопский в 2013 году раз-
работали план хищения денежных 
средств у АО «МРСК Юга». Соглас-
но плану, обвиняемые подготови-
ли материалы для расчета завышен-
ного тарифа на услуги «Энергии» 
для МРСК Юга за передачу электро-
энергии и добились его утвержде-
ния в региональной службе по тари-
фам. Затем на основе нового тарифа 
они выставили МРСК Юга счета и че-
рез арбитраж взыскали с нее более 
500 млн руб. «В обвинении сказано, 
что способом хищения является по-
лучение решения арбитражного су-
да на взыскание денег с потерпев-
шего»,— отметил другой адвокат об-
виняемого Александр Молохов.

Как говорится в материалах ар-
битражного дела, размещенных на 
сайте арбитражного суда Ростов-
ской области, АО «Энергия» с 2010 
года через свои сети осуществляет 
передачу электроэнергии для МРСК 
Юга. 1 января 2014 года «Энергия» 
приобрела оборудование и сети (в 
городе Красном Сулине Ростовской 
области) у некоего ООО ТСК, таким 
образом увеличив свои возможно-
сти по передаче мощности. Соот-
ветственно, выросло и количество 
электроэнергии, передаваемой для 
МРСК Юга. 31 января «Энергия» вы-
писала МРСК Юга счет за услуги, ко-
торый фиксировал передачу элек-
тричества на сумму 143,1 млн руб. 
МРСК Юга признала счет частич-
но, оплатив лишь около 7,7 млн руб. 
Отказ произвести оплату в полном 
объеме был мотивирован, в частно-
сти, тем, что «Энергия» не предста-
вила доказательства владения но-
выми сетями. Тогда «Энергия» обра-
тилась в арбитраж с заявлением о 
взыскании остальной суммы, и суд 

это требование удовлетворил. Позд-
нее арбитраж признал еще 371 млн 
руб. долга МРСК Юга за передачу 
мощности в феврале, марте и апре-
ле. Тогда МРСК Юга обратилась в суд 
с требованием признать ничтожной 
сделку купли-продажи оборудова-
ния между «Энергией» и ТСК. Одна-
ко в июле 2015 года Верховный суд 
РФ подтвердил законность сделки.

Вместе с тем отчуждение указан-
ного оборудования попытался оспо-
рить конкурсный управляющий АО 
«Экспериментальная ТЭС». АО бы-
ло первоначальным собственником 
оборудования, в свое время оно про-
дало его компании «Электросеть». В 
свою очередь, у «Электросети» в де-
кабре 2013 года оборудование выку-
пила ТСК, которая через неделю пе-
репродала его «Энергии». Суды двух 
инстанций стали на сторону кон-
курсного управляющего, однако 30 
ноября кассационная инстанция на-
правила дело на повторное рассмо-
трение в ростовский арбитраж.

Адвокаты Александра Хуруджи 
подчеркивают, что обоснованность 
взыскания более 500 млн руб. в поль-
зу «Энергии» была подтверждена су-
дами всех инстанций. «Фактически 
решения арбитражных судов и Вер-
ховного суда поставлены под сомне-
ние следствием, которое считает, что 
судебное взыскание можно квали-
фицировать как криминальное хи-
щение»,— отметил Александр Моло-
хов. По его словам, сам господин Ху-
руджи свою вину не признает.

АО «Энергия» специализируется 
на передаче электроэнергии, про-
кладке линий электропередачи и 
производстве электромонтажных 
работ. АО зарегистрировано в Мо-
скве, но производственную деятель-
ность осуществляет только в Ростов-
ской области. Александр Хуруджи 
является одним из акционеров АО. 
Вместе с тем он занимает пост руко-
водителя представительства Агент-
ства стратегических инициатив в 
Южном федеральном округе.

Напомним, 3 декабря Александр 
Хуруджи был задержан в аэропор-
ту Ростова-на-Дону. 4 декабря суд 
Ленинского района Ростова-на-До-
ну вынес постановление об аресте 
предпринимателя сроком на два 
месяца в рамках уголовного дела о 
хищении более 500 млн руб. у АО 
«МРСК Юга». Дело было возбуждено 
в феврале 2015 года, изначально в от-
ношении неустановленных лиц, по 
заявлению МРСК Юга.

Вчера на встрече с журналистами 
Александр Молохов выразил мне-
ние, что таким образом МРСК Юга 
использует правоохранительные ор-
ганы для того, чтобы не платить.

В МРСК Юга вчера комментиро-
вать ситуацию не стали.

Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону

Арбитражное  
решение попало  
в уголовное дело
По делу о хищении 500 млн рублей 
предъявлено обвинение

СКР завершил расследова-
ние уголовного дела о хищении 
107 млн руб. при реализации фе-
деральной целевой программы 
ГЛОНАСС. Деньги путем завыше-
ния стоимости работ были похи-
щены при реконструкции одного 
из корпусов ФГУП «Центральный 
научно-исследовательский ин-
ститут машиностроения» (ЦНИ-
Имаш), входящего в структуру 
Роскосмоса. Перед судом пред-
станут пятеро обвиняемых, вклю-
чая руководство ЦНИИмаша.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) было возбуждено ГСУ 
СКР по Московской области летом 
2013 года. Основанием стали мате-
риалы проверки, проведенной од-
ним из подразделений ФСБ, куриру-
ющим военные заводы в подмосков-
ном городе Королеве. Сейчас фигу-
ранты дела — первый заместитель 
гендиректора ЦНИИмаша Джордж 
Ковков, начальник отдела капстро-
ительства этой организации Алек-
сандр Чернов, гендиректор ФГУП 
«Управление специального строи-
тельства №5 при Спецстрое России» 
Александр Белов, гендиректор ООО 
«Спецмонолит» Роман Мартыненко 
и владелец фирмы «Верный консал-
тинг» Дмитрий Белицкий — знако-
мятся с материалами дела.

В ходе расследования было уста-
новлено, что в 2010 году в рамках ре-
ализации целевой программы ГЛО-
НАСС в ЦНИИмаше были проведе-
ны реконструкция и техническое 
перевооружение корпуса №100–1, 
где должны были размещаться сред-

ства сбора информации. На эти цели 
из бюджета выделили более 1 млрд 
руб. По версии следствия, хищение 
было совершено путем фальсифи-
кации отчетных документов по ре-
ализации реконструкции. В частно-
сти, участники аферы завысили сто-
имость работ по возведению моно-
литных конструкций зданий корпу-
са, указав в них, что при их выполне-
нии использовалась так называемая 
технология скользящей опалубки. В 
документах значилось, что на эти ра-
боты затрачено более 147 млн руб. В 
реальности, по данным следствия, 
строители использовали более де-
шевую технологию крупнощитовой 
опалубки, которая обошлась менее 
чем в 40 млн руб. В результате стои-
мость реконструкции оказалась за-
вышена на 107 786 759 руб. Фиктив-
ные акты, по данным правоохрани-
телей, были составлены господами 
Беловым и Мартыненко. Впоследст-
вии начальник отдела капстроитель-
ства Чернов и замгендиректора НИИ 
Ковков их подписали. Благодаря это-
му на счета субподрядной организа-
ции «Спецмонолит» было переве-
дено более 100 млн руб. Оттуда, как 
следует из материалов дела, деньги 
ушли на счета нескольких фирм-од-
нодневок, были обналичены и по-
делены между участниками аферы. 
Дмитрий Белицкий, по версии след-
ствия, отвечал за легализацию по-
хищенных средств. Стоит отметить, 
что строительство корпуса так и не 
было завершено, поскольку в 2011 
году действие федеральной целевой 
программы ГЛОНАСС завершилось.

Олег Рубникович

100 миллионов  
пропали под опалубкой
Фигуранты знакомятся с делом о хищении

Московский вице-мэр Леонид 
Печатников отменил утвержден-
ный Минздравом план по оказа-
нию медуслуг для столичных  
медицинских учреждений, в част- 
ности по диспансеризации и вак-
цинации. Так московские влас-
ти намерены бороться с припи-
сками о фиктивном выполнении 
услуг для фонда ОМС.

В сентябре 2015 года москвичи по-
лучили возможность узнать в личном 
кабинете на сайте фонда ОМС о том, 
какие медицинские услуги им оказа-
ны. После этого и начались жалобы 
на массовые приписки в лечебных 
учреждениях: пользователи на са-
мом деле не получали услуг, которые 
по документам числятся оказанны-
ми. Росздравнадзор даже создал спе-
циальный ресурс, регистрирующий 
подобные обращения по всей стра-
не. По данным директора столично-
го фонда ОМС Владимира Зеленско-
го, на данный момент зафиксирова-
ны 22 тыс. жалоб от москвичей. Речь 
идет о том, что врачи вносили в еди-

ную информационную автоматизи-
рованную систему ЕМИАС данные о 
посещениях пациентов, часть из ко-
торых оказались фиктивными.

Леонид Печатников вчера зая-
вил, что для вписывания в слоты по-
сещений «мертвых душ» у врачей 
несколько причин: стремление вы-
полнить план по оказанию услуг, на-
пример по диспансеризации, стиму-
лирование передовиков оказания 
медуслуг, желание врачей уделить 
больше времени пациенту или про-
сто «попить чаю». Чиновник предло-
жил неожиданный механизм борь-
бы с приписками. «Под свою ответ-
ственность снимаю все планы, в том 
числе и по диспансеризации,— за-
явил вице-мэр.— Фиктивная ди-
спансеризация в городе не нужна. 
Пусть Вероника Игоревна (Верони-
ка Скворцова, министр здравоохра-
нения РФ.— 

”
Ъ“) скажет, что мы са-

мые плохие по диспансеризации, за-
то мы скажем правду».

Об отмене планов по оказанию 
услуг для столичных медучрежде-

ний Леонид Печатников объявил в 
ходе клинико-анатомической кон-
ференции, в которой участвовали 
несколько сотен врачей. Речь идет о 
нормативах по массовой диспансе-
ризации (с 2013 года граждане долж-
ны проходить плановое обследова-
ние, включающее сдачу анализов и 
осмотр специалистами, каждые три 
года) и вакцинации взрослого насе-
ления (например, от гриппа), кото-
рые разработаны российским Мин-
здравом. Вице-мэр поручил главе де-
партамента здравоохранения Мо-
сквы Алексею Хрипуну продумать 
систему стимулирующих выплат, 
чтобы медики не зависели от коли-
чества оказанных услуг.

Минздрав РФ не смог оперативно 
прокомментировать инициативу 
московских властей. Председатель 
профсоюза работников здравоохра-
нения РФ Михаил Кузьменко заявил 

”
Ъ“, что проблема не в приписках, 

а в нехватке времени на прием па-
циентов. Согласно нормативам, ут-
вержденным Минздравом в 2015 го-

ду, участковый терапевт и педиатр 
должны тратить на прием пациен-
та 15 минут, врачи общей практики 
— 18: «Необходимо увеличить это 
время. Врачи не будут торопиться, в 
связи с этим не будет приписок»,— 
полагает он.

«Отмена плана как минимум не-
хорошо,— говорит директор Госу-
дарственного научно-исследова-
тельского центра профилактиче-
ской медицины Сергей Бойцов.— 
При правильной организации ди-
спансеризации приписок быть не 
должно и не может быть». По его 
словам, согласно приказу Минздра-
ва №36 от 2015 года, в каждой по-
ликлинике должны быть созданы 
отделения и кабинеты профилак-
тики, которые занимаются органи-
зацией диспансеризации и мини-
мизируют нагрузку на участковых 
терапевтов. «В других регионах, я 
знаю, процесс организован эффек-
тивно и не вызывает мысли о при-
писках»,— заявил он.

Валерия Мишина

Прокуратура Дагестана утвер-
дила обвинительное заключение 
по уголовному делу в отношении 
42-летнего имама селения Хара-
чи Унцукульского района респу-
блики Адама Абдураева, которо-
му инкриминированы призывы 
к экстремизму. Ранее он был су-
дим за применение насилия в от-
ношении силовиков. В ближай-
шее время предстанет перед 
судом и его брат, в составе бан-
дгруппы трижды пытавшийся 
взорвать сотрудников правоох-
ранительных органов.

Адам Абдураев обвиняется в со-
вершении преступлений, предус-
мотренных ч. 1 ст. 205.2 (публичное 
оправдание терроризма) и ч. 1 ст. 280 
(призывы к осуществлению экстре-
мистской деятельности) УК РФ. Как 
установили следователи, в мае 2012 
года господин Абдураев, являясь 
имамом мечети села Харачи, на по-
хоронах своего родственника, уби-
того силовиками, выступил с погре-
бальной речью. Как установила экс-
пертиза, в ней содержались выска-
зывания, оправдывающие терро-
ризм, и призывы к осуществлению 
экстремистской деятельности.

В частности, имам призвал моло-
дых людей не оглядываться на ро-
дителей и «присоединиться к джи-
хаду». Кроме того, пытаясь убедить 
слушателей в своей правоте, он упо-
мянул террористический акт в Те-
атральном центре на Дубровке. За-
хват заложников, по его словам, яко-
бы имел положительные последст-
вия. «Я знаю, что некоторые из за-
ложников после случившегося при-
няли ислам»,— заявил имам. Ска-
зал Адам Абдураев и о том, что он не-
навидит сотрудников правоохрани-
тельных органов.

Обвинительное заключение по 
этому делу, расследованием которо-
го занимались следователи управ-
ления ФСБ по Дагестану, уже на-
правлялось прокуратурой в Северо-
Кавказский окружной военный суд 
(СКОВС) для рассмотрения по суще-
ству. Однако в мае этого года было 
возвращено прокурору для устране-
ния препятствий к его рассмотре-
нию. В ближайшее время, сообщи-
ли в надзорном ведомстве, в пере-
работанном виде оно вновь посту-
пит в СКОВС.

Кстати, имам, проходивший, по 
данным силовиков, религиозное 

обучение в Египте, уже имеет суди-
мость: в марте 2014 года вместе с пя-
тью односельчанами он был приго-
ворен Унцукульским райсудом Да-
гестана к шести месяцам колонии 
общего режима по ч. 1 ст. 318 (при-
менение насилия в отношении 
представителя власти в связи с ис-
полнением им своих должностных 
обязанностей) УК РФ.

В свою очередь, старший помощ-
ник руководителя СУ СКР по Дагес-
тану Расул Темирбеков сообщил 

”
Ъ“, 

что в производстве следователей так-
же находится уголовное дело в отно-
шении 49-летнего Абдула Абдураева, 
родного брата имама села Харачи. По 
данным следствия, он вступил в бан-
дгруппу, руководимую Магомедом 
Сулеймановым, в сентябре 2014 го-
да. В его обязанности входило пере-
возить других боевиков, обеспечи-
вать их средствами связи, продукта-
ми, а также выполнять другие пору-
чения лидера группы.

По версии следствия, 7 декабря 
прошлого года Абдул Абдураев вме-
сте с другими членами группы прио-
брел в различных магазинах Буйнак-
ска необходимые компоненты для 
изготовления бомб, в том числе ам-

миачную селитру, батарейки, сото-
вые телефоны для активации СВУ и 
электрические провода. Все это было 
использовано для изготовления трех 
самодельных бомб. Боевики заложи-
ли их на обочине дороги, соединяю-
щей поселки Временный и Шамиль-
кала. Вначале они пытались подо-
рвать два бронированных грузови-
ка с полицейскими, а затем собрав-
шихся на месте происшествия сило-
виков — к счастью, никто из них не 
пострадал. А на следующий день ата-
ковали уже колонну бронетехники 
— в результате взрыва машины полу-
чили повреждения, но находившие-
ся в них люди остались целы.

В итоге Абдураеву-старшему бы-
ли предъявлены обвинения по ше-
сти статьям УК РФ, в том числе ст. 209 
(участие в банде и совершаемых ею 
нападениях), ст. 317 (посягательст-
во на жизнь сотрудника правоохра-
нительного органа), а также ст. 205.1 
(по данным следствия, обвиняемый 
склонил своего знакомого к участию 
в террористической деятельности). 
В ближайшее время, сообщили в СУ 
СКР, Абдула Абдураев также предста-
нет перед судом.

Юлия Рыбина, Махачкала

Припискам в поликлиниках назначили лечение
Московские власти отказываются от планов для медучреждений

Имам оправдал терроризм на кладбище
Священнослужителя будут судить за призывы к экстремизму, а его брата — за подрывы силовиков

Муниципальные депутаты  
ответят за капремонт
За неисполнение работ спросят с низового уровня московской власти

Вникать в тонкости капремонта  
в Москве придется муници-
пальным депутатам, которыми 
на общественных началах  
работают учителя и врачи 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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В ночь на среду в Кремле прошло 
заседание Совета по физкультуре 
и спорту и оргкомитета ЧМ по фут-
болу-2018, посвященное разви-
тию футбола. Апофеозом его стал 
спор между участниками встре-
чи, нужно ли разрешить пиво на 
стадионах. Кроме того, о попытке 
министра спорта Виталия Мутко 
дезавуировать предложение пре-
зидента России Владимира Пути-
на — специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ из Ека-
терининского зала Кремля.

Заседание оказалось не просто 
многострадальным, а каким-то про-
клятым.

Для начала из Внуково в Самару 
не вылетел самолет с участниками 
заседания и журналистами, а так-
же самолет с президентом России: 
на взлетно-посадочной полосе в Са-
маре, где должно было пройти за-
седание, образовался сильнейший 
боковой ветер. Причем пассажиры 
«передового борта» были уже в са-
лоне. Командир воздушного судна 
не взял на себя ответственность за 
боковой ветер, и слава богу. «Борт 
№1», вылетающий обычно позже 
на час, тоже перестал готовиться к 
вылету.

Заседание перенесли на вторую 
половину дня в Кремль, хотя обычно 
так не делается: такие поездки откла-
дываются до лучших времен в ту же 
Самару. Но, видимо, собралось столь-
ко участников, в том числе прилетев-
ших из других городов (в основном 
губернаторы), что оказалось проще 
провести заседание в этот же день, 
чем не провести.

Между тем Самара готовилась: 
президент должен был посмотреть 
строящийся к чемпионату мира ста-
дион (позже министр спорта Вита-
лий Мутко заметил, что этот стади-
он в передовиках, «готов на 27%», в 
то время как остальные стадионы, 
строящиеся к чемпионату мира,— 
«на 10–11%»).

После этого началась другая 
история. Один интернет-ресурс опе-
ративно сообщил, что вместо Вла-
димира Путина в Самару прилетело 
большое количество силовиков, ко-
торые устроят масштабную провер-
ку деятельности губернатора Нико-
лая Меркушкина. На него дал пока-
зания некий недавно арестованный 
самарский блогер, которого взяли 
за вымогательство: пытался полу-
чить деньги за нераспространение 
компромата на одного бизнесмена 
(естественно, деньги он вымогал у 
этого бизнесмена)…

И вот этот блогер начал говорить, 
что по заказу губернатора, в свою 
очередь, размещал компромат на 
высокопоставленных московских 
чиновников…

История с самого начала казалась 
очень уж мутной, при этом вывод, 
почти восторженный, был сделан од-
нозначно: Владимир Путин не при-
летел именно по этой причине.

И вот как они, такие истории, воз-
никают из обыкновенного дунове-
ния ветра?

Между тем Николай Меркуш-
кин был руководителем рабочей 
группы по подготовке Совета и, ко-
нечно, значился в списке участни-
ков встречи, которая должна бы-
ла пройти в Екатерининском зале 
Кремля. Так что его я и начал искать 
в этом зале, как только участники 
расселись по местам.

Впрочем, и это произошло дале-
ко не сразу. Сначала встречу пере-
несли с 19 вечера на 21 час, в зале 
никого, кроме журналистов, не бы-
ло и в 21:30.

Но когда они все-таки появились 
в зале, я с удивлением не обнаружил 
в нем Николая Меркушкина. И не 
один я: все журналисты жадно иска-
ли его глазами! Так, значит, все под-
тверждалось!

Нет, не подтверждалось. Губерна-
тор Самарской области просто сидел 
спиной к нам.

Заседание не начиналось и в де-
сять вечера. Владимир Путин уже 
давно встретился с Сергеем Шойгу, 
который принес ему бортовой само-
писец бомбардировщика Су-24, рас-
стрелянного турецкими ВВС, и доло-
жил об успешных, как всегда, ракет-
ных пусках по ИГ — на этот раз с под-
водной лодки (все улетело и прилете-
ло, заверил он, куда надо).

Все уже давно друг с другом нашу-
тились (а кое-кто успел друг с другом 
и поругаться), уже вице-премьер Ар-
кадий Дворкович демонстративно 
дочитал спортивную газету (про фут-
бол, конечно), а только не было Вла-
димира Путина.

Тот интернет-ресурс имел полное 
право написать, что Владимир Пу-
тин под любым предлогом отказы-
вается заходить в один зал с Никола-
ем Меркушкиным, чтобы даже взгля-
дом с ним не встретиться.

В конце концов встреча началась 
в начале одиннадцатого вечера.

Но и это, конечно, для нас не 
предел.

Владимир Путин сообщил, что 
«погода не позволила, к сожале-
нию, сегодня посмотреть на стро-
ящиеся в Самаре объекты, на фут-
больный стадион, но после меня бу-
дет выступать губернатор (Николай 
Меркушкин.— А. К.), он расскажет, 
как идет работа».

После этого произошло феери-
ческое событие. Президент не отка-
зал себе в удовольствии поздравить с 
днем рождения министра спорта Ви-
талия Мутко:

— Поскольку Виталий Леонтьевич 
у нас занимается не только нашей де-
ятельностью, не только наш футбол 
возглавляет…— президент медлил, 
подбирая слова.— Но и международ-
ная линия активно функционирует… 
хочу подарить ему самоучитель ан-
глийского языка, разговорник, и по-
желать успехов в изучении!

Не мог же в самом деле Владимир 
Путин прямо сказать, что, как и все, 
помнит, конечно, ту историю, когда 
министр спорта прочитал свою речь 
на презентации российской заявки 
на чемпионат мира по футболу 2018 
года на таком английском, что она до 
сих пор стоном отдается в сердцах 
болельщиков, причем всего мира, а 
Владимир Путин, без сомнения, яв-
ляется одним из них.

Виталий Мутко подошел к пре-
зиденту, забрал у него самоучитель. 
Улыбка его при этом по понятным 
причинам выглядела растерянной: 
это был все-таки перебор. День ро-
ждения все-таки у человека.

Президент выразил большое сожа-
ление в связи с достижениями нашей 
сборной по футболу («Россия с 1992 
года ни разу не прошла даже отбор на 
Олимпиаду! С 1992 года — ни разу!»).

Он предложил подготовить обще-
национальную стратегию развития 
футбола до 2030 года. Конечно, нам 
нужно подготовиться и достойно вы-
ступить в 2018 году.

— Одно из предложений рабочей 
группы — создать крупные общена-
циональные центры развития фут-
бола: они должны включать в себя 
футбольные академии, где готовится 
ближайший резерв, обеспечить дея-
тельность детско-юношеских спор-
тивных школ, которые специализи-
руются на футболе,— сказал Влади-
мир Путин, и эти слова ему потом, 
можно сказать, дорого стоили.

Несмотря на уже ночное время, 
а скорее, благодаря ему, президент 
был настроен бескомпромиссно.

Следующее заседание он предло-
жил посвятить, конечно, хоккею.

А пока президент дал слово Ни-
колаю Меркушкину, который с горе-
чью сказал:

— Извините, что не смогли по-
году обеспечить. Все было готово! 
Предварительная группа, передовая 
группа все отработала хорошо. Мож-
но было увидеть стадион, где вы ме-
нее полутора лет назад закладыва-
ли капсулу… Сейчас уже дошли до 
третьего уровня, полностью первый 
уровень закрыт.

— Съездим, еще посмотрим, Ни-
колай Иванович! — приободрил его 
президент.

После такой фразы еще сложнее 
будет писать статьи про то, что вме-
сто Владимира Путина к Николаю 
Меркушкину прилетела группа сило-
виков. Но попытки, конечно, будут…

Николай Меркушкин приступил 
непосредственно к докладу. Он рас-
сказал, какой гигантский объем ра-
боты проделала рабочая группа с 
ним во главе:

— Постарались проанализиро-
вать весь спектр вопросов футболь-
ной сферы, собрали мнения пред-
ставителей регионов, профильных 
ведомств, органов власти, общест-
венности!

Надо сказать, что в результате гу-
бернатор Самарской области высту-
пил с несколькими революционны-
ми предложениями. Например:

— Есть предложение внести из-
менения в типовые проекты школ, 
предусмотрев в них обязательное 
наличие полноценных футболь-
ных полей.

Я в этот момент смотрел на олим-
пийского чемпиона, члена МОК, 
пловца Александра Попова. Услы-
шав это, он высоко, как только мог, 
поднял брови. Видно было, что он, 
мягко говоря, удивлен. Действитель-
но, почему бы и не бассейны тогда.

Предложение и в самом деле вы-
глядело странно. Ясно же, что пло-
щадь, которая выделяется под стро-
ительство школы, всегда оставляет 
желать лучшего, потому что ее всег-
да не хватает. В этой ситуации креа-
тив рабочей группы выглядел выму-
ченным. Если бы она готовилась к 
заседанию, посвященному хоккею, 
то, видимо, предложила бы обяза-
тельно строить при школах ледо-
вые площадки.

— Эта тема была активно поддер-
жана членами нашей рабочей груп-
пы, практически все поддержива-
ют! — подтвердил мои самые сме-
лые предположения Николай Мер-
кушкин.— Сейчас правительство 
подбирает типовые проекты для 
новых школ. Мы бы хотели, чтобы 
это поручение сегодня было в про-
токольном решении.

И ведь будет.
Выяснилось, что рабочая группа 

считает необходимым создавать и 
развивать футбольные центры в ре-
гионах:

— Они должны появиться, пре-
жде всего, там, где уже есть доста-
точные ресурсы, способные обеспе-
чить преемственность подготовки 
футболиста, его спортивный рост,— 
сказал Николай Меркушкин. Имею 
в виду футбольные спортшколы и 
академии, свои профессиональные 
клубы, свои крытые манежи как ми-
нимум 40 на 60 метров и, конечно, 
свой крупный стадион. И логично, 
если это будут регионы, где футбол 
входит в число базовых видов спор-
та, которые определило Министер-
ство спорта.

То есть он имеет в виду, напри-
мер, Самарскую область.

На этот раз отчего-то насупился 
министр спорта.

Но Николай Меркушкин на этом 
не остановился. Креатив рабочей 
группы заключался и в том, чтобы 
выработать предложения по реали-
зации этого проекта:

— И хотели просить вас посмо-
треть, на что может пойти здесь феде-
ральный бюджет. Может быть, осво-
бодить от НДС… может быть, они не 
будут участвовать в межбюджетных 
отношениях для тех регионов, кото-
рые получают трансферты.

Конечно, под такое масштабное 
мероприятие было бы глупо не по-
пытаться что-то получить для своей 
области. И здесь интересы рабочей 
группы и губернатора полностью 
совпадали.

Владимир Путин пока не только 
не реагировал на все эти предложе-
ния. Он постоянно разговаривал, 
причем было видно, что о чем-то сов-
сем необязательном, с сидевшим 
рядом вице-премьером Аркадием 
Дворковичем.

На самом деле ему была, видно, 
чужда эта тема. Ну неинтересен ему 
футбол до такой степени. Никак не 
заинтересовать. И он не мог скрыть 
этого. Да и не считал нужным.

Впрочем, пока не заговорили о 
деньгах и пиве.

— Одним из источников привле-
чения дополнительных доходов яв-
ляется реклама,— рассказал Нико-
лай Меркушкин.— Как известно, в 
числе самых прибыльных реклам-
ных вещей — это реклама пива. Так 
уж сложилось в мире, что этот на-
питок стал почти атрибутом футбо-
ла, его традицией, и мы это вряд ли 
изменим.

Николай Меркушкин заговорил 
на острую тему. Мне, правда, каза-
лось, что реклама пива уже снова 
присутствует на стадионах, но он го-
ворил с такой уверенностью, такой 
энергией дышало это предложение, 
такой свежестью (ясно, что сегод-

няшнее, не разбавленное никакой 
водой: сказал, как отхлебнул), что я 
поспешил разубедить себя.

— Потери российской индустрии 
футбола от запрета на рекламу пи-
ва огромны,— продолжал Николай 
Меркушкин.— Как известно, по тре-
бованию FIFA на время проведения 
чемпионата мира этот запрет уже 
временно отменили. Рабочая груп-
па, Владимир Владимирович, пред-
лагает этот запрет после 2018 года 
обратно не вводить.

И снова он не ограничился только 
одним предложением, а пошел гора-
здо дальше и, возможно, на этот раз 
перешел черту:

— Кроме того, мы предлагаем 
рассмотреть и возможность прода-
жи пива на стадионах, тем более что 
культура потребления пива за по-
следние пять—семь лет у нас в стра-
не выросла, а объемы потребления 
значительно снизились.

Вообще-то, когда Владимир Пу-
тин вначале говорил о безопасно-
сти на стадионах, то имел в виду и 
то, что на этих стадионах будут трез-
вые люди.

С другой стороны, пиво на стади-
онах не продают уже несколько лет, 
и это до сих пор считалось победой 
здравого смысла над пьяными фа-
натами.

Предложение рабочей группы, 
которое сейчас озвучивал Николай 
Меркушкин, победой здравого смы-
сла считаться не могло.

— Как считают эксперты, разре-
шение продажи пива на стадионах 
во время матчей серьезного влия-
ния на общее потребление не бу-
дет иметь, а культура потребления 
будет только расти,— аргументиро-
вал губернатор.

Но то, что он говорил, доказа-
тельством не являлось. Можно было 
только поверить ему на слово.

И интересно было бы посмотреть 
на этих экспертов с их пивными жи-
вотиками.

Владимир Путин не стал коммен-
тировать доклад губернатора. Тем 
более что его, похоже, жаждал про-
комментировать Виталий Мутко.

Так и оказалось.
Министр спорта сначала проком-

ментировал замечание Владимира 
Путина, которое тот сделал в самом 
начале, насчет того что есть пробле-
мы со строительством стадиона в Ка-
лининграде:

— Стадион в Калининграде — 
мы действительно задержались, но 
здесь были причины, которые нам 
пришлось устранять. Сейчас проект 
прошел экспертизу, вчера мы подпи-
сали государственный контракт, за-
втра переведем аванс…

И все это в рамках лихорадочной 
подготовки к заседанию. Не было бы 
его, безусловно, не было бы и аванса.

Владимир Путин попросил не пе-
рестраивать под проект строительст-
ва стадиона весь Калининград (види-
мо, соблазн получить под это деньги 
появился).

— Мы выбрали место,— разъяс-
нил министр.— Под место всего вы-
делено 38 га земли и еще до 60 га, 
по которым будут периметры сдела-
ны. Мы просто обеспечим съезды, 
обеспечим эту территорию, а даль-
ше это все будет развивать сама Ка-
лининградская область в будущем, 
после чемпионата мира. Остальная 
программа в Калининграде очень 
разумная…

То есть он соглашался, что вот 
это, насчет периметров, не очень 
разумно.

— Вы знаете,— обратился ми-
нистр к президенту,— что сейчас но-
вая администрация в Российском 
футбольном союзе (Виталий Мутко 
имел в виду себя.— А. К.), уже в бли-
жайшее время мы с этой работой со-
вершенно спокойно справимся. По-
этому не надо придумывать ника-
ких фондов, никаких новых реше-
ний, каких-то центров — потенци-
ал этот есть.

Это и был ответ на предложение 
Николая Меркушкина по поводу 
центров развития футбола. Нет, РФС 
их не отдаст.

Это прозвучало резко. То есть как 
хотел глава РФС, так и прозвучало.

Виталий Мутко не учел только 
одного. Спорил-то он с Николаем 
Меркушкиным, но, видимо, про-
слушал, что ведь именно это же 
предложение выдвинул вначале и 
Владимир Путин.

То есть министр сейчас дезавуи-
ровал предложение президента.

И вряд ли Виталию Мутко хоте-
лось бы именно этого. Вряд ли чего-
нибудь в жизни ему хотелось мень-
ше, чем этого.

— Что касается пива, Николай 
Иванович,— обратился Виталий 
Мутко снова к главе рабочей груп-
пы,— то реклама пива разрешена 
на стадионе. По поручению прези-
дента мы внесли закон, реклама 
разрешена!

Это был удар под дых, конечно. 
Да как же это?! Получалось, что вот 

готовит и готовит предложение ра-
бочая группа, советуется с депутата-
ми, в регионах, прорабатывает во-
прос — и не знает того, что и в са-
мом деле разрешили рекламу пива 
на стадионах?!

И чего стоит тогда такая рабочая 
группа?

И значит, мне тоже не показалось 
насчет рекламы пива на стадионах.

— Но доходы, получаемые от ре-
кламы пива, мы сегодня регулиру-
ем тем, что они могут направляться 
только на определенные источники 
покрытия расходов,— продолжал го-
сподин Мутко.— Запрещены траты, 
связанные с покупкой игроков, вы-
платами агентам…

Да, срезал…
От бизнеса выступил глава «Газ-

промнефти» и президент ФК «Зенит» 
Александр Дюков.

И он попросил поддержать риско-
ванное предложение рабочей груп-
пы «снять запрет на продажу слабо-
алкогольного пива на стадионах»:

— Сейчас нет проблем с рекла-
мой, но запрещена продажа.

Ему-то, казалось бы, незачем лоб-
бировать такие предложения: у 
структур «Газпрома» и курируемых 
ими организаций и так все есть.

Или уже нет?
— В настоящий момент футболь-

ный матч — это не только спортив-
ное зрелище,— добавил Александр 
Дюков.— Это еще и некое развлече-
ние, как поход в кинотеатр или на 
концерт. А там, всем известно, такие 
напитки являются необходимым 
атрибутом.

— Где являются необходимым 
атрибутом? — нехорошо переспро-
сил президент, и стало понятно его 
отношение к этой идее.

— Составная часть! — невозмути-
мо пояснил Александр Дюков.— Она 

не является важной, но она сопрово-
ждает подобного рода мероприятия! 
Даже в театрах можно купить коньяк 
и выпить шампанского, Владимир 
Владимирович!

Ясно, что процесс употребления 
в театре отличается от процесса упо-
требления на стадионе. Да и люди-то 
туда и сюда ходят чаще всего прин-
ципиально разные (не всегда, ко-
нечно). Нет, это было некорректное 
сравнение.

После этого Александр Дюков сос-
редоточился на неотвратимости на-
казания для нарушивших закон бо-
лельщиков. Привел два неутеши-
тельных примера:

— Первый случай. Болельщик пы-
тается сжечь флаг Чеченской Респу-
блики и получает штраф 1 тыс. руб. 
Второй случай такой же вопиющий: 
болельщик появляется на поле, сры-
вает футбольный матч… Матч оста-
навливается, прекращается… Он на-
носит удар по лицу игроку сборной 
России… Штраф 5 тыс. руб. Безуслов-
но, необходимо ужесточение Адми-
нистративного кодекса.

Кроме того, он предложил дать 
клубам право включать болельщи-
ков в стоп-листы и создать спецпо-
дразделения в полиции, которые за-
нимались бы только безопасностью 
на стадионах.

А вот на это Владимир Путин от-
реагировал бурно. Он возмутился 
тем, что человек, который бьет игро-
ка по лицу, проходит по разряду Ад-
министративного кодекса:

— Если бьет — это уже Уголовный 
кодекс!

И идея продажи пива на стадио-
нах ему, по сведениям 

”
Ъ“, не пон-

равилась.
Хотя сам, по сведениям 

”
Ъ“, к пи-

ву относится в высшей степени по-
ложительно.

Пиво на мыло
Как Владимир Путин на совещании в Кремле занимался продажей пива на стадионах

У Виталия Мутко есть время  
до 2018 года, чтобы освоить 
английский язык хотя бы  
по самоучителю, который ему 
подарил Владимир Путин   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет генеральный директор «Общественного телевидения Рос-
сии» Анатолий Лысенко:
— Дорогой Володя, если бы я умел как следует писать книги, я бы написал 
какую-нибудь книгу о том, какой ты хороший книжный менеджер и хоро-
ший книгоиздатель. О книгах, которые издавал «Вагриус», к созданию кото-
рого ты имел самое непосредственное отношение. О фильмах, которые сни-
мались при твоем участии. Но мой книжный опыт ограничился всего одной 
книгой — той, которую уговорил написать меня мой литературный агент 
Владимир Григорьев. Поэтому обойдусь устным поздравлением.

Я поздравляю тебя как организатора, как классного бюрократа, и это не 
ругательство, потому что бюрократов, я имею в виду хороших, у нас не хва-
тает. Как неутомимого путешественника, хотя внешне ты выглядишь как хо-
роший лентяй. Я желаю тебе удачи во всех твоих делах, здоровья, побольше 
финансирования на книгоиздательство и книгораспространение и всего то-
го, чего ты сам себе желаешь. Засим прощаюсь со своим любимым литера-
турным агентом. Твой А. Лысенко.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 57 лет 
заместителю руководителя 
Федерального агентства по печати  
и массовым коммуникациям 
Владимиру Григорьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Россия оказала военную по-
мощь, включая поставки лег-
кого стрелкового вооружения, 
закаленным в боях с группи-
ровкой «Исламское государ-
ство» (ИГ, запрещено в РФ) от-
рядам ополчения иракских 
курдов — «Пешмерге». Об этом 
со ссылкой на генконсула РФ 
в Эрбиле — столице Ирак-
ского Курдистана — сообщи-
ло курдское издание Rudaw. 
В представительстве Иракско-
го Курдистана в РФ ”Ъ“ вчера 
не стали комментировать этот 
вопрос. В условиях конфлик-
та между Москвой и Анкарой, 
имеющей тесные связи с ру-
ководством автономии, этот 
шаг мог бы послужить допол-
нительным раздражителем 
для властей Турции. При этом, 
как убеждены опрошенные ”Ъ“ 
эксперты, Россия не стала бы 
принимать такие меры, не за-
ручившись согласием цент-
рального руководства Ирака.

Информацию о том, что Россия 
произвела военные поставки в том 
числе легкого стрелкового воору-
жения отрядам ополчения Ирак-
ского Курдистана, опубликовало 
курдское издание Rudaw со ссыл-
кой на генконсула РФ в Эрбиле 
Виктора Симакова. По словам ди-
пломата, он проинформировал 
главу внутриполитического ве-
домства автономии Карима Синд-
жари о прибытии российской во-
енной помощи в ходе их встречи 
в начале этой недели. Сотрудник 
представительства Иракского Кур-
дистана в России Асо Талабани вче-
ра не стал комментировать этот во-
прос 

”
Ъ“, объяснив, что «россий-

ская сторона располагает большей 
ясностью по этому вопросу».

Посол РФ в Ираке Илья Моргу-
нов ранее заявил, что Москва не 
поставляет напрямую иракским 

курдам вооружение для борьбы с 
террористами и рассчитывает, что 
Багдад передаст курдам часть по-
ставляемых ему российских воо-
ружений. «Иракский Курдистан 
— это часть Ирака, и военно-тех-
ническое сотрудничество с ним 
осуществляется исключительно 
через Багдад,— пояснил дипло-
мат.— Исходим из того, что имен-
но федеральное правительство 
должно распределять военную 
продукцию между всеми воюю-
щими с 

”
Исламским государст-

вом“ подразделениями».
Напомним, по итогам прошло-

го года Багдад вышел в число лиде-
ров по закупкам вооружений у Мо-
сквы, уступив в этом отношении 
только Индии. Как ранее в этом 
году писал 

”
Ъ“, Москва постави-

ла Ираку девять штурмовиков Су-
25, 12 тяжелых огнеметных сис-
тем ТОС-1А, шесть ударных верто-
летов Ми-28НЭ и до десяти верто-
летов Ми-35М. Помимо этого нача-
лась передача Багдаду комплектов 
систем ПВО «Панцирь-C1». Сумма 
поставленных вооружений равна 
примерно $1,7 млрд. Интерес Ира-
ка к российскому оружию во мно-
гом был вызван желанием дивер-
сифицировать импорт вооруже-
ний, в том числе по причине из-
лишней забюрократизированно-
сти системы экспорта вооружений 
США (см. 

”
Ъ“ от 28 марта).

«Главное условие любой помо-
щи иракской курдской автоно-
мии со стороны Москвы — не по-
ссориться с Багдадом»,— пояснил 

”
Ъ“ доцент кафедры прикладно-

го анализа международных про-
блем МГИМО Андрей Сушенцов. 
По мнению эксперта, «у России нет 
цели разжигать сепаратистские 
настроения внутри Ирака, чтобы 
курдская автономия получила ме-
ждународное юридическое при-
знание». По словам же советника 

директора Российского института 
стратегических исследований вос-
токоведа Елены Супониной, «Мо-
сква заинтересована в сотрудниче-
стве с курдами, чье ополчение за-
крепило за собой репутацию пе-
редовых отрядов в борьбе с терро-
ризмом на Ближнем Востоке».

В прошлом месяце бойцы «Пеш-
мерги» добились заметных успе-
хов в борьбе против ИГ. В ходе на-
земной операции, в которой бы-
ло задействовано до 8 тыс. чело-
век, им удалось освободить стра-
тегически важный пункт — город 
Синджар на северо-западе страны, 
один из центров компактного про-
живания езидов — меньшинства, 
представителей которого ИГ унич-
тожало с особой жестокостью. Од-
новременно курдские ополченцы 
смогли перерезать один из ключе-
вых маршрутов, по которым ирак-
ские подразделения ИГ получа-
ли поставки вооружений и про-
довольствия от союзников из Си-
рии (см. 

”
Ъ“ от 13 ноября). Эту опе-

рацию курировали США — она бы-
ла объявлена совместным успехом 
властей курдской автономии и 
американских ВВС, поддерживав-
ших «Пешмергу» с воздуха.

В условиях конфликта меж-
ду Москвой и Анкарой, имеющей 
тесные связи с руководством ав-
тономии, любая российская по-
мощь Эрбилю могла бы послу-
жить дополнительным раздражи-
телем для властей Турции и лич-
но президента Реджепа Тайипа Эр-
догана. Он приложил немало уси-
лий, чтобы заручиться доверием 
лидера Иракского Курдистана Ма-
суда Барзани. Впрочем, как убе-
ждены опрошенные 

”
Ъ“ эксперты, 

Москва не станет «бить исподтиш-
ка» и разыгрывать карту Иракско-
го Курдистана в нынешнем проти-
востоянии с Анкарой.

Ольга Кузнецова

Иракский Курдистан 
прикрывают  
российским оружием
Курдские СМИ сообщают о поставках Москвой  
вооружения «Пешмерге»

Спустя несколько дней после 
парламентских выборов в Ве-
несуэле стали заметны первые 
признаки политического кри-
зиса. Оппозиция получила две 
трети мест в парламенте сле-
дующего созыва, что позволит 
ей самостоятельно принимать 
законы и инициировать во-
прос об импичменте главы го-
сударства. Президент Николас 
Мадуро, однако, предупредил, 
что не будет подписывать за-
коны, противоречащие идеа-
лам боливарианской револю-
ции. В МИД РФ вчера выразили 
надежду на то, что правитель-
ство и парламент дружествен-
ной страны найдут «конститу-
ционные формы продуктивной 
совместной работы». Вместе  
с тем звучащие из Каракаса 
заявления свидетельствуют 
о том, что противостояние бу-
дет лишь нарастать.

Финальные результаты вос-
кресного голосования подтвер-
дили успех венесуэльской оппо-
зиции. «Блок демократического 
единства» (БДЕ) получил 109 ман-
датов из 167, а пропрезидентская 
Единая социалистическая пар-
тия Венесуэлы — всего 55. Еще 
три места досталось представите-
лям коренных народностей стра-
ны, которые поддерживают БДЕ. 
Таким образом, противники Ни-
коласа Мадуро получили в Наци-
ональной ассамблее квалифици-
рованное большинство голосов, 
что позволит им легко претво-
рять в жизнь свои инициативы. В 
их числе может быть, например, 
инициирование вопроса об им-
пичменте президента (начиная с 
апреля 2016 года, когда начнется 
вторая половина срока Николаса 
Мадуро), вынесение вотума недо-
верия министрам, отзыв членов 
Верховного суда и ЦИКа, созыв 
референдума о внесении измене-
ний в конституцию Боливариан-
ской республики.

Дальнейшая стратегия БДЕ 
определится сегодня на общем со-
брании новоизбранных депута-
тов. Планы на ближайшее буду-
щее, однако, уже известны: пер-
вым шагом должно стать приня-
тие закона об амнистии политза-
ключенных, вторым — реформа 
Центробанка (возвращение ему 

независимости от правительст-
ва с целью эффективной борьбы 
с инфляцией). «Темный этап геге-
монии (чавистов.— 

”
Ъ“) и тотали-

тарного проекта завершился. На-
чинается процесс физического, 
экономического, морального и 
духовного восстановления стра-
ны»,— прокомментировал планы 
БДЕ исполнительный секретарь 
объединения Хесус Торреальба.

Несмотря на контроль БДЕ над 
парламентом, претворить ини-
циативы в жизнь будет непросто 
— это уже дал понять президент 
Мадуро. «Как глава государства, я 
не приму никакого закона об ам-
нистии, потому что он наруша-
ет права человека,— заявил го-
сподин Мадуро во вторник в сво-
ей телевизионной программе.— 
Они (парламентарии.— 

”
Ъ“) мо-

гут отправить мне хоть тысячу за-
конов, но убийцы народа должны 
быть осуждены». Речь шла в пер-
вую очередь о лидере движения 
«Народная воля» Леопольдо Лопе-
се — в сентябре он был пригово-
рен почти к 14 годам тюрьмы за 
организацию в 2014 году антипра-
вительственных манифестаций, 
в ходе которых погибли по мень-
шей мере 43 человека. Говоря же 
о перспективах своей досрочной 
отставки, Николас Мадуро заве-
рил: «Если они (члены БДЕ.— 

”
Ъ“) 

встанут на путь отзыва меня с мо-
его поста, мы выйдем на битву, 
и пусть народ примет решение». 
При этом он дал понять, что те-
перь немалая доля ответственно-
сти за ситуацию в стране лежит на 
БДЕ. «Я хотел построить в следую-
щем году 500 тыс. квартир и обес-
печить закупку у Китая 100 тыс. 
автомобилей такси. Но сейчас у 
меня сомнения, смогу ли я это 
сделать с ассамблеей, в которой 
доминируют фашисты»,— отме-
тил президент.

Кроме того, Николас Мадуро 
обнародовал эксклюзивную ин-
формацию о планах своих про-
тивников: якобы они хотят раз-
рушить «Петрокарибе» — создан-
ное по инициативе лидера боли-
варианской революции Уго Чаве-
са объединение, в рамках кото-
рого Каракас предоставляет стра-
нам нефть на льготных услови-
ях. Целью БДЕ он назвал «ослабле-
ние оси Каракас—Бразилиа—Бу-

энос-Айрес». Впрочем, левый по-
яс Латинской Америки и так сей-
час переживает не лучшие време-
на: президент Бразилии сторон-
ница левой идеологии Дилма Рус-
сефф может подвергнуться им-
пичменту в ближайшее время, а в 
Аргентине смена власти произой-
дет уже сегодня — пост президен-
та перейдет к правоцентристу Ма-
урисио Макри.

В своем выступлении Николас 
Мадуро также предупредил, что 
новое парламентское большинст-
во хочет разорвать ряд экономиче-
ских соглашений не только с дру-
гими странами континента, но и с 
Китаем и Россией. Представители 
оппозиции ранее действительно 
не исключали возможности реви-
зии договоров. В свою очередь, в 
МИД РФ вчера заверили, что в лю-
бом случае «твердо настроены на 
углубление многопланового взаи-
модействия и дальнейшее разви-
тие отношений стратегического 
партнерства с дружественной Ве-
несуэлой». При этом российские 
дипломаты призвали правитель-
ство и парламент найти «консти-
туционные формы продуктивной 
совместной работы на благо стра-
ны и ее народа».

Очерчивая границы возмож-
ного диалога, Николас Мадуро 
заявил о готовности к некоторо-
му обновлению боливарианской 
революции. «Мое правительство 
поддерживает культуру диало-
га, консенсуса»,— заверил пре-
зидент. Кроме того, он попросил 
членов правительства уйти в от-
ставку ради переформатирова-
ния кабинета. Впрочем, карди-
нально состав вряд ли изменит-
ся: судя по тону высказываний 
главы государства, понятно, что 
о создании правительства нацио-
нального единства членам БДЕ не 
стоит даже мечтать.

По мнению экспертов, Нико-
лас Мадуро попытается по макси-
муму использовать время, остав-
шееся до смены состава парла-
мента (это произойдет 5 января 
2016 года). В частности, нынеш-
ние депутаты могут утвердить 
временное расширение его пол-
номочий — как это происходило 
дважды за время полного домини-
рования чавистов во власти.

Павел Тарасенко

Боливарианская 
контрреволюция
Оппозиция Венесуэлы получила  
квалифицированное большинство в парламенте

Д О С Ь Е Я Р К И Е  П Р Е Д В Ы Б О Р Н Ы Е  И Н И Ц И А Т И В Ы  Д О Н А Л Ь Д А  Т Р А М П А

16 июня 2015 года во время предвыборной речи в Нью-Йорке Дональд 
Трамп предложил радикально увеличить пошлины на ввозимые 
в США автомобили. Говоря о планах компании Ford построить завод 
в Мексике, он пообещал: «Каждую машину, грузовик и запчасть, произве-
денные на этой фабрике и пересекающие границу США, мы будем облагать 
35-процентным налогом, который надо будет платить прямо на границе».

16 августа пресс-служба Дональда Трампа опубликовала план мигра-
ционной реформы, с помощью которой политик намеревается 
«снова сделать Америку великой». В частности, в нем говорится, 
что нужно отменить закон о праве на американское гражданство 
по рождению и увеличить стоимость виз для граждан Мексики. В план ре-
формы входит также массовая депортация из США мексиканцев-нелегалов 
и возведение стены на южной границе страны. По мнению господи-
на Трампа, взять на себя расходы по ее строительству должна Мексика.

17 сентября, выступая перед избирателями в Нью-Гемпшире, Дональд 
Трамп заявил, что первым его шагом на посту президента станет отказ 
от президентской зарплаты $400 тыс.

16 ноября в интервью каналу MSNBC политик заявил, что после терактов 
в Париже «серьезно задумывается о закрытии мечетей в США», 
от которых исходит «невероятная ненависть, за пределами понимания». 
Через четыре дня в интервью каналу NBC кандидат высказался за со-
здание базы данных для отслеживания перемещений амери-
канских мусульман.

23 ноября, выступая перед избирателями в Огайо, Дональд Трамп 
призвал возобновить пытки террористов водой, использовавшиеся 
при допросах в секретных тюрьмах ЦРУ. «Я бы вернул эту практику,— сооб-
щил политик.— Там, в Ираке и Сирии, они (террористы.— ”Ъ“) не использу-
ют пытки водой, они просто отрубают людям головы».

8 декабря на выступлении в Южной Каролине политик призвал к «пол-
ному запрету въезда мусульман в США до тех пор, пока власти 
страны не поймут, что происходит». В том же выступлении господин Трамп 
предложил «закрыть интернет» ради пресечения вербовки террориста-
ми, пообещав поговорить на эту тему с Биллом Гейтсом.

Михаил Малаев

К О Н Т Е К С Т Б Е З В И З О В Ы Й  В Ъ Е З Д  В  С Ш А  У Ж Е С Т О Ч А Т

Палата представителей Конгресса США 8 декабря проголосовала за уже-
сточение порядка въезда в страну по безвизовому режиму. Согласно 
принятым поправкам, граждане 38 стран, которые ранее могли нахо-
диться в США в течение 90 дней без визы, будут вынуждены ее получить, 
если они посещали Ирак, Сирию, Иран и Судан после марта 2011 года. 
Решение было принято в связи с терактами в Париже и Калифорнии, 
ответственность за которые взяло на себя «Исламское государство» 
(запрещенная в России террористическая организация).

Спикер Палаты представителей Конгресса США Пол Райан назвал 
принятое решение «главным шагом на пути пресечения приезда в страну 
иностранных террористов». Автор поправок член Республиканской партии 
Кэндес Миллер также отметила, что требование визы у людей, ранее 
посещавших указанные страны, необходимо «во имя осторожности». 

Ожидается, что изменения также будут одобрены Сенатом, а затем и пре-
зидентом США Бараком Обамой.

Поправки к закону коснутся граждан 38 стран, которые входят в Visa 
Waiver Program. Они могут находиться в США в течение 90 дней с целью 
туризма либо в деловых поездках без визы. К Visa Waiver Program отно-
сится большинство стран Европы, а также Австралия, Новая Зеландия, 
Япония, Тайвань, Южная Корея, Бруней, Сингапур и Чили.

Напомним, что 3 декабря в городе Сан-Бернардино к востоку от Лос-
Анджелеса произошел теракт, унесший жизни 14 человек. Граждане США 
Саид Фарук и его супруга Тэшфин Малик устроили стрельбу на террито-
рии центра по оказанию помощи людям с ограниченными возможностями. 
При этом Саид Фарук родился в США, а Тэшфин Малик приехала в страну 
по «визе невесты». Кирилл Кривошеев

Дональд Трамп  
применил запрещенный прием
Предложение запретить въезд мусульманам  
грозит поссорить США с исламским миром

В ходе президентской кампании 
в США произошло событие, вызвав-
шее потрясение не только в Амери-
ке, но и во всем мире. Лидер респу-
бликанской гонки Дональд Трамп 
призвал запретить въезд в США 
всем мусульманам, назвав их источ-
ником террористической угрозы. 
Шокирующее заявление Дональ-
да Трампа может сделать его персо-
ной нон грата не только для Белого 
дома, но и для руководства Респу-
бликанской партии, отмежевавшей-
ся от скандального миллиардера. 
Решительно осудили его позицию 
и многие политики западного и му-
сульманского мира. Все более ве-
роятный разрыв Дональда Трампа 
с республиканцами сулит смену ли-
дера республиканской гонки, кото-
рым может стать Марко Рубио. Од-
нако говорить об уходе Дональда 
Трампа из политики преждевремен-
но: в случае новых нападений с уча-
стием мусульман его радикальные 
идеи могут оказаться востребованы 
американским обществом.

Предложение Дональда Трампа «вве-
сти тотальный запрет» на въезд в Аме-
рику всем мусульманам было сделано в 
ответ на обращение президента Обамы 
в связи с терактами в Сан-Бернардино, 
в котором глава Белого дома изложил 
свое видение стратегии борьбы США с 
международным терроризмом (подроб-
нее о заявлении Барака Обамы см. 

”
Ъ“ от 

8 декабря). 
Если Барак Обама в своей речи тща-

тельно взвешивал слова и призывал не 
рассматривать противостояние с тер-
рористическими организациями как 
борьбу с исламским миром, то Дональд 
Трамп, напротив, обрушился на мусуль-
ман, в которых он видит главную угро-
зу национальной безопасности. Обви-
нив последователей ислама в ненави-
сти к Америке, господин Трамп предло-
жил пойти на радикальные превентив-
ные меры по предотвращению новых 
нападений джихадистов: закрыть въезд 
в США всем мусульманам.

Несмотря на то что эксцентричный 
миллиардер Дональд Трамп и раньше 
делал шокирующие заявления, его по-
следний комментарий вызвал в Аме-
рике политическое землетрясение. 
Администрация президента Обамы, 
которая обычно не комментирует ход 
избирательной кампании, на сей раз 

была вынуждена прервать молчание. 
Комментарий пресс-секретаря Бело-
го дома Джоша Эрнеста оказался край-
не резким и непривычно эмоциональ-
ным для официального лица.

«От безответственного разглаголь-
ствования до откровенной лжи, при-
клеенных волос и поведения балаган-
ного зазывалы — мы уже на это насмо-
трелись»,— описал поведение Дональ-
да Трампа в ходе избирательной гонки 
Джош Эрнест. «Заявление Трампа лиша-
ет его права быть президентом»,— сооб-
щил он, призвав республиканцев отме-
жеваться от господина Трампа и пре-
кратить оказывать ему любую поддер-
жку. «Вопрос в том, сможет ли республи-
канская партия пойти на такой шаг или 
она будет выброшена в мусорное ведро 
истории вместе с ним»,— считает пред-
ставитель Белого дома.

Лидер же демократической гонки 
за право быть кандидатом в президен-
ты на выборах будущего года Хиллари 
Клинтон написала в Twitter: «Сообщи-
те Трампу: ненависть — это не амери-
канская ценность».

Республиканская партия, к коллек-
тивному разуму которой воззвал Джош 
Эрнест, отреагировала на заявление До-
нальда Трампа устами спикера палаты 
представителей Пола Райана. «Наша пар-
тия не поддерживает это предложение. 
И его не поддерживает вся страна»,— за-
явил господин Райан. Он напомнил, что 
мусульмане «не только служат в воору-
женных силах, отдавая жизнь за страну, 
но и работают в Палате представителей, 
защищая конституцию». Впрочем, ника-
ких оргвыводов, которых ждали в Белом 
доме, так и не последовало. Слова кри-
тики в адрес Дональда Трампа, произне-
сенные другими претендентами на вы-
борах 2016 года, были весьма сдержан-
ными. «Я не согласен с последним пред-
ложением Дональда Трампа. Его при-
вычка делать оскорбительные заявле-
ния не способствует единству амери-
канцев»,— заявил еще один участник 
республиканской гонки сенатор Марко 
Рубио. «К сожалению, Трамп перестарал-
ся, и это так же опасно, как и недостаток 
усилий по борьбе с терроризмом, пред-
принимаемых Обамой»,— считает Кар-
ли Фиорина. Тед Круз был еще более ла-
коничным: «Я не согласен с этим предло-
жением». А Джеб Буш определил свое от-
ношение так: «Предложение Трампа не-
серьезно».

Мировая реакция на заявление До-
нальда Трампа оказалась весьма бур-
ной и вышла далеко за рамки негоду-
ющего мусульманского мира. Так, бри-
танский премьер Дэвид Кэмерон на-
звал комментарий Дональда Трампа 
«провоцирующим разногласия, беспо-
лезным и просто неправильным». По 
сообщениям британских СМИ, в стра-
не возникло стихийное движение за 
то, чтобы запретить Дональду Трампу 
въезд в Соединенное Королевство, ко-
торое только за один день собрало бо-
лее 100 тыс. подписей.

Между тем сам господин Трамп не 
только выдержал обрушившийся на не-
го шквал критики, не пойдя на попят-
ную, но и сделал новое шокирующее за-
явление. «У нас нет иного выбора. У нас 
живут люди, которые хотят взорвать на-
ши здания, наши города»,— заявил он 
в интервью программе «Good Morning 
America» телеканала АВС.

«Беспрецедентный выпад Трампа в 
адрес мусульман — это не всплеск эмо-
ций, а хладнокровный расчет. Трамп 
понимает, что руководство Республи-
канской партии в любом случае будет 
выступать против его выдвижения в 
президенты, считая его слишком ра-
дикальным. Поэтому сегодня он идет 
ва-банк, понимая, что терять ему нече-
го, и пытается обрести свой шанс, про-
износя те вещи, которые могут понра-
виться части избирателей»,— объясня-
ет 

”
Ъ“ замдиректора ИМЭМО РАН Фе-

дор Войтоловский.
По мнению эксперта, последние вы-

пады Дональда Трампа повышают шан-
сы на выдвижение кандидатом от ре-
спубликанцев Марко Рубио, который 
не столь радикален, как Дональд Трамп 
или Бен Карсон, и при этом не выглядит 
бесцветным претендентом, как Джеб 
Буш, изначально считавшийся фавори-
том республиканской гонки. Однако 
считать последние заявления Трампа 
политическим самоубийством было бы 
преждевременно. «У Трампа может поя-
виться шанс, если Америка подвергнет-
ся новым нападениям и в обществе воз-
никнет запрос на более радикальные 
шаги»,— считает Федор Войтоловский.

Сергей Строкань

Дональд Трамп полон решимости 
не пустить в Америку «темные  
силы», подразумевая под ними 
всех мусульман  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19301,07 (–191,53)
РТС 792,41 (+15,26)
FTSE 100 6126,68 (–8,54)

DAX 30 10592,49 (–81,11)
DJIA* 17560,85 (–7,15)
NASDAQ Composite* 5048,82 (–49,43)

*На 20:17    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.12.15
Австралийский доллар 49,9555
Английский фунт 104,1114
Белорусский рубль** 37,9636
Датская крона* 10,1316

Доллар США 69,2000
Евро 75,5595
Индийская рупия*** 10,3624
Казахский тенге*** 22,3247

Канадский доллар 50,9836
Китайский юань* 10,7652
Норвежская крона* 79,1336
СДР 95,7804

Сингапурский доллар 49,2351
Новая турецкая лира 23,8112
Украинская гривна* 30,4846
Шведская крона* 81,6596

Швейцарский франк 69,7229
Японская иена*** 56,3564
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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без действия разбирает старший 
корреспондент отдела финансов

Юлия Локшина

В последнее время наметилось яв-
ное охлаждение ЦБ к теме сана-
ции. Решения о санации банков (и 
не только, см. материал на стр. 1) 
сильно затягиваются. Напомним, 
что после объявления санации бан-
ка «Уралсиб» 4 ноября ценой 81 млрд 
руб. больше ни один проект финан-
сового оздоровления не был утвер-
жден. Хотя одновременно с «Урал-
сибом» прошли еще два конкурса 
на санацию — банка «Советский» и 
Связного банка, где выиграли «Ре-
нессанс Кредит» и Финпромбанк со-
ответственно. Однако оба потенци-
альных санатора долго под лупой 
изучались ЦБ, и в результате кон-
курс по Связному банку был анну-
лирован и банк лишился лицензии, 
а «Советский» второй месяц живет в 
ожидании решения ЦБ. Сейчас гото-
вится конкурс по санации Балтин-
вестбанка, проблемы которого обо-
значились тогда же, когда и у банка 
«Советский»,— в конце октября. Та-
ким образом, количество банков-зо-
мби, не лишенных лицензии, но и 
не работающих нормально, растет.

Причин для подобного замора-
живания оздоровления банков мо-
жет быть несколько. Одна из них — 
оптимистичные заявления ЦБ о том, 
что кризиса в банковском секторе 
нет. Ведь если нет больных, то зачем 
давать им лекарства? Вторая причи-
на — дискоммуникация между ЦБ и 
АСВ, которая наметилась в послед-
нее время. Если раньше мнение АСВ 
о целесообразности санации того 
или иного банка имело важное зна-
чение, то сейчас в самом АСВ, судя 
по всему, не имеют представления 
о мотивах ЦБ. Отправляют туда ин-
формацию о выбранном санаторе, 
а в ответ — тишина. Третья причи-
на — санация стала способом факти-
чески бесплатного финансирования 
потребностей санатора, а иногда и 
просто выживания, и бесконечно 
закрывать на это глаза ЦБ не может. 
Подтверждением этого довода мо-
жет служить недавняя встреча главы 
ЦБ с банкирами, где один из санато-
ров жаловался на снижение маржи, 
получаемой на санационных средст-
вах, но услышал жесткую отповедь 
ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 19 ноября).

Общий объем выделенных на 
санацию банков средств с 2008 го-
да — почти 1,5 трлн руб., а вернули 
санаторы государству только око-
ло 130 млрд руб. Кроме того, в этом 
году был прецедент, когда и сам са-
натор — Пробизнесбанк — лишил-
ся лицензии, и вряд ли данные ему 
ЦБ на санацию деньги уже когда-
нибудь вернутся. Поэтому логична 
и четвертая причина: ЦБ не мог не 
заметить, что если раньше пул по-
тенциальных санаторов составляли 
крупные банки, то в этом году заяв-
ки на конкурс стали подавать игро-
ки помельче, не такие надежные. А 
поскольку упреки в близорукости 
ЦБ, под носом у которого банки фор-
мируют миллиардные дыры в капи-
тале, со времен отзыва лицензий у 
Пробизнесбанка и «Российского 
кредита» звучат все громче, то при-
шло время усилить бдительность. В 
ЦБ на запрос 

”
Ъ“ машинально отве-

чают: «Регулятор не комментирует 
действующие банки». Правда, в си-
туации всеобщего бездействия сло-
во «действующий» звучит несколь-
ко странно.

вчера

РОСТУРИЗМ

сообщил в правоохранитель-
ные органы о действиях ту-
роператора, продолжающе-
го продажу туров в Египет. 
Об этом вчера рассказала предста-
витель ведомства Светлана Серге-
ева. По ее словам, действия ком-
пании идут вразрез с пожелания-
ми правительства о прекращении 
реализации турпутевок в Египет, 
прямое авиасообщение с которым 
было приостановлено 6 ноября. 
По словам собеседника ”Ъ“, близ-
кого к Ростуризму, речь идет о туро-
ператоре «Пегас Туристик». Ранее 
компания предлагала своим клиен-
там туры в израильский Эйлат, ко-
торые предполагали возможность 
размещение в египетском Табе. 
Александра Мерцалова

МИНПРОМТОРГ

предлагает ввести уголов-
ную ответственность за кон-
трабанду и продажу контра-
фактной продукции легкой 
промышленности, заявил гла-
ва министерства Денис Мантуров 
по итогам заседания Государствен-
ной комиссии по противодействию 
незаконному обороту промыш-
ленной продукции. По его словам, 
до конца года предложения будут 
внесены в правительство, мини-
стерство предлагает срок от трех 
до пяти лет и за провоз, и за про-
дажу контрафактной продукции. 
«Интерфакс»

ЛУКОЙЛ

пока разочарован условия-
ми сервисных контрактов, 
предлагаемых Ираном, за-
явил президент компании Вагит 
Алекперов. Он также выразил над-
ежду, что в окончательном виде, ко-
торый ожидается в 2016 году, «бу-
дут какие-то элементы концессии». 
В 2007 году ЛУКОЙЛ ушел из Ира-
на, где на пару с норвежской Statoil 
(25% в проекте) открыл месторо-
ждения Азар и Шангуле. К послед-
нему сейчас помимо ЛУКОЙЛа про-
являют интерес «Роснефть» и «За-
рубежнефть».

БАНК РОССИИ

оценил банковский сектор. 
Его прибыль по итогам января— 
ноября составила 265   млрд руб., 
 сообщил зампред ЦБ Василий 
Поздышев. «Из 740 кредитных ор-
ганизаций 530 на 1 декабря гене-
рировали прибыль, превышаю-
щую 600   млрд руб., и 210 — убытки 
на сумму около 350   млрд руб.»,— 
сообщил он. ЦБ планирует в сле-
дующем году проводить работу 
по снижению доли валютной со-
ставляющей в активах и пасси-
вах банков. «Это будет програм-
ма, рассчитанная на несколько 
лет, чтобы снизить нашу зависи-
мость от валютных активов и пас-
сивов»,— пояснил господин Поз-
дышев. По его словам, общий при-
рост вкладов за 11 месяцев со-
ставил почти 16%, без эффекта 
валютной переоценки темп при-
роста вкладов будет около 10%. 
 «Интерфакс»

ДОЙЧЕ-БАНК

сообщил о планах прекратить 
оказание услуг депозитария 
в России. Об этом журналистам 
рассказал главный исполнитель-
ный директор группы Дойче-бан-
ка в России Павел Теплухин. По его 
словам, прекращение в России ра-
боты в качестве банка-депозитария 
растянется на годы. Ранее сообща-
лось о решении Дойче-банка опти-
мизировать инвестбанковский биз-
нес в России. В следующем году 
банк планирует сконцентрировать-
ся в России на своих традиционных 
услугах — сопровождении внеш-
неторговых операций, управлении 
денежными средствами клиентов, 
финансировании оборотного капи-
тала, операциях с валютой. Количе-
ство клиентов и сотрудников в бли-
жайшие годы банк планирует со-
кращать. «Интерфакс»

правила  
игры

Количество банков-
зомби — не лишен-
ных лицензии, но и 
не работающих нор-
мально в ожидании 
санации — растет

Крупнейший в истории «Газ-
прома» тендер на 156   млрд руб. 
по строительству газопровода 
«Сила Сибири» стал объектом 
очередной атаки ФАС на мо-
нополию. По версии чиновни-
ков, в условиях тендера «на-
рушено все законодательство, 
которое только можно пред-
ставить». Но если «Газпром» 
не пойдет навстречу, то шан-
сы регулятора поменять усло-
вия тендера невелики, считают 
юристы и участники. По сути, 
ФАС может лишь апеллировать 
к президенту РФ либо учесть 
поведение монополии впослед-
ствии — при установлении та-
рифов на транспорт газа.

ФАС направила главе «Газпрома» 
Алексею Миллеру письмо с «очень 
жесткой критикой» последнего тен-
дера монополии по строительст-
ву газопровода «Сила Сибири», зая-
вил руководитель службы Игорь Ар-
темьев. По его словам, «нарушено 
все законодательство, которое толь-
ко можно представить,— там нару-
шено законодательство о конкурен-
ции, 223-й закон и положение о тен-
дерах». Теперь ФАС просит «Газпром» 
пересмотреть условия тендера.

Речь идет о самом масштабном 
тендере в истории монополии — 
в один лот сведены все работы по 
трем участкам «Силы Сибири», че-
рез которую российский газ дол-
жен пойти в Китай. «Газпром» спе-
шит, поскольку поставки плани-
руются не позднее 2022 года. Побе-
дитель тендера под ключ постро-
ит 822 км трубы, стартовая цена — 
156 млрд руб., срок подведения ито-
гов недавно был продлен до 18 де-
кабря. Первый участок «Силы Си-
бири» уже строит «Стройтрансгаз» 
Геннадия Тимченко, он же один из 

главных претендентов на победу в 
новом тендере.

По словам собеседников 
”
Ъ“, зна-

комых с позицией ФАС, основная 
претензия ведомства связана именно 
с концентрацией закупок в одном ло-
те. «Там несколько десятков видов ра-
бот, одни относительно простые, та-
кие как лесоподготовка, другие тех-
нически сложные, для них нужны 
разные допуски СРО — в чем логика 
собирать их в один лот?» — говорит 
собеседник 

”
Ъ“, отмечая, что это фак-

тически позволяет бороться за кон-
тракт только нескольким крупным 
компаниям. «Создается впечатление, 
что реальная работа по оптимизации 
расходов будет происходить уже на 
уровне генподрядчика»,— добавляет 
он. Кроме того, к комплекту докумен-
тов не приложена полная проектная 
и рабочая документация и «непонят-
но, как тогда за семь дней, отведен-

ных на подачу заявки, претенденты 
могут сформировать предложение».

В «Газпроме» отказались от ком-
ментариев. Исходно монополия по-
ясняла, что решение выбрать одно-
го генподрядчика на три участка га-
зопровода было принято «с целью оп-
тимизации затрат, обеспечения над-
лежащего качества выполнения ра-
бот и формирования единого центра 
ответственности».

ФАС пока просто предупрежда-
ет «Газпром», отмечает гендиректор 
юридической компании НП-ЭДВАЙС 
Наталья Пантюхина. Если «Газпром» 
не прислушается, а на итоги тенде-
ра пожалуется в ФАС кто-то из участ-
ников, служба может отменить их по 
ускоренной процедуре в рамках 223-
ФЗ о закупках госкомпаний. Впро-
чем, собеседники 

”
Ъ“ на рынке уве-

рены, что жалоб не будет — послед-
ним, кто жаловался в ФАС на итоги 

тендеров «Газпрома», был «Стройгаз-
консалтинг» Зияда Манасира, потом 
эта компания полтора года не полу-
чала ни одного заказа у монополии и 
в итоге сменила владельца. Если жа-
лоб нет, продолжает Наталья Пантю-
хина, ФАС может возбудить в отноше-
нии «Газпрома» дело о нарушении за-
кона о защите конкуренции, но за от-
меной итогов тендера службе придет-
ся идти в суд. «Это потребует време-
ни, и, если по тендеру уже начались 
работы, суд, скорее всего, откажет в 
пересмотре итогов»,— считает юрист.

«Либо суд, либо политические ин-
струменты»,— согласен собеседник 

”
Ъ“ в правительстве. В сентябре Игорь 

Артемьев уже писал письмо Влади-
миру Путину с просьбой повлиять на 
«Газпром», чтобы тот прекратил рабо-
тать с трейдером ТИТ Ивана Шабало-
ва при закупке труб (ФАС считает схе-
му посреднической). В конце октября 
господин Артемьев заявил, что пре-
зидент прислушался к аргументам 
ФАС, но итоги следующего трубного 
тендера это не подтвердили — ТИТ 
снова выиграла по одному из лотов 
(см. 

”
Ъ“ от 9 ноября). «Если бы у ФАС 

были реальные рычаги давления на 

”
Газпром“, то такую пиар-активность 

никто не проявлял бы, а уже подали 
бы в суд»,— считает один из собесед-
ников 

”
Ъ“. По его мнению, ФАС едва 

ли отстоит свои позиции по данному 
тендеру, но благодаря новым тариф-
ным полномочиям может «припом-
нить это монополии позднее». «Тариф 
на транспорт газа устанавливается ис-
ходя из затрат, ФАС может сказать — 
мы не согласны с обоснованностью 
этих затрат — и срезать тариф»,— 
считает он. Независимые произво-
дители газа — «Роснефть» и НОВАТ-
ЭК — предлагают сократить тариф на 
транспорт газа вдвое.

Юрий Барсуков

ЦБ представил банкам очередной пере-
чень рекомендаций по борьбе с «обнальны-
ми» клиентами. На этот раз к их числу от-
несли целый сегмент реального бизнеса, 
занимающийся, как оказалось, торговлей 
не только товарами, но и неучтенной налич-
ностью. ЦБ потребовал от банков усилить 
контроль за ними. Полностью исполнить 
рекомендации ЦБ у банков законной воз-
можности нет, а значит, исполнение их бу-
дет формальным, считают эксперты.

Новые методические рекомендации «О повы-
шении внимания кредитных организаций к от-
дельным операциям клиентов» за номером 35-МР 
опубликованы вчера в «Вестнике Банка России». 
В них ЦБ описывает обнальную схему, использу-
емую розничными предприятиями, торгующи-
ми за наличные продтоварами, стройматериала-
ми, автомобилями, легкими автотранспортными 
средствами и т. д. Суть ее проста: торговец не зачи-
сляет выручку на банковский счет, а продает ее за-
казчикам, которые взамен совершают перечисле-
ние безналичных средств на банковский счет тор-
говца через многочисленные транзитные опера-
ции. Как правило, оплата идет за услуги, не требу-
ющие уплаты НДС,— по агентским договорам, до-
говорам займа, цессии и т. д.

Для перекрытия схемы ЦБ рекомендует бан-
кам вычислять тех, кто не вносит выручку на сче-
та или вносит «символически» и при этом более од-
ного раза в неделю получает безналичные средст-

ва. Среди мер реагирования — информирование 
Росфинмониторинга, запрос у клиентов множест-
ва подтверждающих документов, их анализ. Так, 
например, от банков требуется запрашивать у кли-
ентов обоснование безналичных зачислений, ин-
формацию о размере выручки и соотносить ее с 
видом бизнеса клиента, а также подтверждать вне-
сение всей выручки на счета в других банках. При 
отказе клиента отчитаться рекомендуется отказы-
вать в проведении операции или закрывать счета. 
Аналогичные меры рекомендуется применять к 
фирмам, с чьих счетов уходили безналичные сред-
ства в пользу торговцев. 

О том, что незаконное обналичивание из пла-
тежных терминалов перешло в «серую инкасса-
цию», 

”
Ъ“ сообщал 24 сентября. Сейчас, очевидно, 

схема разрослась до таких размеров, когда одна 
лишь борьба с транзитом в ней уже неэффектив-
на, и потребовались точечные меры, считают экс-
перты. Впрочем, в ЦБ объем обналичивания в роз-
ничной торговле вчера не раскрыли. 

Хотя 35-МР носит рекомендательный характер, 
оно по традиции воспринимается банкирами как 
прямое указание к действию. При этом от масшта-
ба жесткого контроля за растущим числом кли-
ентов банкиры, мягко говоря, пришли в уныние. 
Если раньше ЦБ указывал на конкретные сектора, 
например компании, торгующие со странами Та-
моженного союза, или на платежных агентов, то 
теперь под подозрение попадает практически весь 
малый бизнес, указывает глава отдела ПОД/ФТ бан-

ка из топ-10. «Я могу с уверенностью сказать, что 
по-хорошему придраться найдется к чему у любой 
компании, какой бы прозрачной она ни была»,— 
отмечает он. Банки оказались в ситуации, когда 
закрывать глаза на это они уже не смогут, а будут 
вынуждены отказывать таким клиентам в обслу-
живании. «Это убьет весь малый бизнес»,— уве-
ряет он. «Похоже, нас хотят сделать налоговыми 
инспекторами и аудиторами розничных магази-
нов»,— добавляет сотрудник отдела ПОД/ФТ друго-
го банка из топ-10. «Это все равно, что стрелять из 
пушки по воробьям! — возмущается один из собе-
седников 

”
Ъ“ в крупном банке.— У нас нет специ-

альных налоговых консультантов, аудиторов, что-
бы анализировать весь этот гигантский объем ин-
формации, сопоставлять объемы выручки и зачи-
слений, а повышать людям с растущей нагрузкой 
зарплату приходится из собственных средств».

В условиях, когда расставаться с огромным чи-
слом клиентов банки не готовы, вся эта работа све-
дется к формальному выполнению требований 
ЦБ, считают они. «К примеру, ЦБ требует запра-
шивать у клиента выписку о зачислении налич-
ных на счет в другом банке,— рассуждает один из 
них.— С учетом уровня достижений современной 
техники любая компания сама напечатает такую 
выписку и принесет ее нам, а проверить ее под-
линность законным способом мы не можем из-за 
закона о банковской тайне».
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Московские власти разрабатывают собст-
венный механизм контроля за застройщи-
ками. Москомстройинвест намерен само-
стоятельно анализировать финансовые 
показатели компаний на предмет соответ-
ствия коэффициентам финансовой устой-
чивости. В случае возникновения рисков 
не исполнить обязательства перед дольщи-
ками и отказа девелоперов устранить эти 
нарушения речь может идти о приостанов-
ке их деятельности.

О планах ужесточить контроль за девелопе-
рами вчера сообщил глава Москомстройинвеста 
Константин Тимофеев на «Диалоге с инвестором». 
«Застройщикам, коэффициенты финансовой 
устойчивости которых окажутся ниже достаточно-
го уровня, будет выдаваться предписание об устра-
нении несоответствия. Если оно не выполняется, 
мы планируем передавать информацию в право-

охранительные органы, которые могут иницииро-
вать необходимые проверки»,— заявил Констан-
тин Тимофеев. Речь может идти вплоть до приоста-
новки деятельности девелопера по решению суда.

Формулы расчета коэффициентов Москомс-
тройинвест берет из инструкции о порядке рас-
чета нормативов оценки финансовой устойчиво-
сти застройщиков (утверждена приказом №06–
137/пз-н в 2006 году). Данные считаются на основе 
сведений бухгалтерского баланса, которые строи-
тели обязаны подавать в Москомстройинвест в те-
чение 30 дней после окончания отчетного кварта-
ла. Самый простой коэффициент считается как от-
ношение стоимости активов к сумме обязательств 
перед дольщиками (Н1). «Если соотношение мень-
ше единицы, компания попадает в поле особого 
внимания Москомстройинвеста»,— предупрежда-
ет Константин Тимофеев. В пресс-службе Моском-
стройинвеста поясняют, что в этом случае у компа-

нии может быть недостаточно средств для оконча-
ния строительства, следовательно, есть риск появ-
ления пострадавших дольщиков. Среди других по-
казателей, которые будут учитывать в комитете,— 
задолженность по договорам долевого участия, ак-
тивы незавершенного строительства, дебиторская 
задолженность, норматив безубыточности. 

• По итогам третьего квартала в Москве зареги-
стрированы 174 застройщика, работающих по за-
кону о защите прав дольщиков, действующих до-
говоров долевого участи (ДДУ) — 58,6 тыс., а объем 
привлеченных таким образом средств населения до-
стигает 581   млрд руб. По данным Москомстройин-
веста, 92% квартир в столице продается по догово-
рам долевого участия, 7,5% — через жилищно-стро-
ительные кооперативы (ЖСК), требования к кото-
рым не такие жесткие. 

деловые новости  — с10

Обналичивание в розницу
Банкам предписано отслеживать операции торговцев машинами и стройматериалами 

Девелоперам нашли дополнительную опору
Москомстройинвест усиливает контроль за столичными застройщиками
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«Газпром» назван всевозможным нарушителем
в рамках тендера на строительство «Силы Сибири»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Порядок перехода из одного не-
государственного пенсионного 
фонда (НПФ) в другой может 
быть осложнен для застрахован-
ного лица. Соответствующее за-
явление нужно будет подавать 
через текущего страховщика, а 
не нового, как это принято сей-
час. Нововведение хотя и ослож-
нит процедуру для клиента НПФ, 
но будет способствовать защите 
его интересов, уверены участни-
ки рынка.

В ноябре Негосударственная ассо-
циация пенсионных фондов (НАПФ) 
обратилась к заместителю министра 
финансов Алексею Моисееву с пись-
мом (есть в распоряжении 

”
Ъ“), в кото-

ром предложила изменить порядок 
перехода застрахованного лица из од-
ного НПФ в другой. По мнению пред-
ставителей НПФ, заявление о смене 
фонда гражданин должен подавать 
через текущего страховщика, что по-
зволит проинформировать клиента о 
потерях, связанных с досрочным пе-
реходом (то есть менее чем через пять 
лет от предыдущей подачи заявле-
ния). Ведь в этом случае клиенты фон-
дов теряют инвестиционный доход, а 
при отрицательном инвестрезульта-
те, полученном с даты последнего 
расчета гарантированной суммы пен-
сионных накоплений, он не будет 
компенсирован.

Такая поправка дает шанс и на 
удержание застрахованного лица, что 
позволит фондам лучше управлять 
портфелем, рассчитывая на более дол-
госрочные вложения. Тем более что в 
условиях ожидаемой с 1 января 2016 
года отмены возможности перевода 
средств из Пенсионного фонда Рос-
сии (ПФР) в НПФ борьба за клиентов 
между частными фондами только уси-
лится. По данным ПФР, на 1 ноября 
было принято более 3,7 млн заявле-
ний, почти половина которых прихо-
дится на переход из одного НПФ в дру-

гой (см. 
”
Ъ“ от 9 декабря). При этом 95% 

заявлений являются досрочными.
Как сообщил 

”
Ъ“ господин Моисе-

ев, Минфин поддерживает эти по-
правки. В ЦБ также поддерживают 
идею НАПФ, тем более что НПФ, при-
влекая клиента, может и не проин-
формировать его о потенциальном 
риске потери инвестдохода. «Поэтому 
функции перевода клиента в другой 

фонд логично закрепить за текущим 
НПФ. При этом фонд, из которого ухо-
дит клиент, имеет возможность еще 
как-то за него побороться»,— отмечает 
директор департамента коллектив-
ных инвестиций и доверительного 
управления Банка России Филипп Га-
буния. Однако предложение НАПФ 
несет и определенные неудобства для 
клиента. «В частности, фонд, из кото-
рого человек захочет уйти в другой, 
может создавать препятствия для это-
го. В частности, заявлять, что в данном 
городе не имеет представительства, 
поэтому он не сможет принять заявле-
ние»,— приводит пример представи-
тель ЦБ. Аналогичное беспокойство 
высказывает гендиректор одного из 

крупных фондов: «Далеко не все фон-
ды имеют достаточную инфраструкту-
ру, куда человек может прийти и напи-
сать заявление,— заключив договор с 
брокером или агентом, он может обна-
ружить, что в его городе НПФ просто 
не представлен». Возможно, поэтому 
не определился с окончательной по-
зицией по предложению НАПФ и 
Минтруд. Как сообщили в пресс-служ-
бе ведомства, «данное предложение 
требует дополнительной проработки 
и обоснования необходимости кор-
ректировки действующей системы».

Филипп Габуния рассказал 
”
Ъ“, что 

сейчас ЦБ и Минфин прорабатывают 
механизм, который был бы необреме-
нителен для клиента, желающего уй-
ти, и защищал застрахованных лиц. 
«Клиенту должен быть предоставлен 
удобный сервис для перехода в дру-
гой фонд, чтобы он мог обратиться с 
заявлением как в точке присутствия 
НПФ, так и дистанционно. При этом, 
если, например, требуется ЭЦП, то 
НПФ должен обеспечить ее предостав-
ление клиенту бесплатно»,— под-
черкнул господин Габуния. И только 
после проработки механизма защиты 
клиентов НПФ предложение может 
быть внесено в виде поправки в зако-
нопроект. Председатель совета НПФ 
«Европейский» Евгений Якушев счи-
тает, что в таком виде новый меха-
низм будет для рынка позитивным, 
поскольку не будет препятствовать пе-
реходам, но позволит избежать введе-
ния в заблуждение неквалифициро-
ванными агентами.

Господин Моисеев полагает воз-
можным внести поправки в законо-
проект по реформе вознаграждений 
НПФ при подготовке ко второму чте-
нию. Впрочем, пока законопроект 
еще не прошел первое чтение, но, по 
словам Филиппа Габунии, может быть 
внесен в Госдуму в весеннюю сессию 
2016 года.

Анна Каледина

Клиентов НПФ просят задержаться
Переходить из фонда в фонд станет сложнее

контекст  

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Облигации освободят от налогов

Президент России Владимир Путин поручил правительству к 1 мая 
2016 года подготовить поправки к законодательству об освобождении 
от налогообложения доходов физических и юридических лиц в виде 
процентов, уплачиваемых российскими организациями по обращаю-
щимся облигациям. Соответствующий перечень поручений по реали-
зации послания президента Федеральному собранию опубликован на 
сайте Кремля. Как сообщил сегодня на совещании у президента пер-

вый вице-премьер Игорь Шувалов, в Минфине опасаются, что освобо-
ждение компаний от налогов на доходы с облигаций снизит спрос на 
депозиты в банках. Минфин предлагает освободить от налогообложе-
ния только доходы физлиц, полученные от облигаций. ТАСС

БАНКИ

Герман Греф  
ждет отзывов лицензий

Примерно 10% российских банков потеряют лицензии в 2016 году. Та-
кое мнение высказал глава Сбербанка Герман Греф, выступая в Совете 
федерации. По его словам, «достаточность капитала на низком уровне 
— 13%. Банковская система должна оставаться в зоне пристального 
внимания». За два с половиной года, с момента прихода в Банк России 
Эльвиры Набиуллиной, финансовый регулятор отозвал более 200 ли-
цензий у банков, при этом более 80 лицензий было отозвано в 2015 го-
ду. На текущий момент в России работает менее 700 банков. ТАСС

ЦИТАТА

Функции перевода клиента  
в другой фонд логично закрепить 
за текущим НПФ. При этом фонд, 
из которого уходит клиент, имеет 
возможность еще как-то за него 
побороться
— Филипп Габуния,
директор департамента коллективных 
инвестиций и доверительного  
управления ЦБ

«Серийные» вкладчики, согла-
сившиеся на предложение банка 
«Максимум» для клиентов бан-
ков, лишившихся лицензий, 
не нашли своих вкладов. После 
отзыва лицензии у самого «Мак-
симума» выяснилось, что банк 
не учитывал существенную часть 
вкладов в официальной бухгал-
терии. Если неучтенные вклад-
чики документально подтвердят 
наличие депозитов, объем стра-
хового возмещения по этому 
 банку может вырасти в разы.

О том, что вкладчики небольшого 
волгодонского банка «Максимум» (ли-
цензия отозвана 23 ноября) столкну-
лись со сложностями при получении 
страхового возмещения по вкладам, 
свидетельствуют жалобы на специали-
зированных форумах. «В реестре 
вкладчиков не обнаружили ни меня, 
ни других вкладчиков, которые обра-
тились в это отделение (страховку вы-
плачивает Россельхозбанк.— 

”
Ъ“),— 

рассказал 
”
Ъ“ вкладчик Николай.— 

Обзвонил другие отделения — та же 
картина. Договоры у нас типовые».

В Агентстве по страхованию вкла-
дов (АСВ) сообщили, что о проблеме 
неучтенных вкладов им известно, но 
оценить ее масштабы затруднились. 
«В целях защиты интересов добросо-

вестных вкладчиков агентством в на-
стоящее время запущен стандартный 
механизм дополнительной проверки 
достоверности заключенных вклад-
чиками договоров и правомерности 
возникновения у банка соответствую-
щих обязательств перед физлица-
ми,— сообщили в АСВ.— Количество 
вкладчиков, которые не попали в ре-
естр выплат страхового возмещения, 
уточняется по мере поступления в 
АСВ заявлений».

Банк «Максимум» примечателен 
тем, что незадолго до отзыва лицен-
зии он активно привлекал вклады, в 
том числе путем адресных предложе-
ний вкладчикам банков, до этого ли-
шившихся лицензий. Для них дейст-
вовали особо привлекательные усло-
вия, рассчитанные на «серийных» 
вкладчиков (уже неоднократно полу-
чивших за последнее время страхов-
ку), склонных рисковать (см. 

”
Ъ“ от 20 

ноября). В середине ноября банк про-
вел масштабную СМС-рассылку кли-
ентам трех банков с отозванной ли-
цензией с предложением открыть 
вклад с суммарной доходностью 17% (с 
учетом подарка). Для приема вкладов 
в Москве были открыты шесть новых 
отделений, прием вкладов там ввели 
по 14 часов в день, без выходных и пе-
рерывов на обед.

Отчетность банка на 1 декабря пока 
недоступна. По состоянию на 1 ноября 
в «Максимуме» были размещены сред-
ства физлиц на 250,8 млн руб. На прош-
лой неделе АСВ сообщило, что объем 
страхового возмещения вкладчикам 
«Максимума» составит 267,6 млн руб. 
Насколько эта сумма будет скорректи-
рована после проведения дополни-
тельной проверки, там оценить затруд-
няются. Впрочем, участники форумов 
называют цифру 1,7 млрд руб. вкладов, 
привлеченных «Максимумом» в ноя-
бре и, очевидно, неучтенных в базе 
данных банка. Если их подсчеты вер-
ны, размер страховых выплат может 
возрасти более чем в шесть раз.

Вкладчикам при наличии докумен-
тов опасаться нечего. Впрочем, вскрыв-
шаяся на фоне расчистки банковского 
сектора системная проблема неучтен-
ных вкладов, похоже, заставила их за-
думаться о том, что некоторые предло-
жения выгодны лишь на первый 
взгляд. С учетом времени, потраченно-
го на обоснование выплат от АСВ, вкла-
ды становятся все менее доходными, 
поскольку деньги недолго успевают по-
лежать во вкладе (проценты по вкладу 
начисляются по день, предшествую-
щий отзыву лицензии), сетует один из 
бывших клиентов «Максимума».

Павел Аксенов

«Серийные» вкладчики пострадали  
по «Максимуму»
Банк не учел вклады в своих документах

БАНКИ

«Возрождение»  
прошло проверку ЦБ
В банке «Возрождение» закончи-
лась проверка ЦБ, которая нача-
лась в сентябре текущего года, 
в разгар смены его собственни-
ков. Вопреки устрашающим 
 прогнозам некоторых экс-топ-
менеджеров банка, размер до-
формирования резервов оказал-
ся незначительным — менее 
5 млрд руб. при кредитном 
 портфеле 145 млрд руб.

Как стало известно 
”
Ъ“, на этой не-

деле закончилась проверка банка 
«Возрождение», которую проводил 
ЦБ. По словам источников 

”
Ъ“, банку 

нужно доначислить резервы на сумму 
4,7 млрд руб. С учетом того что кредит-

ный портфель банка на 1 ноября со-
ставлял 145 млрд руб., объем недо-
формированных резервов, по мне-
нию регулятора,— менее 7%.

ЦБ начал изучать состояние «Воз-
рождения» в разгар смены его мажо-
ритарных акционеров — в сентябре 
был продан пакет наследницы Дмит-
рия Орлова Татьяны Орловой, владе-
ющей около 38%, структурам «Пром-
связькапитала». Этому предшество-
вал достаточно нервный период, ког-
да не было понятно, кто покупает и 
продает акции банка и с какой це-
лью. Кроме того, по мнению некото-
рых топ-менеджеров банка, как ут-
верждают источники 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией, объем недоформиро-
ванных резервов у банка был сопо-
ставим с его капиталом — не менее 

15 млрд руб., и потому могла идти 
речь о его финансовом оздоровлении.

По данным 
”
Ъ“, одним из условий 

сделки по продаже пакета акций Тать-
яны Орловой структурам «Промсвязь-
капитала» было соглашение с пред-
ставляющим ее интересы Михаилом 
Прохоровым о том, что если все-таки 
состоится санация банка, то владель-
цы «Промсвязькапитала» братья Ана-
ньевы должны будут компенсировать 
ему сумму $75 млн. В свою очередь, по 
данным 

”
Ъ“, господин Прохоров так-

же представил гарантию, что если в 
банке вскроются результаты умыш-
ленных действий его представителей, 
нанесших ущерб финансовому состо-
янию «Возрождения», то он должен бу-
дет их компенсировать.

Юлия Локшина

Его поздравляет научный руководитель НИУ «Высшая 
школа экономики» Евгений Ясин:
— Дорогой Сергей Константинович! Сердечный друг с 
самого замечательного времени нашей жизни. Желаю 

тебе здоровья, счастья, исполнения сокровенных жела-
ний в судьбе твоей семьи и нашей Родины. Обнимаю, 
твой Е. Ясин.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 65 лет  
члену наблюдательного совета ПАО «Банк ВТБ»  
Сергею Дубинину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В ЦБ вчера не ответили на вопрос 

”
Ъ“, готовы ли там подумать над изме-

нениями закона, которые позволили 
бы банкам обмениваться клиентской 
информацией. «В таком случае банки 
сильно рискуют, даже собрав весь этот 
непроверенный пакет документов, на-
рваться на негативный акт проверки 
от ЦБ, где будет указано, что банк фор-
мально подошел к своим обязанно-
стям в ПОД/ФТ»,— заключает банкир.

Полностью перекрыть схему обна-
личивания через серую инкассацию, 
усилив банковский контроль, скорее 
всего, не удастся, отмечают собеседни-
ки 

”
Ъ“. «По сути, сейчас создаются ус-

ловия, когда компаниям, желающим 
торговать наличностью, придется су-
щественно усложнить процедуру уче-
та собственного серого бизнеса, на-
нять дополнительных аналитиков для 

”
безупречной“ отчетности, завести до-

полнительную кассу для черной на-
личности, следить за совпадением от-
четности в банк и налоговикам и 
т. д.,— поясняет член экспертного со-

вета Института финансового планиро-
вания Алексей Гусев.— Те, кто в этом 
бизнесе заинтересован, просто подни-
мут ценник».

Ольга Шестопал

Обналичивание в розницу
с7

К О Н Т Е К С Т
Б А Н К А М  Р А С К Р О Ю Т  
К Л И Е Н Т О В  Т Р У Д Н О Й  С У Д Ь Б Ы

Вчера комитет Госдумы по финрынку одобрил поправку к закону «О противодействии 
легализации преступных доходов…», наделяющую Росфинмониторинг правом пере-
давать информацию о клиентах, которым было отказано в обслуживании, в ЦБ. Такую 
информацию Росфинмониторинг получает от самих банков, отказавших клиентам 
в проведении операции или закрывших им счета из-за подозрений в «отмывочной» де-
ятельности. Однако раскрывать эти списки Росфинмониторинг пока никому не имеет 
права. «Это не способствует принятию добросовестными банками профилактических 
мер в отношении клиентов, которые уже рассматривались другими кредитными орга-
низациями как высокорисковые»,— пояснил замглавы Росфинмониторинга Павел Ли-
вадный. Поправка дает ему такое право — служба будет направлять эти данные в ЦБ, 
а ЦБ, в свою очередь, будет доводить эту информацию до банков. Способ раскрытия 
определит сам ЦБ в своем нормативном акте. «Банкам рекомендуется использовать 
эту информацию при определении степени риска клиента, а также при принятии мер, 
связанных с отказом в обслуживании»,— пояснил Павел Ливадный. «РИА Новости»
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

После того как Украина вве-
ла в строй одну из четырех по-
дорванных ЛЭП, обеспечивав-
ших электроэнергией Крым, 
Владимир Путин поручил 
Минэнерго возобновить по-
ставки угля в страну. Об огра-
ничении экспорта энергоу-
гля на Украину источники 

”
Ъ“ 

в отрасли рассказывали в кон-
це ноября, но официально за-
прет не признавался. При этом 
речь идет не только об экспор-
те из РФ, но и о поставках угля 
из районов Донбасса, не контр-
олируемых Киевом.

Вчера на совещании с членами 
правительства президент Влади-
мир Путин поручил главе Минэ-
нерго Александру Новаку «возоб-
новить поставки угля на Украину» 
(цитата по «РИА Новости»), посколь-
ку Киев в ночь на 8 декабря возоб-
новил поставки электроэнергии в 
Крым по одной из четырех ЛЭП. Та-
ким образом, подтвердилось нали-
чие неформального запрета на экс-
порт твердого топлива на Украину, 
о котором сообщал 

”
Ъ“ 25 ноября.

Александр Новак 24 ноября за-
явил о возможном ограничении 
поставок угля на Украину в ответ 
на подрыв ЛЭП, обеспечивающих 
Крым электроэнергией. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в правительстве тогда на-

стаивал, что «директив на этот счет 
пока нет, мера рассматривается», 
но источники 

”
Ъ“ в угольной от-

расли и среди железнодорожных 
операторов заявляли, что постав-
ки уже приостановлены «без объ-
яснения причин». В ОАО РЖД и 
ФТС это не подтверждали. Вчера в 
ФТС не смогли оперативно пред-
ставить комментарии, в ОАО РЖД 
и Минэнерго отказались от них. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ говорит, 

что формального запрета на экс-
порт от правительства не было, но 
«по стечению обстоятельств» у ОАО 
РЖД и таможни «возникли техни-
ческие неполадки» с поставками 
угля украинским потребителям. 
При этом российский уголь сво-
бодно идет через Украину транзи-
том, говорят источники 

”
Ъ“. К по-

ручению президента возобновить 
экспорт угля на Украину участники 
отрасли относятся со сдержанным 
оптимизмом, поясняя, что и до об-
есточивания Крыма поставки шли 
с перебоями из-за сложных поли-
тических взаимоотношений. Офи-
циально угольщики тему не ком-
ментируют.

Аналогичная ситуация склады-
валась год назад, когда российские 
власти так же неформально огра-
ничили экспорт энергоугля на Ук-
раину, чтобы стимулировать Ки-
ев к закупкам твердого топлива 

из самопровозглашенных Донец-
кой и Луганской народных респу-
блик (ДНР и ЛНР). Альтернативой 
им был уголь из России и дальнего 
зарубежья. Но губернатор Кузбасса, 
где работают основные экспортеры 
угля на Украину, Аман Тулеев в де-
кабре 2014 года призвал местных 
угольщиков присоединиться огра-
ничить поставки Украине угля тех 
марок, которые есть в Донбассе. В 
результате Киев был вынужден на-
чать закупки у республик, а те раз-
решили ДТЭК Рината Ахметова вы-
воз угля с шахт компании, остав-
шихся в Донбассе.

Сейчас поставки угля Украине 
из ДНР и ЛНР остаются предметом 
торга: после обесточивания Крыма 
и. о. начальника управления стра-
тегии развития промышленности 
ДНР Эдуард Поляков заявлял, что 
на поставки введено двухнедель-
ное эмбарго из-за задержек плате-
жей. Глава Минэнергоугля Украины 
Владимир Демчишин, отвечая вче-
ра днем на вопрос о возобновлении 
поставок угля из неподконтроль-

ных Киеву территорий, заявил, что 
«все команды для этого даны, но на 
данный момент уголь физически 
не попал на территорию Украины» 
(цитата по «РИА Новости»). Вечером 
в «ДТЭК Энерго» подтвердили, что 
антрацит угольных предприятий 
компании в Донбассе «принят к пе-
ревозке».

Российский энергоуголь, по сло-
вам господина Демчишина, пока 
так и не закупается. При этом ми-
нистр заявил, что зависимости от 
поставок из России нет и Украина 
уже более чем втрое сократила им-

порт угля из РФ, закупив в этом году 
менее 600 тыс. тонн против 2 млн 
тонн в прошлом. Данные россий-
ского оператора ЦДУ ТЭК отлича-
ются: поставки энергоугля на Ук-
раину из РФ в 2014 году составля-
ли 5,6 млн тонн, за девять месяцев 
2015 года — 3,2 млн тонн.

Впрочем, у российских властей, 
судя по всему, есть желание разгра-
ничить тему угольных поставок и 
проблемы энергоснабжения Кры-
ма. Владимир Путин вчера заявил, 
что «нельзя допустить» долгосроч-
ных контрактов на поставку укра-
инской электроэнергии Крыму по-
сле того, как из Краснодарского 
края на полуостров будут проведе-
ны четыре цепи подводного кабеля. 
Он признал, что подобных контрак-
тов «вроде бы и нет», но попросил 
«посмотреть, чтобы никого не ста-
вить в трудное положение и зара-
нее всех предупредить, что с тако-
го-то времени электроэнергия нам 
вообще не нужна».

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина

Владимир Путин  
подкинул Украине угля
Он снял неформальный запрет на его экспорт в страну

Ответчик не всегда должен 
 возмещать истцу судебные 
 расходы, даже если он фактиче-
ски признал вину и доброволь-
но удовлетворил требования. 
По мнению Верховного су-
да РФ, истец должен доказать, 
что ответчик выполнил обяза-
тельства именно из-за возбу-
ждения против него дела в су-
де. Такая позиция идет вразрез 
со сложившейся арбитражной 
практикой и снижает моти-
вацию потенциальных ответ-
чиков решать вопрос до нача-
ла судебного процесса. Истцы 
же рискуют потерять от 3 тыс. 
до 500 тыс. руб. на подготовку 
каждого обращения в суд.

Экономическая коллегия Вер-
ховного суда (ВС) рассмотрела спор 
ЗАО «Ф. Карго энд Кастомз Серви-
сез» с отделом МВД по Кочубеевско-
му району Ставропольского края. 
Компания обжаловала бездействие 
ведомства, которое не вынесло акт 
по заявлению о возбуждении уго-
ловного дела в отведенный зако-
ном срок. До вынесения судебно-
го решения спор не дошел: спустя 
20 дней после обращения ЗАО в суд 
отдел МВД вынес постановление об 
отказе в возбуждении дела. В итоге 
на первом же заседании суда истец 
заявил об отказе от претензий в 
связи с добровольным исполнени-
ем его требований ответчиком, по-
требовав возместить ему расходы 
на подготовку иска и направление 
представителя в суд.

Арбитражные суды трех инстан-
ций удовлетворили ходатайство 
истца, взыскав с отдела МВД 30 тыс. 
руб. затрат на юридические услуги. 
В обоснование решения суды ссы-
лались на информационное пись-
мо Высшего арбитражного суда 
(ВАС) №121 от 5 декабря 2007 года, 
которое устанавливало право истца 
на возмещение судебных расходов 

в случае отказа от иска после добро-
вольного удовлетворения ответчи-
ком заявленных требований. Такая 
позиция ВАС стимулировала ответ-
чиков исполнять свои обязательст-
ва без задействования суда и к тому 
же снижала нагрузку на судебную 
систему.

Но МВД обратилось в ВС и нео-
жиданно добилось успеха. Из опре-
деления экономической коллегии 
ВС (его текст опубликован в кар-
тотеке арбитражных дел) следует, 
что судьи посчитали важным уста-
новление причин, по которым ве-
домство вынесло свое постановле-
ние. Отказ во взыскании судебных 
расходов в пользу истца ВС обосно-
вал тем, что истец не доказал связи 
между вынесением постановления 
МВД и подачей к госоргану иска о 
признании незаконным его бездей-
ствия. По мнению судей ВС, сама по 
себе хронология событий — снача-
ла обращение в суд и затем вынесе-
ние акта МВД — не свидетельству-
ет о том, что госорган хотел добро-
вольно исполнить требования ист-
ца, у него могли быть и другие при-
чины. При этом коллегия ВС указа-
ла, что необходимость выяснения 
причин вытекает из упомянутого 
письма ВАС №121.

Юристы удивлены таким подхо-
дом коллегии. «В арбитражных су-
дах была устоявшаяся практика, 
они всегда в таких случаях взыски-
вали судебные расходы, а решение 
ВС полностью ее меняет»,— гово-
рит партнер «Некторов, Савельев и 
партнеры» Сергей Савельев. Управ-
ляющий партнер адвокатского бю-
ро «Бартолиус» Юлий Тай отмечает, 
что письмо ВАС не обязывает уста-
навливать причины, по которым 
ответчик решил добровольно ис-
полнить обязательства. «Кроме то-
го, если говорить, что исполнение 
было не из-за подачи иска, а просто 
хронологически после него, нужно 

приводить альтернативную причи-
ну добровольного исполнения, а 
здесь она не указана»,— добавляет 
господин Тай. По словам Сергея Са-
вельева, отказ ВС, перекладываю-
щий несение расходов на подготов-
ку иска на самого истца, ставит по-
следнего в ущербное положение и в 
целом «девальвирует институт взы-
скания судебных расходов».

Господин Савельев не исключа-
ет, что ВС, вероятно, преследовал 
цель защиты средств бюджета, так 
как ответчиком являлся госорган. 
«Но вывод коллегии общий и со-
здает возможность его примене-
ния в любых аналогичных делах, 
где взыскиваются судебные расхо-
ды после добровольного исполне-
ния со стороны ответчика»,— опа-
сается Юлий Тай. По словам юри-
стов, доказать мотивы исполнения 
требований ответчиком почти не-
возможно, поэтому создаются ри-
ски, что нести расходы на подго-
товку дела к суду придется самим 
истцам. Суммы таких затрат раз-
личаются по регионам и зависят 
от множества факторов, в том чи-
сле от выбора конкретной юрфир-
мы, сложности дела, объема дока-
зательств, и могут составлять от 
3–5 тыс. до 500 тыс. руб. Господин 
Савельев вспоминает дело из сво-
ей практики, когда сбор доказа-
тельственной базы и подготовка 
иска заняли целый год, а матери-
алы дела составляли несколько де-
сятков томов.

Юристы сходятся во мнении, что 
при наличии неотмененного пись-
ма ВАС вопрос о судебных расхо-
дах сторон нуждается в урегулиро-
вании его пленумом ВС. По словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к ВС, соот-

ветствующий проект постановле-
ния уже разрабатывается, дата вы-
несения его на пленум пока не ут-
верждена.

Анна Занина

Цена доброй воли
Ответчиков защищают от оплаты услуг юристов истцов

Спустя полтора месяца после 
того, как «Аэрофлот» получил 
самые прибыльные между-
народные маршруты прекра-
тившей полеты «Трансаэро», 
новая сеть госкомпании ока-
залась под угрозой. ФАС высту-
пила с резкой критикой «созда-
ния монополий», поставив под 
сомнение соответствующие ре-
шения Минтранса и Росавиа-
ции и допустив возбуждение 
антимонопольных дел. Дру-
гие авиакомпании предсказу-
емо поддерживают претензии 
ведомства. Но, по мнению экс-
пертов, отобрать у «Аэрофло-
та» уже выданные маршруты 
 теперь будет сложно.

Вчера глава ФАС Игорь Артемьев 
раскритиковал передачу «Аэрофло-
ту» 53 международных маршрутов, 
по которым летала авиакомпания 
«Трансаэро» до ее ухода с рынка. 
По словам чиновника, ФАС «не го-
лосовала и не поддерживает реше-
ние, принятое Минтрансом и Роса-
виацией», поэтому «в рамках зако-
нодательства» продолжит анализи-
ровать рынок и по итогам провер-
ки рассчитывает «вернуться к этому 
решению». Позицию ФАС подкре-
пил и премьер Дмитрий Медведев, 
заявивший в интервью ведущим 
телеканалам: «Наша цель не заклю-
чается в том, чтобы на воздушном 
пространстве России остался один 
‘Аэрофлот’. Задача в том, чтобы ры-
нок сохранить, и более того — про-
стимулировать его».

Господин Артемьев пояснил, что 
«Аэрофлоту» следовало отдать мар-
шруты, на которых есть конкурен-
ция, чтобы компания компенсиро-
вала затраты на перевозку пассажи-
ров «Трансаэро». «Но отдали все чо-
хом, создали кучу монополий»,— 
описал ситуацию глава ФАС. Чинов-
ник добавил, что ситуация «уже об-
суждалась» с «Аэрофлотом», тем бо-

лее что в декабре выросли тарифы 
на авиабилеты, несмотря на общий 
спад перевозок на рынке. Более то-
го, ФАС направила авиакомпании 
«устное предупреждение». Игорь 
Артемьев подчеркнул, что если «Аэ-
рофлот» «не изменит политику», то 
появится письменное предупре-
ждение, могут быть возбуждены ан-
тимонопольные дела.

Росавиация аннулировала сер-
тификат эксплуатанта «Трансаэро» 
в конце октября. Сразу после этого 
на основании решения межведом-
ственной комиссии Минтранса 
«Аэрофлот» получил допуск на 56 
из 156 международных маршрутов 
«Трансаэро» до конца октября 2016 
года. В начале декабря власти реги-
онов Дальневосточного федераль-
ного округа жаловались вице-пре-
мьеру Юрию Трутневу на то, что по-
сле ухода «Трансаэро» «Аэрофлот» и 
другие перевозчики не смогли за-
местить выпавшие провозные ем-
кости на Дальнем Востоке и цены 
на билеты выросли. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к совету директоров «Аэ-
рофлота», считает ситуацию логич-

ной, поскольку до ухода «Трансаэ-
ро» все авиакомпании испытыва-
ли «сильный ценовой демпинг со 
стороны перевозчика», а теперь 
«смогли справедливо увеличить 
тарифы».

В «Аэрофлоте» отказались от ком-
ментариев, в Минтрансе сообщили, 
что решение о передаче маршрутов 
«принимается коллегиально на за-
седании межведомственной ко-
миссии», куда помимо Росавиации 
и Минтранса входят еще Минэконо-
мики, Ространснадзор, Ростуризм 
и другие ведомства. Источник 

”
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в одном из профильных ведомств 
добавляет, что представители ФАС 
также входят в комиссию, решение 
принимается на основании боль-
шинства голосов.

Распределение маршрутов вы-
зывает недовольство и у других иг-
роков авиарынка. В пресс-служ-
бе «Уральских авиалиний» счита-
ют, что распределение частот, осно-
ванное на том, что «Аэрофлот» по-
нес наибольшие убытки при пе-
ревозке пассажиров «Трансаэро», 
«не соответствует правилам назна-
чений на международные рейсы». 
Авиакомпания подавала заявки на 
часть маршрутов «Трансаэро», но 
наиболее интересных для себя на-
правлений не получила. При этом 
она участвовала в перевозке пасса-
жиров «Трансаэро», хотя и меньше, 
чем «Аэрофлот». В «Сибири» (S7) со-
общили, что также не получили ни 
одного назначения на международ-
ные направления «Трансаэро». Бо-
рис Рыбак из Infomost полагает, что 
в напряженных условиях вывоза 
пассажиров «Трансаэро» никто из 
участников разрешения кризиса не 
обладал «ни временем, ни желани-
ем изучать долгосрочные последст-
вия ее ухода», а теперь оспаривать 
или отбирать уже выданные мар-
шруты будет крайне сложно.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» ловят чужой сетью
Право авиакомпании на маршруты «Трансаэро» под вопросом

 703 миллиона долларов
составил импорт Украиной угля из РФ  
в денежном выражении за 11 месяцев  
2015 года, по данным Государственной 
 фискальной службы страны

ЦИТАТА

Это какой-то странный пирог 
с наслоениями, который 
чем больше раздувается  
как пузырь, тем больше, я боюсь, 
что лопнет и всех нас забрызгает. 
Это очень печальная история
— Игорь Артемьев,
глава ФАС, о ситуации, сложившейся  
после ухода с рынка «Трансаэро»,  
30 октября
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деловые новости

Blockchain представляет собой специальный вид за-
щищенной базы данных трансакций. «Ее основное отли-
чие от других баз данных — методы защиты, которые 
практически исключают возможность подмены отдель-
ных записей»,— говорит заместитель генерального ди-
ректора Zecurion Александр Ковалев. Если в обычной 
банковской системе, условно говоря, можно взять и по-
менять цифру баланса на несколько тысяч долларов, 
если есть соответствующий доступ, то blockchain от это-
го защищена, объясняет он. «Важным элементом защиты 
blockchain является распределенность и открытость дан-
ных. Например, база данных биткоина, в основе которо-
го лежит blockchain, хранится в открытом доступе»,— от-
мечает господин Ковалев.

О намерении использовать blockchain первой в РФ в 
сентябре сообщила компания Qiwi. Гендиректор и совла-
делец Qiwi Сергей Солонин рассказывал 

”
Ъ“, что внедре-

ние blockchain позволит снизить себестоимость услуг. 
При этом Qiwi планировала использовать blockchain и 
для выпуска собственной криптовалюты битрубля. Пла-
ны Qiwi вызвали резонанс в профессиональном сообще-
стве. Финансовый омбудсмен Павел Медведев назвал гря-
дущий выпуск криптовалюты «преступлением». Пред-
правления Сбербанка Герман Греф тогда выступил против 
запрета криптовалют, а глава ЦБ Эльвира Набиуллина 

уточнила, что банк запрещает только денежные суррога-
ты, такие как биткоин, но не лежащие в основе их техно-
логии. Вскоре в ЦБ была создана рабочая группа для изуче-
ния blockchain. В ЦБ вчера сообщили, что планируют за-
вершить эту работу в июне 2016 года.

Лев Хасис подчеркнул, что хотя blockchain является ос-
новой работы платежной сети биткоин, Сбербанк каких-
либо планов по выпуску собственной криптовалюты не 
имеет. «Насколько я знаю, позиция регулятора (Банка Рос-
сии.— 

”
Ъ“) не изменилась, он негативно относится к появ-

лению криптовалют. Blockchain, однако, может использо-
ваться нами для внутренних взаиморасчетов, проведения 
трансакций между нашими дочерними компаниями и 
другими банками. Это никакого отношения к криптова-
лютам не имеет, это просто другой способ расчетов: более 
простой, быстрый и надежный»,— говорит Лев Хасис.

Теоретически blockchain может снять часть политиче-
ских рисков Сбербанка. «Когда санкции только вводили, 
российские банки боялись, что их могут отключить от ме-
ждународной системы передачи финансовых сообщений 
SWIFT. Использование blockchain повышает надежность 
и стабильность банка, избавляя его от подобных полити-
ческих рисков, так как blockchain — распределенная сис-
тема и у нее нет единого управляющего, который мог бы 
отключить от нее банк»,— считает бывший заместитель 
директора по IT Хоум Кредит банка Кирилл Кибалко.

Мария Коломыченко

Сбербанк ставит blockchain

«Оценка ликвидности будет суще-
ственно корректироваться, если за-
стройщик платит авансовые плате-
жи, без которых не обойтись при за-
казе лифтов, фасадов, светопрозрач-
ных конструкций, инженерного 
оборудования. Даже надежный за-
стройщик с качественным капитало-
емким проектом может быть невы-
соко оценен по коэффициенту лик-
видности»,— предупреждает ком-
мерческий директор ФСК «Лидер» 
Григорий Алтухов, добавляя, что не 
хватает также разъяснений относи-
тельно уровня достаточности собст-

венных средств. «Целесообразно раз-
работать специальные показатели 
для оценки деятельности застрой-
щиков, которые будут зависеть от 
определенного этапа строительства, 
и отражать его специфику»,— согла-
шается вице-президент по стратегии 
и управлению активами Группы 
ПСН Татьяна Тикова. 

По словам исполнительного ди-
ректора РАСК Вячеслава Строканя, 
значение Н1 меньше единицы дей-
ствительно может свидетельство-
вать о неустойчивом положении за-
стройщика и проблемах с источни-
ками финансирования. «Минус в 
том, что если оно уже зафиксирова-

но в отчетности, значит, проблема 
уже возникла. То есть коэффициент 
реагирует с опозданием, когда сред-
ства дольщиков уже освоены»,— рас-
суждает он.

Объективность применения 
оценки по коэффициентам зависит 
от того, какую отчетность анализиро-
вать. «Если ее подает группа компа-
ний, то все в порядке, у крупных ком-
паний не будет трудностей. А отдель-
ные юрлица, которые часто реги-
стрируются под проект, в том числе 
крупными холдингами, не пройдут 
по Н1»,— рассуждает аналитик 
Sberbank-CIB Юлия Гордеева.

Екатерина Геращенко

Девелоперам нашли  
дополнительную опоруКрупные же перевозчики не справ-

ляются с возросшим из-за проблем бо-
лее мелких конкурентов спросом. 
«Недостаток предложения привел к 
росту тарифов на перевозки на 20–
30%, а в отдельных регионах страны 
— до 100%»,— говорится в письме.

Совокупность описанных факто-
ров влечет рост себестоимости това-
ров, что впоследствии выльется в по-
вышение оптовых и розничных цен 
в преддверии новогодней активиза-
ции потребителей, предупреждают 
предприниматели. Директор по раз-
витию «Руспродсоюза» Дмитрий Вос-
триков отмечает, что в наибольшей 
степени введение сбора отразится на 
социально значимых товарах с мень-
шей стоимостью. Так, по расчетам 
«Союзмолока», действующий тариф 
1,53 руб. за километр приводит к удо-

рожанию 1 кг молока в рознице на 
1,2 руб., повышенный тариф (с марта 
он составит 3,73 руб. за километр) 
прибавит 2,5 руб. Ранее бизнес-ом-
будсмен Борис Титов подсчитал, что 
новый сбор может увеличить уро-
вень инфляции на 2,7%.

Глава Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин считает, что 
альтернативой «Платону» могло бы 
стать небольшое повышение топлив-
ных акцизов. Такой способ, по его 
мнению, менее затратный в плане ад-
министрирования и справедливее, 
так как учитывает расход бензина, ко-
торый меняется в зависимости от объ-
ема перевозимого груза, тогда как пла-
ту за проезд по федеральным трассам 
сейчас взимают даже с пустых фур.

В ноябре господин Титов уже обра-
щался к президенту Владимиру Пути-
ну с предложением ввести тестовый 
период для «Платона», при котором не 

будет взиматься плата за проезд и 
штрафы. С аналогичным обращением 
к премьеру и профильным минист-
рам выступило «Союзмолоко». Пока 
представители бизнеса и РТИТС дого-
ворились только о переходе на посто-
платный режим с 1 апреля 2016 года, 
следует из имеющегося у 

”
Ъ“ протоко-

ла совещания у бизнес-омбудсмена 
(состоялось 1 декабря).

Дмитрий Медведев не видит гло-
бальных проблем с работой «Плато-
на». «Наверное, там были допущены 
какие-то ошибки, которые нужно бы-
ло исправить. Но они нефатальные, 
они все исправлены, это все работа-
ет»,— заявил вчера премьер в интер-
вью пяти российским телеканалам. В 
РТИТС заявили, что система взимания 
платы работает в штатном режиме, 
прошла все необходимые комплекс-
ные испытания и сдана госзаказчику.

Анастасия Дуленкова

Еда с препятствиями

Интернет-кинотеатр TVzavr запу-
скает сервис с российским кино. 
Несмотря на популярность рос-
сийских фильмов и сериалов в 
онлайн-кинотеатрах, конкурен-
ты TVzavr сомневаются в целесо-
образности создания под них от-
дельного приложения.

Онлайн-кинотеатр TVzavr запу-
скает для Smart TV новое приложе-
ние с исключительно российским 
контентом — «Tvzavr. Русское кино», 
рассказала 

”
Ъ“ гендиректор компа-

нии Марина Сурыгина. Компания 
предполагает, что Фонд кино и Ми-
нистерство культуры смогут помочь 
в продвижении проекта и предоста-
вить субсидию, туда уже направле-
ны соответствующие письма.

Новый сервис будет запущен на 
платформе Smart TV в ближайшее 
время, позже выйдет интернет-вер-
сия и мобильное приложение. В отли-
чие от зрителей обычных кинотеа-
тров подписчики Smart TV готовы 
платить за российское кино, отмечает 
Марина Сурыгина: в этом году лиде-
рами по покупкам через все приложе-
ния Smart TV на телевизорах LG стали 
российские картины «Призрак», 
«Горько-2» и «Битва за Севастополь». 
Она ожидает, что новый продукт по-
может увеличить выручку компании 
от продажи контента в два раза, на 
столько же вырастет аудитория. Пока 
что 95% выручки TVzavr получает от 
рекламы; аудитория сервиса в октя-

бре — 649,6 тыс. россиян в возрасте 
12–64 лет, по данным TNS Russia. По 
данным Kartoteka.ru, выручка ООО 
«Тивизавр» в 2014 году составила 
82 млн руб., убыток — 13 млн руб. 

Компания надеется выйти на опера-
ционную прибыль в первом квартале 
2016 года. До сих пор крупнейшие ле-
гальные онлайн-кинотеатры в России 
существуют на средства акционеров.

• По данным TMT Consulting, 
в 2014 году рынок легальных 
 онлайн-видеосервисов в России 
 вырос на 58%, до 2,6 млрд руб. 
Из них 1,67 млрд руб. пришлись 
на рекламные доходы, 0,93 млрд 
руб.— на доходы от подписки.

Идея создания отдельных темати-
ческих приложений в сегменте «видео 
по запросу» не нова, отмечает дирек-
тор по развитию бизнеса онлайн-ки-
нотеатра Ivi Ирина Грандель. «Отечест-
венный контент, безусловно, очень по-
пулярен в рунете. Но с точки зрения ха-
рактера потребления он ничем не от-
личается от контента зарубежного, по-
этому выделение его в отдельный про-
дукт, на наш взгляд, нецелесообраз-
но,— рассуждает она.— В то же время 
спрос на российский контент сформи-
рован и постоянен, поэтому запуск от-
дельного приложения едва ли еще 
больше популяризует российское ки-
но». Наиболее прибыльными фильма-
ми за прошедший год у Ivi стали рос-
сийские «Территория» и «Призрак», а 
также «Интерстеллар», «Битва за Севас-
тополь» (копродукция России и Украи-
ны) и голливудская «Головоломка».

В Фонде кино предложение TVzavr 
не комментируют, отмечая, что реше-
ние по проекту еще не принято. Кон-
сультант отдела господдержки про-
движения и проката национальных 
фильмов Минкульта Александр Вол-
ков не сообщил, поддержит ли мини-
стерство проект, отметив, что «с уче-
том предстоящего года российского 
кино» предложение в целом хорошее. 
По его словам, российское кино бли-
же российскому зрителю по тематике 
и сюжету, американские фильмы луч-
ше в техническом плане.

Елизавета Макарова

TVzavr покажет отечественное
Компания запускает приложение российского кино

Группа СУ-155 — один из крупней-
ших российских застройщиков, спе-
циализируется на массовом жилищ-
ном строительстве. Совокупный пор-
тфель проектов СУ-155 достигает 
17,4 млн кв. м, выручка в 2014 году со-
ставила 106 млрд руб. Сейчас у груп-
пы существуют обязательства при-
мерно перед 40 тыс. дольщиков, выку-
пивших 2 млн кв. м недостроенного 
жилья. По словам представителя СУ-
155, топ-менеджмент компании про-
должит свою работу до исполнения 
обязательств перед соинвесторами. 
Все решения по кадровому вопросу 
будут приняты после завершения это-
го этапа, уточнили в компании.

Недостроенные объекты СУ-155 
находятся в 15 регионах России, уточ-
няют в Минстрое. Контролировать 
работы по их завершению будет груп-
па БИН семьи Шишхановых-Гуцерие-
вых. По словам собеседника 
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комого с ходом совещания, эту функ-
цию возьмет на себя непосредствен-
но строительная компания «Интеко», 
подконтрольная БИН. Представители 
компании вчера переадресовали во-
просы 

”
Ъ“ в пресс-службу БИН. В са-

мой группе от комментариев отказа-
лись. Компания будет вести работы в 
Московском регионе, в остальных 
субъектах могут быть выбраны дру-
гие подрядчики, пояснил источник 

”
Ъ“ в правительстве.

Финансовые проблемы СУ-155 на-
чались в марте, когда застройщик не 
смог выполнить свои обязательств по 
облигациям на сумму 2,3 млрд руб., 
допустив один из крупнейших на рос-
сийским рынке за последние семь лет 

дефолтов. Спустя два месяца министр 
строительства Михаил Мень заявил о 
необходимости провести финансовое 
оздоровление компании до конца 
2015 года, распродав все непрофиль-
ные активы. Предполагалось, что ком-
пания выручит за эти активы 25 млрд 
руб. и сможет погасить часть своего 
долга. Но рассчитаться со всеми креди-
торами так и не удалось, и СУ-155 нача-
ла переуступать права на достройку 
собственных объектов. С июня по ок-
тябрь текущего года чиновники со-
кратили общий объем застройки 
групп с 6,2 млн до 3,9 млн кв. м.

Часть обязательств, в том числе со-
циальных, СУ-155 уже переданы «Ур-
бан Групп», ДУКС, «Москапстрою», 
«Юнитэксу» и ФСК «Лидер». Ряд пло-
щадок группа решила покинуть сама, 
в частности отказавшись начинать но-
вое строительство в микрорайоне 
Южный в Домодедово (проект Coalco). 
В сентябре долг СУ-155 оценивался в 
17,6 млрд руб. Вопрос с этим долгом 
пока не решен: перед правительством 
в первую очередь стояла задача не до-
пустить увеличения числа обману-
тых дольщиков, остальные проблемы 
будут решаться позднее, пояснил со-
беседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Среди кредиторов застройщика Рос-
банк (долг оценивается в 3,8 млрд 
руб.), ВТБ, Московский индустриаль-
ный банк, Сбербанк и Тэмбр-банк.

О том, что к санации предприятий 
планируется привлечь банк «Россий-
ский капитал», из которого властям 
пока не удается сделать банк плохих 
долгов, 

”
Ъ“ сообщал 20 ноября. Это 

фактически предусмотрено законо-
проектом о финансовом оздоровле-
нии пошатнувшихся компаний. Са-

ми по себе варианты реструктуриза-
ции, срок которой рассчитан на три-
восемь лет, могут быть разными: 
уменьшение уставного капитала, 
конвертация долгов в акции с заме-
ной руководства или без нее и даже с 
сочетанием сразу двух органов управ-
ления и т. д. Кредиторы смогут блоки-
ровать не устраивающий их план са-
нации и взамен представить свой, а 
также потребовать досрочного пре-
кращения санации и начать банкрот-
ство компании, если должник прос-
рочит платежи более чем на 15 дней, 
фальсифицирует отчетность и пр. В за-
конопроекте, который сейчас дораба-
тывается Минэкономики, также со-
держится норма о том, что санация 
стратегических компаний будет мяг-
че — в ней не предусматривается пе-
редача акций кредиторам, принуди-
тельная конвертация долгов и т. д. Там 
же указано, что заниматься оздоров-
лением стратегических компаний бу-
дет специальная «организация, соот-
ветствующая требованиям прави-
тельства». Ранее источники 

”
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вали, что речь идет о банке «Россий-
ский капитал». Впрочем, против вы-
ступил ряд крупных банков, которые 
не считают этого не самого крупного 
и нерыночного игрока походящим 
для столь сложных мероприятий, а 
сам проект еще должен быть одобрен 
властями. Кроме того, пока нет ясно-
сти в вопросе о сроках вступления его 
в силу. Пока предусматривается, что 
он начнет работать с 2017 года и снача-
ла будет обкатан именно на стратеги-
ческих предприятиях.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко,  
Ольга Шестопал

Михаил Балакин уходит со стройки
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ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Овощи вспомнили  турецкое прошлое

Цены на помидоры и огурцы, крупнейшие статьи импорта плодоовощ-
ной продукции из Турции, начали стремительно расти. Как следует 
из сообщения Росстата, с 1 по 7 декабря огурцы подорожали на 4,4%, 
а помидоры — сразу на 6,6%, в то время как неделю назад и помидо-
ры, и огурцы дешевели — на 2,1% и 0,8% соответственно. По данным 

ФТС, за десять месяцев этого года Россия импортировала из Тур-
ции 300,5 тыс. тонн томатов на $288 млн и 17,3 тыс. тонн огурцов 
на $17,6 млн. «Интерфакс»

Россия увеличила вылов рыбы

Российские рыбаки с начала года выловили 4 млн тонн рыбы и других 
биоресурсов, что на 189,3 тыс. тонн (на 4,9%) больше, чем за соответ-
ствующий период прошлого года, говорится в сообщении Росрыбо-
ловства. В Дальневосточном бассейне вылов составил 2,64 млн тонн, 
что на 83,8 тыс. тонн больше прошлогоднего показателя. В Северном 
бассейне добыто 524,4 тыс. тонн (вылов снизился на 26,7 тыс. тонн), 
рыбаки Балтийского моря увеличили вылов на 11,1 тыс. тонн, до 
56 тыс. тонн. В Азово-Черноморском бассейне выловлено 80,1 тыс. 
тонн (на 34,7 тыс. тонн больше), в Каспийском — 37,1 тыс. тонн 
(на 1,9 тыс. тонн больше). «Интерфакс»

ЦИТАТА

Я не вижу проблемы в том, чтобы 
посмотреть с семьей «Любовь 
в большом городе-3», «Горько-2» 
или «Кухню в Париже». Хорошая 
комедия лучше фильма, после 
 которого зрителю хочется 
 повеситься
— Антон Малышев,
глава Фонда кино, в интервью ”Ъ“
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90-летие французского компо-
зитора Пьера Булеза Парижская 
опера празднует программой 
одноактных балетов. Кристофер 
Уилдон поставил на парижскую 
труппу свой лучший балет «По-
лифония» (2001), Уэйн Макгре-
гор сочинил мировую премьеру 
«Alea Sands» на музыку Булеза, 
под финал же заготовили хит — 
«Весну священную» (1975) Пи-
ны Бауш. Рассказывает МАРИЯ 
 СИДЕЛЬНИКОВА.

«Alea Sands» — третий балет бри-
танского авангардиста Уэйна Макг-
регора для Парижской оперы. И на-
чинается он на потолке в букваль-
ном смысле. Шагаловский плафон 
пробивают разряды тока, он ис-
крится, будто там замыкание, сва-
рочные работы или чего хуже. Да-
мы рядом даже запаниковали, но 
их успокоил непоколебимый вид 
Хе-Сун Кан. Любимая скрипачка 
Пьера Булеза одиноко стояла в чер-
ной оркестровой яме в свете про-
жектора и ждала, когда же электри-
чество уступит место музыке. По-
степенно акцент сместился с потол-
ка на сцену, светодиоды хаотично 
побежали по подвешенной в цент-
ре панели, затем в тишине все под 
тот же треск электрических разря-
дов появилась этуаль Мари-Аньес 
Жилло, и только потом мощный 
поток ее движений подхватила 
скрипка. Автор этой высокотехно-
логичной инсталляции — молодой 
британский художник, обладатель 
«Серебряного льва» Венецианской 
биеннале современного искусства 
(2011) Харун Мирза.

В качестве партитуры было вы-
брано позднее произведение Пьера 
Булеза «Антемы 2» (1997) для скрип-
ки и электроники. Скрипка здесь не 
плачет, а щетинится, то и дело срыва-
ясь на короткие скороговорки и режу-
щие фразы, и чем они резче, тем от-
кровеннее, а технологии трансфор-
мируют ее звучание так, что уже и не 
отличить, где она, а где — компьютер. 
Звук мало того что принимает кон-
кретную форму (каждой музыкаль-
ной фразе Мирза придумал графиче-
ский эквивалент, который «рисуют» 
лампы), он становится объемным, 
происходит из разных точек и зани-
мает пространство, создавая эффект 
физического присутствия.

Артистов на сцене практически не 
узнать. Британский дизайнер Гарет 
Пью, специалист по провокациям, 
одел их в одинаковые костюмы — по-
хожие на комбинезоны для серфин-
га, только в пятнах, как у Фавна Бак-
ста. «Alea Sands» — это программный 
Макгрегор с движением на каждую 
долю секунды, с мощными батмана-
ми, эффектными растяжками, прыж-
ками, с холодными адажио и силь-
ными мужскими дуэтами. Здесь все 
рассчитано и продумано — но не че-
ловеком, а какими-то инопланетны-
ми существами с безграничными воз-
можностями тела и диковатой пла-
стикой. Этого не хватило, например, 
Матьё Ганьо — даже с готическим ма-
кияжем этуаль оставался прекрасным 
принцем. Слишком очевидной была 
и самая стремительная балерина но-
вого поколения, фаворитка Бенжа-
мена Мильпье Леонор Болак. Ее жиз-
нерадостный темперамент казался 

здесь неуместным. А вот этуаль Лора 
Эке — интровертка, слегка зажатая 
в классике,— тут полностью на своем 
месте. Равно как и первый танцовщик 
Одрик Безар, на которого Макгрегор 
действует каким-то особенным обра-
зом: такой свободы и уверенности он 
не демонстрирует ни с одним другим 
хореографом. Вместе с этуалью Жере-
ми Беленгаром — сильным ветера-
ном труппы — это лучшие исполни-
тели британского хореографа в Па-
рижской опере.

«Полифония» поставлена в 2001 го-
ду для NYCB на музыку венгерского 
авангардиста Дьёрдя Лигети. Он был 
из того же поколения «новых компо-
зиторов», что и Булез. С этого балета 
официально началась хореографиче-
ская карьера Кристофера Уилдона — 
экс-солиста NYCB, который стал пер-
вым постоянным хореографом нью-
йоркской труппы. Ничего лучше «По-
лифонии» он так и не создал. Струк-
тура проста: десять фортепианных 
отрывков из циклов Лигети разных 
лет (от аллегро и вальса до адажио) 
и столько же хореографических ми-
ниатюр (открывают и завершают ба-
лет массовые сцены, а между ними — 
дуэты, тройки, четверки). В единое 
хореографическое полотно Уилдон 
их сплетает изящно, без швов — не 
успеешь глазом моргнуть, как пуан-
ты вслед за клавишами суетливо за-
семенили в па-де-буре, вывалившее-
ся бедро игриво поставило точку — 
и началась новая музыкальная тема. 
Парижские артисты впервые танцуют 
хореографию Уилдона, но с прочте-
нием проблем не возникает: почерк 
у него легкий и понятный — в быс-

трые классические связки он вбра-
сывает изящные неологизмы. Нога 
один раз выстрелит вытянутым подъ-
емом, другой — «утюжком», или бале-
рина после пируэта возьмет и сорвет 
ось, резко нырнув корпусом вниз. Все 
эти мелочи французы проговарива-
ют с удовольствием. Напряженнее 
звучали поддержки, а к ним Уилдон 
неравнодушен. Чтобы лежа на спине 
на колене партнера в прямом шпага-
те удержаться во время движения, да 

еще и собрать ноги в позу эмбриона, 
а затем змеей сделать эффектную пет-
лю у него под ногами, нужно иметь не 
балетную — акробатическую сноров-
ку. Лора Эке и Одрик Безар составили 
красивую уверенную пару, но так ув-
леклись техническими трудностями, 
что друг на друга времени не нашли.

С Пиной Бауш Пьер Булез много 
работал, последний раз в 1998 году 
на фестивале в Экс-ан-Провансе: она 
поставила оперу Бартока «Замок гер-
цога Синяя Борода», он был за дири-
жерским пультом. А Стравинский — 
один из любимых композиторов Бу-
леза. Так в программе появилась «Вес-
на священная». Немка подарила Па-
рижской опере свой шедевр в 1997 го-
ду, но эффект Пины действует на труп-

пу до сих пор — они танцуют с таким 
неистовством, словно немка со своей 
сигаретой подсматривает за ними из-
за кулис. Избранницу танцевала Эле-
онора Аббаньято — это одна из луч-
ших партий этуали. Впрочем, даже 
такой неглупой и одаренной драма-
тическим талантом балерине слож-
но быть жертвой, когда на смерть те-
бя ведет безобидный добряк Карл Па-
кетт. После порции рафинированно-
го минимализма Уилдона и новых ба-
летных технологий Макгрегора ги-
перреализм Бауш с конвульсиями ри-
туальной пляски, обезумевшими ли-
цами и голыми сосками, вымазанны-
ми землей, выглядит как кусок крова-
вого мяса, поданный на десерт: вкус-
но, конечно, но лучше в другой раз.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Одноваттные премьеры
Юбилей Пьера Булеза в Парижской опере
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В прокат выходит комедия «Любите Куперов».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Балет Уэйна Макгрегора  
рассчитан не на людей,  
а на каких-то инопланетных  
существ с безграничными  
возможностями тела  
и диковатой пластикой

В МХТ имени Чехова показали 
премьеру нового спектакля Кон-
стантина Богомолова под назва-
нием «Мушкетеры. Сага. Часть 
первая». Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

К тому времени, когда пишущих 
критиков наконец пустили посмо-
треть спектакль, который из пред-
премьерных показов вырос нако-
нец в премьеру, непишущие крити-
ки уже успели разнести по городу 
и миру основные положения, что от 
«Трех мушкетеров» Александра Дю-
ма в спектакле практически ниче-
го не осталось, что весь текст сочи-
нен режиссером во время репети-
ций, что спектакль начинается с по-
хорон полового члена, который на-
зывают фуем, что народная артистка 
Ирина Петровна Мирошниченко иг-
рает в спектакле под своим именем, 
ее героиня зовется королевой и влю-
блена в Джастина Бибера, что Конс-
танцию Бонасье здесь зовут Костей, 
она одета как героиня фильма «Иро-
ния судьбы, или С легким паром», 
песни из которого здесь тоже поют. 
Наконец, что спектакль идет без ма-
лого пять часов, с двумя антрактами 
и едва ли заканчивается к полуночи.

Сразу могу сказать, что не все это 
время, на мой взгляд, использова-
но автором-режиссером с равной ин-
тенсивностью — тексту, часто очень 
остроумному и афористичному, на 
сей раз не хватило рационального ре-
дакторского (не путать с цензурным) 
присмотра. Но тот лишний час, на ко-
торый новый спектакль Константина 
Богомолова мог бы с пользой для се-
бя стать короче, искупается весельем 
и увлеченностью, с которыми не где-
нибудь, а на сцене МХТ имени Чехо-
ва в Камергерском переулке играется 
романтический трэш-эпос. В данном 
случае «Три мушкетера» — и не столь-
ко даже старый роман Дюма, сколько 
и поныне суперпопулярная советская 
экранизация конца 1970-х годов,— 
выбраны просто как затравка, как 
один из поп-культурных мифов. Бого-
молов словно макает этот сюжет, вер-
нее, то, что от него осталось, в совет-
ско-российскую жизнь (поди еще от-
дели одну от другой), и потом дает нам 
рассмотреть, как причудливо, смешно 
и страшно оседают на нем все прочие 
наши мифы. Макает и в нечистоты 
жизни, и в мечты ее, и в ее глупости.

Можно было, наверное, взять ка-
кой-то иной сюжет, в конце концов 
от телефильма в спектакле остались 
разве что бело-голубые мушкетер-
ские накидки, даже д’Артаньян стал 
всего лишь Артаняном, наивным 
юношей армянского происхожде-
ния из Краснодара. Сгодилась бы та 
же «Ирония судьбы» — не зря же це-
лую интермедию из фильма на сце-
не разыгрывают. Или мультфильм 
о Карлсоне — упитанный мужчи-
на в самом расцвете сил и с пропел-
лером на спине в исполнении Сер-
гея Чонишвили стал в «Мушкетерах» 
ангелом смерти. О смерти и о любви 
в спектакле очень много рассужда-
ют — то ернически, то возвышенно, 
то простыми словами, то сложными 
монологами, отсылающими к раз-
ным литературным произведениям. 
Да и главная оппозиция, двигающая 
сюжет «Трех мушкетеров», между ко-
ролевой и кардиналом, уподоблена 
сражению между любовью и смер-
тью: королева — это любовь, а кар-
динал — это смерть.

Кардинал дядя Витя (Виктор 
Вержбицкий) прячет сутану под 
пиджаком и напоминает о родстве 
священников и сотрудников спец-
служб. Король дядя Саша (Алек-
сандр Семчев) ревнует Ирину Пет-
ровну, которая всегда любила Вале-
рия Леонтьева, а тут увлеклась заоке-

анским Бибером. Вместо алмазных 
подвесок она дарит ему свои глаза, 
чтобы потом отправиться к Ла-Ман-
шу и утонуть в нем... И даже если рас-
сказать, что миледи (Марина Зудина) 
была раньше другом мушкетеров Ва-
димом Роже, у которого взрывом 
оторвало тот самый фуй, который 
хоронили в начале, после чего он 
вынужденно превратился в женщи-
ну, которая изменила Атосу (Игорь 
Миркурбанов), за что была группо-
во изнасилована прочими мушкете-
рами, даже если рассказать все это, 
не станешь абсолютным спойлером: 
в спектакле все равно останется еще 
много гротескных трюков и слож-
но сплетенных мотивов. Где-то Бого-
молов подражает стилю Владимира 
Сорокина, где-то веселит в духе хо-
рошего КВН, где-то просто упивает-
ся восторгом сочинительства — каж-
дый найдет свое, и поэтому почти 
все зрители смотрят до конца. Тем 
более что если режиссер уж слиш-
ком увлечется, то сам же и выпустит 
из двери человека от театра, кото-
рый легко собьет пафос: «Так, теперь 
для тех, кто ни фига не понял».

Конечно, несложный вопрос «Что 
сильнее — любовь или смерть?» по-
настоящему беспокоит Константи-
на Богомолова. Он, отодвинув в сто-
рону классические тексты, продол-
жает разрабатывать в «Мушкетерах» 
иные, но волнующие его и нераз-
решимые темы. Как в мхатовских 
же «Карамазовых», он рассматрива-
ет сегодняшнее общество на стадии 
его распада и гниения: старые идеа-

лы и кумиры достойны лишь осме-
яния, но похоронить их не удается, 
поскольку, умирая, они становят-
ся железобетонными (на этот счет 
есть в спектакле немало соленых 
фраз). Как и в «Гаргантюа и Пантаг-
рюэле», он с нежностью и философ-
ской отвагой говорит о поколении 

своих родителей, о коварстве време-
ни — и вот уже «дом престарелых ве-
ликанов» превращается в «дом пре-
старелых ангелов». Новый сцениче-
ский павильон художника Ларисы 
Ломакиной, постоянного соавтора 
Богомолова, здесь может стать и ка-
зармой, и офисом тайной полиции, 

и кладбищем, и даже морским бере-
гом, но, по сути, остается хранили-
щем коллективного бессознатель-
ного, своего рода безвыходного про-
странства, в котором лучше отважно 
веселиться, чем страдать и пропове-
довать, ну хотя бы потому, что права 
проповедовать ни у кого не осталось.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Горе от Дюма
«Мушкетеры. Сага. Часть первая» в МХТ имени Чехова

От телефильма в спектакле 
остались разве что бело-голу-
бые мушкетерские накидки 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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В заключительном туре группового этапа  
Лиги чемпионов «Зенит», уже гарантировавший 
себе выход в 1/8 финала, встречался в гостях 
с бельгийским «Гентом»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсон Фьюри  
на четверть распоясался
Чемпионский титул IBF стал вакантным

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Луи ван Гал остался за чертой
«Манчестер Юнайтед» выбыл из розыгрыша главного еврокубка

У, возможно, главно-
го героя нынешнего се-
зона в профессиональ-
ном боксе британца 
Тайсона Фьюри отобра-
ли один из четырех заво-
еванных им в недавнем 
матче против украинца 
Владимира Кличко чем-
пионских поясов. Свое-
го титула Фьюри лишила 
Международная боксер-
ская федерация, наказав-
шая спортсмена за отказ 
от боя против соотечест-
венника Кличко Вячесла-
ва Глазкова. Это прекрас-
ный шанс для Глазкова 
самому стать чемпионом. 
В бою за титул он теперь 
встретится с куда менее 
известным, чем Фьюри, 
американским бойцом 
Чарльзом Мартином.

Вчера Международная 
боксерская федерация (IBF) 
официально лишила свое-
го титула чемпиона мира в 
супертяжелом весе Тайсона 
Фьюри. Его британцу при-
нес успех в одном из самых 
громких матчей нынешне-
го сезона. В конце ноября в 
Дюссельдорфе Фьюри одо-
лел по очкам лучшего супер-
тяжа десятилетия Владими-
ра Кличко, считавшегося по-
чти неуязвимым. Чемпио-
ном мира британский бок-
сер, правда, останется. По-
мимо пояса IBF он отобрал у 
Кличко еще три — Всемир-
ной боксерской ассоциации 
(WBA), Всемирной боксер-
ской организации (WBO) и 
Международной боксерской 
организации (IBO).

Санкции в отношении 
Тайсона Фьюри большой не-
ожиданностью не стали. Они 
вынесены в связи с его отка-
зом проводить бой против 
Вячеслава Глазкова, имев-
шего статус так называемого 
обязательного претендента 
по версии IBF.

О том, что он намерен 
проигнорировать такой 
матч, Фьюри на самом деле 
заявил сразу после дюссель-
дорфского триумфа. В этом 
не было ничего странно-
го. В контракте на бой про-
тив Владимира Кличко был 
пункт о реванше. И Кличко, 
и Фьюри практически сразу 
же договорились о том, что 
его выполнят.

Уже их первый бой был 
чрезвычайно выгодным с 
коммерческой точки зре-
ния. Фьюри заработал за 
участие в нем около $5 млн 
— сумму, в несколько раз 
превышающую его обыч-
ные гонорары. К повторно-

му поединку интерес навер-
няка будет еще больше, а 
призовые вырастут. Между 
тем он, скорее всего, состо-
ится уже в первой полови-
не следующего года. А бой 
с Глазковым, который не су-
лил сверхдоходов, мог бы 
испортить Фьюри подготов-
ку к реваншу.

Решение IBF сделало ее 
чемпионский титул вакант-
ным, а Вячеславу Глазко-
ву подарило прекрасный 
шанс его завоевать. Феде-
рация уже объявила состав 
участников чемпионского 
поединка. Естественно, од-
ним из них стал Глазков, дру-
гим — американец Чарльз 
Мартин. Дата и место прове-
дения поединка определят-
ся, видимо, 18 декабря, ког-
да состоится тендер за право 
его организации.

Еще не терпевший по-
ражений 31-летний украи-
нец Вячеслав Глазков в тече-
ние нескольких лет входит в 
элиту супертяжелого веса. В 
его активе есть победы над 
известными бойцами — Де-
нисом Бахтовым, Томашем 
Адамеком, Стивом Каннин-
гемом. Про его соперника 
этого не скажешь. У 29-лет-
него Чарльза Мартина от-
личный послужной спи-
сок, в котором на 22 выиг-

ранных боя приходится од-
на ничья. А процент поедин-
ков, которые он заканчи-
вал досрочно,— на уровне 
величайших панчеров. Та-
ким способом он взял верх 
в двадцати из них. Но надо 
учесть, что свой блестящий 
рекорд Мартин накопил в 
боях исключительно с бок-
серами, представляющими 
скорее даже не второй эше-
лон супертяжелого веса, а 
третий или четвертый.

Скептицизм по поводу 
реального уровня амери-
канца есть у многих экспер-
тов. Например, авторитет-
ный портал BoxRec в сво-
ем рейтинге супертяжело-
весов разместил его лишь 
на 43-м месте (Глазков в нем 
шестой). Так что украинец в 
чемпионском бою будет яв-
ным фаворитом.

При этом вполне веро-
ятно, что драться с Марти-
ном он будет в России. На-
ряду с американской ком-
панией Main Events карье-
рой Вячеслава Глазкова за-
нимается компания рос-
сийская — «Пушка». А ее ру-
ководитель Владимир Вят-
кин уже говорил о планах 
по организации главного 
матча в жизни Глазкова — 
«в душе настоящего русско-
го бойца» — именно в Рос-
сии. Свой предыдущий по-
единок тот провел, кстати, 
в Краснодаре. В августе Глаз-
ков нокаутировал в этом го-
роде Керстона Мансуэлла.

Алексей Доспехов

Едва ли не главным сюрпри-
зом группового этапа стала 
неудача «красных дьяволов» 
из «Манчестер Юнайтед». 
Один из самых популяр-
ных клубов мира и трехкрат-
ный (1968, 1999, 2008) по-
бедитель Лиги чемпионов 
не сумел выйти в 1/8 фина-
ла, уступив в борьбе за места 
в play-off куда менее титуло-
ванным соперникам — немец-
кому «Вольфсбургу» и гол-
ландскому ПСВ.

Работа известного голланд-
ского специалиста Луи ван Гала 
на посту главного тренера «Ман-
честер Юнайтед», который явля-
ется одним из самых знамени-
тых в мире футбольных брендов, 
вызывает все больше критики. 
Очередную ее мощную порцию 
Луи ван Гал получил после втор-
ничного поражения от «Вольфс-
бурга» со счетом 2:3. Поражения, 
которое оставило МЮ за чертой 
участников play-off Лиги чемпи-
онов. Заняв третье место в груп-
пе В, британский суперклуб вы-
был из розыгрыша главного ев-
рокубка во второстепенный тур-
нир — Лигу Европы. При этом че-
тыре очка из восьми он набрал в 
двух матчах с ЦСКА, ни разу не су-
мев обыграть голландский ПСВ.

Строго говоря, случившееся 
ни в коем случае нельзя назвать 
суперсенсацией. Все-таки «вол-
ки», как называют футболистов 
«Вольфсбурга»,— весьма зубастые 
ребята, да и недооценивать чем-
пиона Голландии ПСВ было ни в 
коем случае нельзя. 45-летнему 
тренеру Филлипу Коку, работаю-
щему главным тренером голлан-
дцев третий сезон, удалось поста-
вить своим подопечным весьма 
симпатичную игру. То есть сде-
лать именно то, что второй сезон 
никак не удается Луи ван Галу в 
«Манчестер Юнайтед».

Тут к месту будет отметить, что 
Филлип Коку сменил у руля ПСВ 
68-летнего Дика Адвоката, кото-
рый вместе с 69-летним Гусом 
Хиддинком принадлежит, по су-
ти, к тому же самому поколению 
голландских супертренеров, что 
и 64-летний Луи ван Гал. А вре-
мя этого поколения постепенно 
уходит. Лишнее тому доказатель-
ство — полный провал Гуса Хид-
динка на его последнем месте ра-
боты: в сборной Голландии, кото-
рая в рамках отбора на Евро-2016 
потерпела полное фиаско при 
непосредственном участии спе-
циалиста, имеющего звание за-
служенного тренера России.

Но вернемся к сегодняш-
ним проблемам «Манчестер 
Юнайтед». Последний его матч 
с «Вольфсбургом» получился до-
вольно нестандартным. Гости 
дважды — при счете 1:0 в свою 
пользу и 2:2 — пропускали го-
лы практически сразу после то-
го, как забивали сами. Точнее, 
второй гол «Манчестера» забил в 
свои ворота «Вольфсбург», но это 
уже детали. Гораздо важнее то, 
что, имея полное превосходство 
в ключевых статистических по-
казателях, подопечные Луи ван 
Гала не только не смогли добить-
ся нужного результата, но еще и 
выглядели весьма беззубо. И вот 
это, учитывая количество супер-
звезд в составе манчестерцев,— 
уже чисто тренерский вопрос.

Однако, нещадно критикуя 
Луи ван Гала, британская прес-
са зачастую забывает, что кор-
ни тех сложностей, которые ис-
пытывают сейчас «красные дья-

волы», имеет смысл искать еще 
в золотые времена сэра Алекса 
Фергюсона. Система, заточенная 
столько лет под одного челове-
ка, зачастую ломается очень на-
долго. И не только в футболе. По-
этому нет ничего удивительного 
в том, что, тратя огромные сум-
мы на трансферы (с лета прош-
лого года, когда ван Гал возгла-
вил МЮ, на новых игроков было 

израсходовано £250 млн (€344 
млн)), клубный менеджмент вот 
уже третий сезон не может полу-
чить адекватную отдачу.

Между прочим, поклонникам 
творчества Алекса Фергюсона, 
до сих пор боготворящим своего 
кумира, следовало бы помнить, 
что Луи ван Гал пришел к руко-
водству 20-кратными чемпио-
нами Англии во многом имен-
но по его рекомендации. Кстати, 
английский чемпионат для МЮ 
еще отнюдь не потерян. Во вся-
ком случае его турнирная табли-
ца после 15 туров выглядит так 
же непонятно, как ситуация пе-
ред последним туром в группе В.

Действующий чемпион «Чел-
си» выбыл из борьбы за золото, 
а впереди идет явно временный 
лидер «Лестер», от которого лон-
донский «Арсенал» отстает на два 
очка, а «Манчестер Сити» и «Ман-
честер Юнайтед» — на три. В столь 
мутной воде Луи ван Гал вполне 
может поймать золотую рыбку. 
То есть сделать то, что он делал со 
всеми своими предыдущими клу-
бами — «Аяксом», «Барселоной», 
АЗ и «Баварией»: выиграть наци-
ональное первенство. И тогда ему 
наверняка многое простят.

Что касается других итогов 
вторника, то в первую очередь 
обращает на себя внимание до-
стижение Криштиану Роналду. В 
домашнем матче против «Маль-
мё», который не имел для «Реа-
ла» никакого спортивного значе-
ния, но закончился тем не менее 
со счетом 8:0, лидер королевско-
го клуба всего за 20 минут — с 39-й 
по 59-ю — отличился аж четыре 
раза. Это позволило Криштиану 
Роналду довести счет своих го-
лов в нынешнем турнире до 11, 
что является абсолютным рекор-
дом группового этапа.

Португалец уже пятый раз 
подряд забивает в Лиге чемпио-
нов не менее десяти мячей, чего 
также прежде никому не удава-
лось. К этому остается добавить 
лишь то, что именно Криштиа-
ну Роналду принадлежат рекор-
ды результативности в рамках 
одного розыгрыша Лиги чемпи-
онов — 17 голов в сезоне-2013/14 
и вообще за всю историю — 89.

Евгений Федяков

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Динамо» завершило круг
поражением в Париже

У Тайсона Фьюри 
одним чемпионским 
поясом станет меньше   
ФОТО ACTION IMAGES VIA 

REUTERS

К О Н Т Е К С Т
В Я Ч Е С Л А В  Г Л А З К О В 
Н А М Е Р Е Н  П О Л У Ч И Т Ь  Р О С С И Й С К О Е  Г Р А Ж Д А Н С Т В О

Супертяжеловес с Украины Вячеслав Глазков намерен в ближайшее время сменить гражданство на российское, 
сообщил сопромоутер спортсмена, глава российской промоутерской компании «Пушка» Кирилл Пчельников.

«Вячеслав Глазков на данный момент стопроцентно собирается получать российское гражданство,— сказал 
Кирилл Пчельников.— Насколько я знаю, не существуют никаких препятствий, чтобы Слава стал гражданином 
России. Тем более что ему уже есть где жить в России, в ближайшее время он собирается перевезти в Красно-
дар своих близких». «Р-Спорт»

К О Н Т Е К С Т
Д Е О Н Т Е Й  У А Й Л Д Е Р  Н А Ш Е Л  С Е Б Е  С О П Е Р Н И К А 
П Е Р Е Д  Б О Е М  С  А Л Е К С А Н Д Р О М  П О В Е Т К И Н Ы М

Чемпион мира по боксу по версии Всемирного боксерского совета (WBC) в супертяжелом весе американец 
Деонтей Уайлдер перед поединком с россиянином Александром Поветкиным проведет бой против поляка Артура 
Шпильки. Об этом сообщил тренер и менеджер Уайлдера Джей Диз. «Следующим соперником Деонтея станет 
Артур Шпилька. Контракт пока не подписан, но детали улажены»,— отметил господин Диз. Поединок Уайлдера 
и Шпильки пройдет 16 января в Нью-Йорке.

На конец весны — начало лета у американца запланирована обязательная защита титула в бою с россияни-
ном Александром Поветкиным.

Всего на счету Деонтея Уайлдера 35 побед (34 — нокаутом) и ни одного поражения. Артур Шпилька на про-
фессиональном ринге одержал 20 побед (15 — нокаутом) и потерпел одно поражение. ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Лос-Анджелес» 2:3 (овертайм; Бобровский 
(«Колумбус») отразил 33 броска из 34). 
«Филадельфия»—«Нью-Йорк Айлендерс» 3:4 (буллиты). 
«Вашингтон»—«Детройт» 3:2 (буллиты; Кузнецов, 0+1; Овеч-
кин (оба — «Вашингтон»), 1+0). 
«Торонто»—«Нью-Джерси» 3:2 (буллиты). 
«Флорида»—«Оттава» 2:4. 
«Сент-Луис»—«Аризона» 4:1 (Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0). 
«Чикаго»—«Нэшвилл» 4:1 (Панарин («Чикаго»), 0+1). 
«Даллас»—«Каролина» 6:5 (Ничушкин («Даллас»), 1+2).
«Калгари»—«Сан-Хосе» 4:2.

Гандбол
Чемпионат мира среди женщин  
в Дании
Групповой этап. Третий тур
Группа A. Япония—Тунис 31:21. Черногория—Венгрия 32:15. 
Дания—Сербия 29:20. 
Положение команд. 1. Дания — 6 очков. 2. Черногория — 
5. 3. Венгрия — 4. 4. Япония — 2. 5. Сербия — 1. 6. Тунис — 0.
Группа B. Ангола—Куба 38:23. Польша—Китай 29:24. Швеция—
Нидерланды 28:28. 

Положение команд. 1. Нидерланды — 5 очков. 2. Шве-
ция — 5. 3. Польша — 4. 4. Ангола — 2. 5. Китай — 2. 6. Куба — 0.
Группа C. Южная Корея—Конго 35:17. Франция—Аргентина 
20:12. Бразилия—Германия 24:21. 
Положение команд. 1. Франция — 5 очков. 2. Бразилия — 5. 
3. Южная Корея — 4. 4. Германия — 2. 5. Аргентина — 2. 6. Кон-
го — 0.
Группа D. Россия—Пуэрто-Рико 45:18. Испания—Румыния 
26:18. Норвегия—Казахстан 40:19. 
Положение команд. 1. Россия — 6 очков. 2. Норвегия — 
4. 3. Румыния — 4. 4. Испания — 4. 5. Казахстан — 0. 6. Пуэр-
то-Рико — 0.
Выделенные команды вышли в 1/8 финала.

Шахматы
Турнир London Chess Classic
Пятый тур
Максим Вашье-Лаграв (Франция)—Аниш Гири (Нидерланды) 
0,5:0,5. Фабиано Каруана (США)—Александр Грищук (Рос-
сия) 0,5:0,5. Вишванатан Ананд (Индия)—Веселин Топалов 
(Болгария) 1:0. Майкл Адамс (Англия)—Хикару Накамура (США) 
0,5:0,5. Левон Аронян (Армения)—Магнус Карлсен (Норве-
гия) 0,5:0,5.
Турнирное положение
1–3. Вашье-Лаграв, Гири, Накамура — по 3 очка. 4–9. Адамс, 
Аронян, Ананд, Грищук, Карлсен, Каруана — по 2,5. 10. Топа-
лов — 1.

Московское «Динамо» в пере-
несенном матче волейбольной 
Лиги чемпионов уступило в го-
стях парижскому клубу «Пари 
Воллей» на тай-брейке. Это по-
ражение сильно осложнило по-
ложение динамовцев, которые 
первый круг группового этапа 
закончили, имея в активе одну 
победу, и во втором, чтобы по-
пасть в play-off, должны теперь 
допустить минимум осечек.

Этот матч завершил первый 
круг группового этапа главно-
го волейбольного еврокубка. Он 
должен был состояться еще в се-
редине ноября, но был перене-
сен на более поздний срок из-за 
того, что как раз накануне второ-
го тура Лиги чемпионов прои-
зошли парижские теракты.

Для динамовцев встреча сло-
жилась не очень удачно. Отняв 
две партии из четырех на длин-
ных балансах — 29:27 и 30:28, 
«Пари Воллей» добился тай-брей-
ка и взял в пятом сете над гостя-
ми верх — 15:12.

Эта осечка на самом деле до-
вольно серьезно осложнила 
турнирное положение дина-
мовцев в группе B. Формально 
в их пассиве — при выигрыше 
в стартовом туре у немецкого 
«Фридрихсхафена» — значится 
после первого круга только она. 
Однако надо учесть, что пока в 
таблице никак не отражен так 
и не состоявшийся на прошлой 
неделе матч «Динамо» с еще од-
ним соперником по группе B — 
турецким «Зираатом». Бело-го-

лубые отказались от этого вые-
зда «по соображениям безопас-
ности». За него в ближайшее 
время им должно быть засчита-
но техническое поражение.

Та к и м  о бра з о м ,  « Д и н а -
мо» останется на третьем ме-
сте в группе вслед за «Зираат-
ом» (у него станет три выигры-
ша) и «Пари Воллеем» (два). При 
этом в play-off Лиги чемпионов 
выходит сильнейшая коман-
да из каждого квартета, кото-

рых на групповом этапе семь, 
плюс пять — с лучшими пока-
зателями среди финишировав-
ших вторыми, не учитывая клу-
ба, которому доверят проведе-
ние «Финала четырех». Иными 
словами, за путевку в кубковую 
стадию москвичам придется 
посражаться.

Гораздо прочнее положение 
у двух других российских участ-
ников. Казанский «Зенит», у ко-
торого три победы в трех матчах 
в группе D, по сути, гарантиро-
вал себе выступление в play-off. 
Нет проблем, несмотря на неяв-
ку на матч с турецкой командой 
«Аркас», и у белгородского «Бе-
логорья», добившегося успеха в 
двух играх.

Алексей Доспехов

Групповой этап
Группа B. Третий тур. «Пари Воллей» 
(Франция)—«Динамо» (Россия) 3:2 (29:27, 
15:25, 27:29, 30:28, 15:12).
Положение команд. 1. «Зираат» (Турция) — 
6 очков (после 2 матчей). 2. «Пари Воллей» — 
5. 3. «Динамо» — 4 (2). 4. «Фридрихсхафен» 
(Германия) — 0.

Групповой этап. Заключительный, шестой тур
Группа А. ПСЖ (Франция)—«Шахтер» 
(Украина) 2:0 (Моура, 57; Ибрахимович, 86). 
«Реал» (Испания)—«Мальмё» (Швеция) 8:0 
(Бензема, 12, 24, 74; Роналду, 39, 47, 50, 59; 
Ковачич, 70).

Итоговое положение команд
В Н П М О

1. «Реал» 5 1 0 19:3 16

2. «ПСЖ» 4 1 1 12:1 13

3. «Шахтер» 1 0 5 7:14 3

4. «Мальмё» 1 0 5 1:21 3

Группа В. «Вольфсбург (Германия)—
«Манчестер Юнайтед» (Англия) 3:2 (Налдо, 13, 
84; Виейринья, 29 — Марсьяль, 10; Гилавоги, 
82 (автогол)). ПСВ (Нидерланды)—ЦСКА 
(Россия) 2:1 (де Йонг, 78; Прёппер, 85 — Игна-
шевич, 76 (пен)).

1. «Вольфсбург» 4  0 2 9:6 12

2. ПСВ 3 1 2 8:7 10

3. «Манчестер Юнайтед» 2 2 2 7:7 8

4. ЦСКА 1 1 4 5:9 4

Группа С. «Бенфика» (Португалия)—
«Атлетико» (Испания) 1:2 (Митроглу, 
75 — Сауль, 33; Вьетто, 55). «Галатасарай» 
(Турция)—«Астана» (Казахстан) 1:1 (Сельджук 
Инан, 64 — Твумаси, 62).

Итоговое положение команд
 В Н П М О
1. «Атлетико» 4 1 1 11:3 13

2. «Бенфика» 3 1 2 10:8 10

3. «Галатасарай» 1 2 3 6:10 5

4. «Астана» 0 4 2 5:11 4

Группа D. «Манчестер Сити» (Англия)—
«Боруссия» (Мёнхенгладбах, Германия) 
4:2 (Силва, 16; Стерлинг, 79, 81; Бони, 
85 — Корб, 19; Раффаэл, 42). «Севилья» 
(Испания)—«Ювентус» (Италия) 1:0 (Фернандо 
Льоренте, 65).

1. «Манчестер Сити» 4 0 2 12:8 12

2. «Ювентус» 3 2 1 6:3 11

3. «Севилья» 2 0 4 8:11 6

4. «Боруссия» 1 2 3 8:12 5

«Реал», ПСЖ, «Вольфсбург», ПСВ, «Атлетико», «Бенфика», «Манчестер Сити» и «Ювентус»  
вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов. «Манчестер Юнайтед», «Шахтер», «Галатасарай»  
и «Севилья» — в 1/16 финала Лиги Европы.

Главный тренер 
«Манчестер Юнайтед» 
Луи ван Гал подвергается 
жесточайшей критике 
не только в СМИ    
ФОТО ACTION IMAGES VIA REUTERS
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